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Принято решение продолжить конкурс  
на строительство парламентского центра

ОТМЕНА СПРАВОК О ДТП МОЖЕТ ПРИВЕСТИ К ХАОСУ
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 ЧЕННИНГ ТАТУМ снова сыграл стриптизера в 
продолжении комедии «Супер Майк». «МК-Бульвар 
побеседовал с голливудским секс-символом о пол-
ном обнажении, семейной жизни и гамбургерах.

 АНАСТАСИЯ МЕСЬКОВА блистает не только на 
сцене Большого, но и в весьма смелом сериале 
«Сладкая жизнь». «МК-Бульвар» обсудил с балери-
ной и актрисой театральное закулисье, интимные 
сцены и звездное детство.

 А ТАКЖЕ: Принц Гарри закрутил роман с актри-
сой, Сергей Пенкин дает советы абитуриентам, 
Анита Цой нашла тренера своей мечты, секретные 
браки звезд и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

Иван МЕЛЬНИКОВ, 
первый заместитель 

председателя ЦК КПРФ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ШКУРНЫЙ АККОРД
Читайте 3-ю стр.

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

Диаметрально противоположные 
взгляды на «патриотический стоп-лист» 
(список нерекомендованных зарубеж-
ных фондов) демонстрируют два со-
вета. Совет Федерации его готовит, 
обсудит в пятницу на совещании и 
планирует презентовать, а Совет при 
президенте по правам человека (СПЧ) 
пишет письмо сенаторам о том, что 
такой патриотизм может нанести ущерб 

стране. Об этом «МК» рассказала член 
СПЧ, глава Московской Хельсинкской 
группы Людмила АЛЕКСЕЕВА.

— Законодателям больше делать 
нечего, кроме того чтобы заносить в 
черные списки зарубежные фонды. Они 
и так уже лишили все правозащитные 
общественные организации возмож-
ности получать иностранные гранты. 
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Людмила АЛЕКСЕЕВА:  
«ЭТО СОВЕРШЕННО  
ИСКРЕННЯЯ ПАРАНОЙЯ»

 Остановить «патриотический стоп-лист»: члены 
президентского СПЧ против Совета Федерации

ФИДЕЛЮ КАСТРО 
МОЖНО,  
НАРЫШКИНУ НЕЛЬЗЯ?

 
Спикер сената Польши Богдан Борусевич, 

лидер фракции социалистов в законодательном 
собрании Франции Брюно Ле Ру, депутат немец-
кого бундестага Карл Георг Вельман — все эти 
европейские парламентарии, которым недавно 
было отказано во въезде в Россию, могут отойти 
сегодня ко сну с чувством глубокого удовлетво-
рения. Их «позор» отомщен. Финляндия — не-
когда самая близкая к Москве не только в гео-
графическом, но и в политическом отношении 
страна Запада — не пустила на свою территорию 
председателя Государственной думы РФ Сергея 
Нарышкина. 

Когда перед твоим носом со стуком захлопы-
вается дверь, это всегда неприятно. Но я сомне-
ваюсь, что Сергей Нарышкин будет испытывать 
тяжелые моральные страдания из-за того, что 
ему не дали поучаствовать в очередной сессии 
Парламентской ассамблеи ОБСЕ. Если бы я был 
председателем российского парламента, я бы 
давно сошел с ума от обилия в своем графике 
официальных зарубежных визитов и разноо-
бразных заседаний. Так что, может, и не стоит 
она отдельного разговора — невежливость, или, 
как выразился сам Нарышкин, «мягкотелость», 
горячих финских парней? 

Боюсь, что, к сожалению, стоит. Как поступают 
разумные люди, неожиданно для себя оказавшись 
в глубокой яме? Стараются из этой ямы выбраться. 
Как поступают в тех же самых обстоятельствах по-
литики? Начинают скрести дно ямы, пытаясь еще 
больше ее «расширить и углубить». Мне кажется, 
что история несостоявшегося вояжа спикера на-
шей Думы в Хельсинки идеально укладывается в 
логические рамки этого анекдота. 

Отношения между Россией и Западом на-
ходятся сейчас, фигурально выражаясь, на са-
мом дне ямы. Оказались они там в значительной 
степени вот почему: в период, предшествующий 
крымскому кризису 2014 года, западные и рос-
сийские политики разучились разговаривать друг 
с другом. Из этой ситуации существует только 
один выход: потерянное умение разговаривать 
друг с другом, а не поверх друг друга должно 
быть обретено вновь. Вместо этого мы имеем 
«дипломатию закрытых дверей» в стиле детских 
разборок: «А ну иди отсюда! Я с тобой больше 
не дружу!» 

Да не дружите вы с Сергеем Нарышкиным, 
если не хотите, товарищи из финского мини-
стерства иностранных дел! Но задачу снижения 
уровня напряженности в Европе с вас — и всех 
других политиков и внешнеполитических чинов-
ников континента — никто не снимал. Любой 
дипломатический демарш должен оцениваться 
именно с этой точки зрения, и никакой другой. 
Но это в теории. На практике мы имеем дело с 
искусственным созданием 
проблем в местах, где еще 
недавно их не было. 
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В ответ на то, что «Газпром» с 1 июля 
полностью отключил Украину от газа, 
Киев решил попугать крымчан отключе-
нием электричества. Впрочем, ничего 
страшного пока не случилось. Если ис-
чезнет свет в Крыму, исчезнет он и в 
Незалежной. Напомним, по договору 
от 30 декабря Россия поставляет на 

Украину полторы тысячи ватт элек-
троэнергии, а та в свою очередь часть 
передает в Крым. Что будет, если укра-
инские энергетики откажутся перего-
нять на полуостров оговоренную часть? 
Ответ очевиден...

Читайте 3-ю стр.

КОНСТИТУЦИОННЫЙ  
СУД «НЕ ИСКЛЮЧАЕТ...»

2,5 месяца, на которые 
переносятся депутатские 

выборы-2016, 
признаны «минимально 

незначительными»
Конституционный суд признал воз-

можным однократный перенос выборов 
Госдумы, если сокращение срока полно-
мочий нынешних депутатов при этом будет 
«минимально незначительным». Можно 
ли считать таковым 2,5 месяца, на ко-
торые предлагается перенести выборы 
2016 года? Уточнять осторожные судьи 
не стали...

Поводом для обращения в КС с прось-
бой о толковании стал законопроект, вне-
сенный в Госдуму от имени Сергея На-
рышкина, Владимира Васильева, Сергея 
Миронова и Владимира Жириновского и 
принятый в первом чтении 19 июня. Он 
предполагает перенос думских выборов 
2016 года с первого воскресенья декабря 
на третье воскресенье сентября.  

Читайте 3-ю стр.

КРЫМ НА КРАЮ ТЬМЫ
Из тысячи закупленных для полуострова 

генераторов были украдены только девять

Обитатели Госдумы и Совета Феде-
рации не смогли выбрать проект строи-
тельства нового парламентского центра: 
ни один из трех вариантов не получил од-
нозначной поддержки депутатов и сена-
торов. «Поэтому было принято решение 
провести новый конкурс», — рассказал 
на встрече с журналистами «МК» пред-
седатель думской комиссии по строи-
тельству комплекса Владимир Ресин. По 
его словам, народные избранники попро-
сили свести к минимуму использование 

стеклянных покрытий и разместить обе 
палаты в едином здании с двумя отдель-
ными входами. Ресин также сообщил, 
что, по его данным, власти окончатель-
но отказались от установки памятника 
князю Владимиру на Воробьевых горах, 
а судьбу храма в парке «Торфянка», где 
местные жители противостоят право-
славным активистам, должен решить 
суд. Пока все работы там заморожены. 

Читайте 4-ю стр.

Темные окна 
Симферополя, 
декабрь 2014-го.

Отвергнутые проекты парламентского центра должны быть переработаны  
в соответствии с пожеланиями народных избранников. Депутаты и сенаторы 
просят разместить их в одном здании. Кроме того, в комплексе должно быть 
меньше стекла. 
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БЕРЕМЕННАЯ МОДЕЛЬ  
ИННА ЖИРКОВА ВЫШЛА  
НА ПОДИУМ
И объяснила «МК»,  
почему будет  
рожать в России
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Дежурная бригада: Ева МЕРКАЧЕВА, Алексей СТЕЙНЕРТ, Анастасия ГНЕДИНСКАЯ, Дарья 
ЗАХАРОВА, Ирина БЛИННИК, Наталья БАЖЕНОВА и др.

ПРЫЖОК ИЗ ОКНА СУДА НЕ ПОМОГ 
БАЛЕРИНЕ ОТСТОЯТЬ КВАРТИРУ

Скандальная история пяти-
комнатной квартиры на Малой 
Никитской улице, которую не 
могли отвоевать друг у друга 
экс-режиссер МХАТа Леонид 
Монастырский и его бывшая 
супруга балерина Ирина Дми-
триева, завершилась в Пре-
сненском суде. 

Как ранее рассказывал 
«МК», 150 кв. метров раз-
дора много лет назад Мона-
стырский получил от своего 
отца. В 1986 году он пропи-
сал в квартире жену Ирину. 
После развода экс-супруга 
покинула жилплощадь. Од-
нако потом балерина вышла 
на пенсию и стала требовать 
свою долю. После первого 
суда Дмитриева вселилась 
в квартиру вместе с новым 
мужем и дочерью. Так стали 
соседствовать две семьи — 
ее и Монастырского (он про-
живал уже с другой). Причем 
семье Дмитриевой выделили 
три комнаты. Между ними и 
Монастырским без конца воз-
никали конфликты. Дошло 
даже до того, что мужчина 
договорился с охранником из 

ЧОПа об убийстве родствен-
ников. Мотивировал он это 
тем, что Дмитриева и осталь-
ные его били, издевались, 
кроме того, установили замки 
в межкомнатных дверях. К 
счастью, планы не были реа-
лизованы. За этот спектакль 
бывший режиссер пошел под 
суд и в итоге отсидел свой 
срок — 6 лет. 

Освободившись, Мона-
стырский подал иск в суд с 
требованием разрешить ему 
вселиться в квартиру. Недав-
но на очередном слушании в 
Пресненском суде балерина, 
дабы привлечь внимание к 
этой теме, выпрыгнула из окна 
зала суда на козырек. Однако 
суд все равно оказался на сто-
роне ее противника. Сегодня 
было вынесено решение, что 
Монастырский может все-
литься в свою квартиру. При 
этом Дмитриевой, которая 
высказывалась против его 
вселения встречным иском, 
было отказано. У нее, правда, 
есть время, чтобы обжаловать 
решение в суде высшей ин-
станции.

ХРАНИТЬ САМОГОН РАЗРЕШИЛИ 
ДВА ГОДА

Не больше двух лет хранить 
самогон перед его продажей 
рекомендовали производите-
лям российские власти. При 
этом важно, чтобы горячи-
тельный напиток издавал на-
туральный запах и не вызвал 
сильного похмелья. 

Как сообщили «МК» в Рос-
стандарте, впервые разра-
ботан стандарт на самогон. 
Точнее, ГОСТ называется 
«Напитки русские традици-
онные на натуральном сырье» 
и вступит в силу с нового года. 
В первую очередь он коснется 
тех, кто производит нацио-
нальные спиртные напитки в 
больших масштабах (включая 
кафе, рестораны и бары). ГОСТ 
устанавливает четкую градус-
ность таких горячительных: 
самогон — 35–50% об., сухар-
ничек и хреновуха — 35–40% 
об., березовка — 30–40% об., 
спотыкач — 20–25% об., медок 
— 9–15% об., кулер — 10–15% 
об., сбитень — 1,5–12% об., 
клюковка искристая — 7–12 
%. Любое отклонение от 
этой нормы будет означать, 

что потребителя ввели в за-
блуждение.

Но главное не в градусах, а 
составе. ГОСТ категорически 
запрещает использовать что 
бы то ни было, кроме натураль-
ного сырья, а также добавлять 
химические подсластители. 
Стандарт прописывает мак-
симальную концентрацию са-
хара и кислот, внешний вид, 
цвет, аромат и вкус. Так, на-
пример, самогон может быть 
немного мутным, но обяза-
тельно пахнуть зерном и не 
содержать сивушных масел 
(для этого его нужно очистить 
по одной из технологий).  

Стандартом устанавлива-
ются сроки годности народных 
напитков. Дольше всего годен 
самогон — 2 года. Сухарничек, 
хреновуха и березовка могут 
простоять не менее одного 
года, спотыкач, медок — не 
менее шести месяцев. А вот 
кулер, сбитень и клюковку 
искристую ГОСТ рекоменду-
ет продать и употребить не 
позднее трех месяцев с даты 
производства.  

ЛУБЯНКА И ВОЛХОНКА ОСТАНУТСЯ БЕЗ ПАРКОВОК
Изменить движение на 448 

улицах в центре города на-
мерены столичные власти 
до 1 октября. Таким образом 
они надеются улучшить не-
простую транспортную си-
туацию в столице.

Как рассказали «МК» в сто-
личном ГКУ «Центр органи-
зации дорожного движения» 
(ЦОДД), все работы, которые 
начнутся уже 19 июля, будут 
проводиться в рамках вне-
дрения так называемой Ком-
плексной схемы организа-
ции дорожного движения. На 
улицах центра Москвы пла-
нируется обустроить тротуа-
ры, искусственные неров-
ности, новые парковочные 
карманы и т.д. Вместе с тем 
работы затронут и столичное 

парковочное пространство: 
на отдельных участках го-
родской улично-дорожной 
сети планируется запретить, 
ограничить или, наоборот, 
разрешить парковку автомо-
билей. Так, стоянку машин 
запретят на большей части 
таких крупных улиц, как 
Большая Лубянка, Большая 
Никитская, Волхонка, Зубов-
ский бульвар. В некоторых 
местах центра города — в 
частности, в Барыковском и 
Малом Казенном переулках, 
на Малой Никитской улице и 
Шелепихинской набережной 
— планируется установить 
как новые знаки 3.27, запре-
щающие остановку, так и 
знаки 3.28, ограничивающие 
лишь стоянку транспортных 

средств. А грядущие пере-
мены в Большом Ватином, 
Нащокинском и Берниковом 
переулках столичных води-
телей наверняка порадуют: 
парковку там планируется 
разрешить. В ГКУ «ЦОДД» 
отметили, что все измене-
ния дорожного движения в 
центре Москвы будут про-
водиться по итогам тща-
тельного анализа дорожной 
ситуации и транспортного 
планирования. В ведомстве 
надеются, что «реформы» на 
448 улицах позволят увели-
чить их пропускную способ-
ность и улучшить условия 
движения, что в конечном 
итоге должно повысить ско-
рость движения в городе и 
уменьшить число ДТП.

ОДНОЙ ВАЛЮТОЙ В РОССИИ 
СТАЛО МЕНЬШЕ

Запретить выпускать... ва-
люту — такое шокирующее 
решение вынес во вторник 
Егорьевский суд Московской 
области. Правда, речь шла не 
о рублях и уж тем более не о 
долларах и евро. Под запрет 
попали колионы — анало-
ги дензнаков, которые ввел 
в обиход около года назад 
местный фермер Михаил 
Шляпников.

Как сообщал в свое время 
«МК», необычное название ку-
пюры получили от названия 
населенного пункта, где кре-
стьянин живет (Колионово), 
а также выращивает на про-
дажу кур, гусей, перепелов 
и саженцы. Фермер уверяет, 
что экономической выгоды от 
хождения своей валюты он не 
искал, а тратил ее на благотво-
рительные проекты: он почти 
достроил баню для стариков, 
устраивал фестиваль птиц 
для окрестной ребятни. Да и 
вообще, по словам Михаила 
Юрьевича, колионы были чем-
то наподобие игры. «Все это 
было на добровольной основе. 
Мы предложили нашим заказ-
чикам за рубли приобретать 
своего рода долговые распи-
ски — колионы. Осенью же мы 
были обязаны предоставить 
им продукцию на оговоренную 
сумму». 

Всего, как рассказывал 
«МК» сам Шляпников, было 
напечатано несколько тысяч 

купюр достоинством в один, 
три, пять и десять колионов. 
Внутренний курс в хозяйстве 
был неизменным: 50 рублей 
за 1 колион. На самом деле 
каких-то масштабных сде-
лок с деревенской валютой 
не проводилось. По словам 
самого Шляпникова, все его 
покупатели были друзьями 
или знакомыми. Но несколько 
месяцев назад схемой заинте-
ресовалась местная прокура-
тура. В существовании дере-
венской валюты в ведомстве 
усмотрели прямое нарушение 
закона. Так колионы (цитиру-
ем по исковому заявлению) 
«представляют угрозу для 
единства платежной системы 
РФ, создают угрозу для осу-
ществления монополии РФ на 
эмиссию денежных средств, 
дезориентируют население 
в условиях экономического 
кризиса...». 

В итоге в среду Егорьевский 
суд вынес решение о запрете 
на выпуск и оборот колионов. 
Но фермер уже решил: он бу-
дет подавать на апелляцию. 
«Еще месяц они будут у нас 
в ходу, тем более что в свя-
зи со всей этой шумихой в 
прессе на колионы появился 
спрос. А потом, вполне воз-
можно, мы просто изменим 
их форму — сделаем, напри-
мер, электронные колионы», 
— рассказал «МК» Михаил 
Шляпников. 

Но и бумажными колиона-
ми, в случае если и суд выс-
шей инстанции признает их 
незаконными, Шляпников 
печку топить не собирается. 
По словам фермера, все их 
расхватают нумизматы. «У 
нас сейчас настоящий шквал 
заявок от коллекционеров — 
все просят прислать им по 
несколько купюр». 

КОШАЧЬЕЙ ЛЮБВИ ПОСТАВИЛИ ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ 
ДИАГНОЗ

«Кошачьим СПИДом» и 
хламидиозом наградил при 
вязке обитательницу юго-
востока столицы кошку по 
кличке Мальвина ее «жених» 
— кот британской породы. 
Теперь оба животных бу-
дут пожизненно проходить 
специальную терапию у 
врачей.

Как сообщил «МК» ветери-
нарный врач Игорь Коросты-
лев, некоторое время назад 
жители одного из домов по 
Новочеркасскому бульвару 
обратили внимание, что их 
трехлетняя кошка Маль-
вина стала себя неважно 
чувствовать. Прежде очень 
активная, она начала отка-
зываться от еды, перестала 
играть с заводной мышкой 
и предпочитала почаще от-
леживаться на своей под-
стилке. А через некоторое 
время у Мальвины стали гно-
иться глаза. Хозяин отнес 
ее в ветеринарную клинику. 
Врачи осмотрели кошку и ре-
шили взять у нее анализы, 

выписав препараты для ле-
чения глаз. Через некоторое 
время пришли результаты 
— и выяснилось, что Маль-
вина больна хламидиозом и 
так называемым «кошачьим 
СПИДом». Это заболевание 
напоминает человеческий 
аналог и передается теми же 
путями, что у человека. Бо-
леют им чаще всего уличные 
коты, особенно те, которые 
любят подраться. Однако 
Мальвина была исключи-
тельно домашней кошкой и 
за дверь квартиры ни разу 
не выходила. Ломая голову 
над тем, где же она все-таки 
умудрилась подцепить за-
разу, хозяева вспомнили, 
что несколько месяцев на-
зад они вязали питомицу с 
котом своих знакомых. Впро-
чем, потомство получить так 
и не удалось. Связавшись с 
приятелями, москвичи по-
просили их тоже сделать 
своему коту анализы. Вскоре 
обнаружилось, что он дей-
ствительно страдает от тех 

же недугов, что и Мальви-
на. Теперь обоим предстоит 
стать постоянными пациен-
тами ветеринарных врачей, 
ведь «кошачий СПИД», как и 
человеческий, не лечится. 
По словам ветеринарного 
врача Бабушкинской район-
ной ветлечебницы Анастасии 
Кучеренко, речь идет о виру-
се иммунодефицита у кошек 
(ВИК). Случаи его обнаруже-
ния редки, однако это может 
быть связано с тем, что само 
заболевание протекает бес-
симптомно и диагностирует-
ся чаще на фоне проявления 
какого-либо заболевания, 
вызванного сниженным 
иммунитетом животного. 
Очень часто передается 
внутриутробно от кошки к 
котятам и через укусы. К 
счастью, людям и собакам 
этот специфический коша-
чий вирус не передается. К 
слову, необязательно, что 
именно кот наградил Маль-
вину болезнями, она сама 
могла быть их носителем.

ПЕРВЫМИ В ВАГОНЫ МЕТРО 
ЗАЙДУТ ДЕТИ

Пассажиров столичного ме-
тро обяжут пропускать детей 
в вагоны поездов столичного 
метро первыми. Очевидная 
мера безопасности теперь бу-
дет прописана в законе.

Как стало известно «МК», 
проект постановления на днях 
подготовил Департамент 
транспорта города. Один из 
основных пунктов касается 
малолетних пассажиров ме-
тро. Теперь гражданам при-
дется при посадке в вагон 
поезда пропускать ребенка 
вперед себя. Кроме того, до-
кумент дополнили еще одним 
очевидным пунктом. Пасса-
жирам официально запретили 
садиться в вагон, если мигают 
красные наддверные огни и 
машинист объявляет об от-
правлении состава (в старых 
составах таких огней нет, 

а посему и правила раньше 
не существовало). Кстати, 
в новом постановлении чи-
новники решили исправить 
досадную грамматическую 
ошибку, которая была в более 
раннем документе. Если рань-
ше пассажирам запрещали 
«воспрепятствовать» выпол-
нению служебных обязанно-
стей сотрудниками подземки, 
то теперь по правилам русско-
го языка запрещено «препят-
ствовать» их работе. 

Впрочем, по мнению экс-
перта в области транспорта 
Александра Чекмарева, вряд 
ли пассажиры будут уделять 
особое внимание всем этим 
изменениям. «Никто из пас-
сажиров не сдает экзамен на 
знание этих правил, — пояс-
нил он. — Так что, думаю, все 
останется по-прежнему». 

СУДЬЯМ ПРИДЕТСЯ 
ПРИЦЕНИВАТЬСЯ К ОСОБНЯКАМ 

ОЛИГАРХОВ
Доказать, что его дом не 

стоит тех миллионов, которые 
насчитали чиновники, сможет 
теперь любой россиянин.  Пле-
нум Верховного суда разобрал 
вопросы, связанные с делами 
об оспаривании результатов 
определения кадастровой 
стоимости объектов недви-
жимости. 

Напомним, что с этого 
года налог на недвижимое 
имущество рассчитывается 
исходя из его кадастровой 
стоимости. Чем выше она, 
тем больше придется платить 
человеку.

Как гласит постановление 
пленума ВС, в суд идти сле-
дует только после того, как 
человек попытался решить 
конфликт мирным путем (обя-
зательна досудебная проце-
дура урегулирования спора). 

Но зато потом служители Фе-
миды должны будут вынести 
вердикт максимум в течение 
двух месяцев. При этом су-
дьи изначально будут стоять 
на стороне гражданина, а не 
чиновников. Если окажется, 
что кадастровая стоимость 
выше рыночной (к примеру, 
квартиру оценили в 2 миллио-
на рублей, а продать ее мож-
но только за один), то люди в 
мантиях ее признают ошибоч-
ной. Сложнее будет в случаях, 
когда олигарх будет считать 
свой особняк переоцененным. 
Поскольку определить реаль-
ную стоимость жилья в таком 
случае бывает сложно (при 
строительстве дворца могли 
быть использованы очень до-
рогие материалы), то судьям 
рекомендовано привлекать 
экспертов. 
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Заседание Парламентской ассам-
блеи ОБСЕ — это, если называть 
вещи своими именами, абсолютно 
дежурное мероприятие. Если бы 

Сергей Нарышкин туда спокойно съездил, через 
месяц никто бы об этом и не вспомнил. Теперь это 
дежурное мероприятие превратилось в еще одно 
поле битвы между Россией и Западом и мощный 
раздражитель для российско-финских 
отношений. 

Делегация РФ, которой любезно предложили 
отправиться в Хельсинки без своего руководителя, 
от столь соблазнительного предложения отказа-
лась — и, кстати, абсолютно правильно сделала. На 
повестку дня в Москве во весь рост встал вопрос: 
чем мы ответим на коварство финнов? И, я уверен, 
мы что-нибудь придумаем. Когда мы объявим 
свой очередной «ответ Чемберлену», европейцы 
на это обидятся. Обидятся — и тоже что-нибудь 
придумают. Спрашивается: где и когда закончится 
этот снежный ком всевозможных контрсанкций и 
контрконтрсанкций? 

Еще в юности в мемуарах легендарного со-
ветского посла в Лондоне при Сталине Ивана 
Майского я прочитал следующий рассказ. После 
завершения первых после революции 1917 года 
межправительственных советско-британских пе-
реговоров представитель Москвы Леонид Красин 
стал пожимать руки всем прочим их участникам. 

Но когда очередь дошла до министра ино-
странных дел Англии маркиза Керзона, этот 

надменный аристократ так и остался стоять 
без движения с каменным лицом. И лишь после 
раздраженной реплики британского премьер-
министра Дэвида Ллойд-Джорджа: «Керзон, будьте 
джентльменом!» — шеф МИДа таки соизволил 
подать руку советскому представителю. 

Мне очень жаль, что среди государственных 
мужей в Хельсинки не нашлось «финского Ллойд-
Джорджа». Ясно, что скорее всего от ворот поворот 
Нарышкину — это не протокольная случайность, а 
хорошо продуманный политический жест. После 
Второй мировой войны Финляндия многие деся-
тилетия имела с Москвой подчеркнуто предупре-
дительные и добрые отношения. 

Сейчас это политическое наследие леген-
дарного финского президента Урхо Кекконена 
демонстративно выбрасывается в мусорную кор-
зину. Финны показывают России: вы уже не те и мы 

уже не те. Мы вас больше не боимся. И мы видим 
свое будущее не столько в политике нейтралитета, 
сколько в более тесных связях с НАТО. 

Что же, Финляндия, как независимая страна, 
имеет право занять такую позицию. Но вот почему 
это было сделано в нарочито невежливой и даже 
оскорбительной форме? В конце концов Нарыш-
кин собрался с визитом в Хельсинки не в рамках 
двусторонних отношений. Он собрался посетить 
форум международной организации, из которой 
Россию пока никто не исключал. 

Даже в период крайнего обострения отно-
шений между США и Кубой Фидель Кастро мог 
спокойно посещать сессии Генеральной ассам-
блеи ООН в Нью-Йорке. Почему в отношении Пар-
ламентской ассамблеи ОБСЕ в Хельсинки было 
принято иное решение? 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 
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Кампания ЕГЭ плавно перетекла во всту-
пительную. Прием документов в вузах 
продлится до 24 июля. О том, что надо 
знать абитуриентам, чтобы не «налететь» 
на проблемы, а также об особенностях 
приемки-2015 в целом, рассказали глава 
Рособрнадзора Сергей Кравцов и зам.
министра образования и науки Александр 
Климов.

Вузы впервые опубликовали все правила 
приема, как и положено, к 1 октября прошлого 
года. Особое внимание уделено набору на инже-
нерные специальности (как оказалось, именно 
будущие инженеры лидируют по трудоустройству 
по специальности в течение первого года после 
окончания вуза — 80% выпускников, а на вто-
ром месте идут педагоги — 77%). Также впервые 
абитуриент может получить 20 дополнительных 
баллов за портфолио с внеучебными достиже-
ниями — сочинение, ГТО, волонтерство, золотая 
медаль, победы в олимпиадах и т. д. Для ребят из 
Крыма и Севастополя в каждом из вузов Большой 
земли выделено от 2 до 5% бюджетных мест, а в 
крымских вузах — аналогичная квота для абиту-
риентов из других российских регионов. Еще 10% 
бюджетных мест каждого вуза предназначено для 
других категорий льготников — например сирот 
и детей-инвалидов.

А вот обеспечение бюджетными местами 
осталось прежним, на уровне последних пяти лет. 
Вот и сейчас, хотя число одиннадцатиклассников 
по сравнению с 2014 годом сократилось на 3,2%, 
за счет бюджета придут учиться более 500 тыс. 
первокурсников, включая 420 тыс. очников. Надо 
лишь помнить о повышении минимального порога 
результатов ЕГЭ: для математики профильного 
уровня до 27 баллов, русского языка — до 36 бал-
лов и обществознания — до 42 баллов.

Это принципиальный момент, поскольку 
главным из выявленных на данный момент на-
рушений является незаконное снижение вузами 
этого порога. Больше всех отличился Самарский 
государственный экономический университет, 
установивший для направлений «экономика» и 
«менеджмент» собственные минимумы в 20 бал-
лов и по математике, и по обществознанию, в 
последнем случае снизив порог более чем вдвое! 
Представляете себе уровень этих «экономистов» 
и «менеджеров»?

В общей сложности незаконные снижения до-
пустили 14 вузов, и всем им предписано исправить 
нарушения. К тем, кто этого не выполнит, будут 
приняты все дозволенные законом меры, вплоть 
до запрета набора студентов. Так что абитуриенту 
надо держать ухо востро, чтобы не попасть в «нехо-
роший» вуз. Рособрнадзор также предупреждает, 
что за год по итогам проверок были исключены из 
реестра лицензий 168 высших учебных заведений; 
у 31 было приостановлено действие госаккредита-
ций; для 21 введен запрет на прием обучающихся. 
Всю эту и другую полезную информацию содержит 
официальная «Карта вузов», свериться с которой 
лучше всего перед подачей документов. 

Марина ЛЕМУТКИНА.
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ВАЖНОВАЖНО

Еще одно новшество кампании — за-
числение 80% абитуриентов из числа 
сразу сдавших подлинники аттеста-
тов (напомним, что, как и в прошлые 
годы, можно подавать документы в 

5 вузов на 3 направления подготовки в каждом). 
Это, уточнили «МК» в пресс-службе Минобрнау-
ки, «сделано в интересах высокобалльников, 
которые смогут себе позволить подумать и по-
выбирать, в какой вуз поступать, и не опоздают, 
сдав подлинники позже. Места для них будут. 
Да и раньше они выбывали из конкурса в первую 
волну, если не приносили подлинников. А вот 
середняков и абитуриентов с более низкими 
баллами мы действительно ориентируем на то, 
чтобы определиться с приоритетом при выборе 
вуза сразу».

ВУЗАМ ЗАПРЕТИЛИ СНИЖАТЬ БАЛЛЫ
80% абитуриентов зачислят 
сразу — по подлинникам 
аттестатов

ОБРАЗОВАНИЕЗАКОН

Этого им показалось мало. Теперь 
идет выпад против международных 
организаций, которые имеют отде-
ления в России. К примеру «Между-

народная амнистия», «Репортеры без границ» и так 
далее. Но, кроме того, под удар попадут вообще 
все российские НКО, которые получают гранты 
от запрещенных (нерекомендованных) фондов, 
даже если они занимаются не правозащитной 
деятельностью, а помогают ухаживать за детьми в 
больницах. Это, с одной стороны, совершенно ис-
кренняя паранойя власти и ее уверенность, что все 
зарубежные деньги работают только на свержение 
режима, в пользу иностранных спецслужб, а с дру-
гой — не менее искреннее желание искоренить 
гражданское общество в России. Власть и сама не 
хочет помогать ему деньгами и полагает, что дру-
гие тоже не должны этого делать. В нашей стране 
традиционно не любят общественные организации 
и хотят их «прихлопнуть». Власть хочет контролиро-
вать абсолютно все сферы и управлять абсолютно 
всем, а гражданское общество, как известно, под 
полным контролем держать невозможно. Деятель-
ность власти в последние годы уже ослабила наши 
общественные организации. Но она забывает 
о том, что действие равно противодействию, и 
опереться, если спотыкаешься, можно только на 
то, что сопротивляется. Опыт Советского Союза 
показывает, что если власть не может опереться 
на гражданское общество потому, что его со-
всем задушили, то и страна падает. Сейчас наше 
государство наступает на те же грабли. Поэтому 
я смотрю в обозримое будущее с пессимизмом, 
но длинная дистанция покажет, что ни при каких 
ситуациях гражданское общество не погибает 
окончательно.

— Как вы полагаете: инициативы по 
удушению НКО исходят от президента или 
это самодеятельность недальновидных 
законодателей?

— У меня нет оснований полагать, будто 
президент не знает, что происходит в стране. Он 
человек вполне информированный и находится в 
курсе дел. Поэтому в сказку о том, что у нас добрый 
царь, но плохие бояре, я не верю.

— Тогда зачем вы вернулись к президенту 
в СПЧ? Вы планируете в чем-то переубедить 
президента, что-то ему доказать?

— Такой возможности у меня нет. Неужели вы 
думаете, что президент только тем и занимается, 
что общается с членами своих общественных 
советов? Я вернулась потому, что большинство 
общественных организаций потеряли право го-
лоса, доступ к СМИ или просто погибли. А членам 

СПЧ в силу статуса президентского совета пока 
еще оставляют доступ к микрофону. Мы ничего 
не можем изменить, но имеем шанс повлиять на 
общественное мнение. А это уже немало. Будучи 
членом совета, можно сделать больше для огласки, 
чем вне его рамок. А гласность — главное оружие 
гражданского общества. 

СПЧ, как вы помните, публично попросил 
прощения у фонда «Династия» за допущенное по 
отношению к нему беззаконие. Это было услы-
шано, вызвало резонанс. Пока это ни на что не 
повлияло, но с учетом того, что мы — президент-
ский совет, это может заставить органы юстиции 
задуматься о том, насколько правильные решения 
они принимают по отношению к общественным 
организациям.

Я очень люблю писать в вашу газету, потому 
что она заставляет задуматься людей, которые не 
всегда утруждают себя размышлениями о том, 
что у нас происходит. Пускай услышат, пускай 
прочтут, узнают. Я еще с советского времени ре-
шила, что людям нужно давать информацию. Могу 

ли я решить общественную проблему? Нет. Но я 
должна делать то, что в моих силах. Никогда не 
знаешь: сработает гласность или нет, но иногда 
она срабатывает.

— Вернемся к «патриотическому стоп-
листу». Какие действия вы планируете пред-
принять, чтобы выразить свое несогласие 
с ним?

— Мы, несколько членов СПЧ, пишем письмо 
в Совет Федерации, который составляет этот 
список. В письме говорится, что когда государство 
принимает какое-то решение, касаемое граждан, 
то его нужно сначала обсудить с этими граждана-
ми. Перед тем как развернуть какую-то стройку, 
полагается провести общественные слушания 
с жителями этого района. Точно так же вопрос, 
который касается общественных организаций, 
нужно обсудить с ними. Их нужно пригласить на 
обсуждение списка и его необходимости. Им нуж-
но там дать слово. Об этом мы и пишем в Совет 
Федерации.

Михаил ЗУБОВ.

ОППОЗИЦИЯ

Людмила 
АЛЕКСЕЕВА:
 «ЭТО СОВЕРШЕННО 
ИСКРЕННЯЯ ПАРАНОЙЯ»

Российские активы в Британии и США 
вслед за Бельгией и Францией могут 
быть арестованы в ближайшее время. 
Более того, как пояснил «МК» адво-
кат Михаила Ходорковского Вадим 
Клювгант, любой акционер ЮКОСа 
может обратиться в суд любого из 154 
государств, подписавших Междуна-
родную нью-йоркскую конвенцию от 
1958 года, с требованием признать 
решение международного арбитража 
и исполнить его за счет имущества 
РФ на территории этих стран.

Напомним, что еще осенью прошлого 
года инвесторы нефтяной компании ЮКОС 
заявили о своем намерении добиваться кон-
фискации имущества России в странах Евро-
пы и США в рамках решения Международного 
третейского суда в Гааге. Это и последующие 
заявления делал адвокат инвесторов Тим 
Осборн. Тогда речь шла о таких странах, как 
Германия, Великобритания, Нидерланды, 
Франция и США.

Спустя 8 месяцев, 17 июня, стало из-
вестно об аресте российского имущества в 
Бельгии и Франции. Следующими странами, 
по словам Тима Осборна, станут Великобри-
тания и США.

Адвокат Михаила Ходорковского (быв-
ший предприниматель, напомним, не имеет 
к этому делу никакого отношения, так как не 
является акционером ЮКОСа: партнеры вы-
купили его долю еще в 2004 году) рассказал 
«МК», по каким механизмам действуют зару-
бежные суды, арестовывающие российское 
имущество.

— Планов акционеров я знать не могу, так 
как не являюсь участником этого дела. Более 
того, хочу напомнить, что и Михаил Ходорков-
ский к этому делу отношения не имеет. Могу 
только судить как эксперт, — сразу отметил 
адвокат, добавив, что процедура по взыска-
нию активов работает по двум сценариям.

— В случае если ответчик добровольно 
исполняет решение суда, он имеет право 
самостоятельно определить, где, когда и как 
его исполнить. В противном случае взыска-
тель имеет право попросить принудитель-
но исполнить решение суда. В этом случае 
включается Международная нью-йоркская 
конвенция от 1958 года. Ее подписали 154 
государства, включая Россию. Это, кстати, 
почти весь мир, — пояснил адвокат.

По его словам, истец обращается в суд 
одного из этих государств (где, по его мне-
нию, есть какое-то имущество государства-
ответчика) и просит признать это решение на 
территории данного государства и привести 
его к исполнению принудительно.

— По заявлениям Тима Осборна, адвока-
та, представляющего интересы акционеров, 
уже есть обращение в суды Великобритании и 
США. Какие страны станут следующими, я не 
знаю, — сказал адвокат, повторив, что любая 
из 154 стран, подписавших Нью-Йоркскую 
конвенцию, имеет право арестовать активы 
в случае соответствующего решения.

Как быстро будет арестовываться иму-
щество РФ, по словам адвоката, зависит от 
многих факторов: стоимости имущества, по-
зиций сторон и т.д.

— Каких-то определенных сроков не су-
ществует. Никакой определенности в таких 
делах нет, — заключил адвокат.

Напомним, что в июле 2014 года Гаагский 
суд обязал Москву выплатить 50 миллиардов 
долларов за национализацию ЮКОСа. Суд 
счел, что Россия нарушила Энергетическую 
хартию и экспроприировала активы ЮКОСа. 
Истцом выступала Group Menatep Limited 
(GML), представляющая интересы Леонида 
Невзлина, Владимира Дубова и других бывших 
акционеров ЮКОСа. Минфин сообщил, что 
Россия обжалует решение Гаагского суда.

Дарья ФЕДОТОВА.

Вслед за Бельгией  
и Францией на очереди 
по делу ЮКОСА — 
Великобритания и США

ИМУЩЕСТВО 
РОССИИ МОГУТ 
АРЕСТОВАТЬ  
В 154 СТРАНАХ

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ФИДЕЛЮ 
КАСТРО МОЖНО, 

НАРЫШКИНУ 
НЕЛЬЗЯ?

ЗЛОБА ДНЯ

Несколько месяцев тому назад фигурант «черного списка» ЕС Сергей Нарышкин 
без всяких проблем посетил сессию парламентской ассамблеи Совета Европы во 
французском Страсбурге.  Почему в Совет Европы ему можно, а в ОБСЕ — нельзя? 

По русскому языку 36 баллов
По профильной математике 27 баллов
По физике 36 баллов
По химии 36 баллов
По информатике 40 баллов
По биологии 36 баллов
По истории 32 балла
По географии 37 баллов
По обществознанию 42 балла
По литературе 32 балла
По иностранным языкам  
(англ., франц., нем., исп.)

22 балла

Минимальное количество баллов  
по другим предметам, необходимое  

для поступления в бакалавриат  
и специалитет, выглядит так:

За отказ пройти медицинское осви-
детельствование на состояние опья-
нения потребивших в обществен-
ных местах наркотики или спайсы 
россиян скоро будут штрафовать на 
4–5 тысяч или даже арестовывать. А 
потребивших водочку или пивко — не 
будут. Госдума приняла закон об обя-
зательном тестировании на нарко-
тики для многочисленных категорий 
граждан. 

Законопроект, внесенный в 2012 году 
группой депутатов во главе с Ириной Яро-
вой («ЕР»), проходил через парламент с тру-
дом. Он вводит обязательное требование о 
прохождении «химико-токсикологического 
исследования на наличие в организме че-
ловека наркотических средств, психотроп-
ных веществ и их метаболитов» для граждан 
некоторых профессий: частных детективов, 
сотрудников ведомственной охраны, воен-
нослужащих, специалистов авиационного 
персонала, моряков, железнодорожников. 
Справку о прохождении экспертизы придется 
подтверждать с определенной периодично-
стью (например, раз в год).

Требование пройти наркотест распро-
страняется и на желающих впервые приоб-
рести право на владение оружием. «В России 
на учете состоит 500 тысяч наркозависимых, 
а число наркопотребителей оценивается при-
мерно в 8 млн. То есть наркоманы могут бес-
препятственно получить право на приобрете-
ние оружия, просто представив документ, что 
они не состоят на официальном учете», — ска-
зала журналистам г-жа Яровая. Принятый за-
кон, кстати, закрепляет право проводить такую 
экспертизу лишь за государственными и муни-
ципальными учреждениями здравоохранения 

по месту жительства гражданина.
Владельцы гражданского огнестрельно-

го оружия, газовых пистолетов, револьверов, 
спортивного и охотничьего оружия обязаны 
проходить наркотестирование раз в пять лет. 
А граждане, имеющие право на служебное 
оружие, — ежегодно. 

Ко второму чтению профильный Комитет 
по безопасности и противодействию кор-
рупции сначала включил в текст поправку, 
вызвавшую шум в СМИ. Предполагалось до-
полнить Кодекс об административных право-
нарушениях новой статьей, которая бы карала 
большим штрафом или даже арестом за отказ 
пройти медицинское освидетельствование на 
состояние опьянения в широком смысле этого 
слова (и алкогольное, и наркотическое). Теперь 
от этой затеи, чреватой произволом, депутаты 
отказались. Вернее, они скорректировали ее, 
сузив сферу применения.

Штраф в 4–5 тысяч рублей или арест на 
срок до 15 суток обещается не выполнившему 
законное требование пройти медицинское 
освидетельствование на состояние опьяне-
ния гражданину, в отношении которого «име-
ются достаточные основания полагать», что 
он употребил наркотики, или психотропные 
вещества без назначения врача, или спайсы 
(статья 6.9 КоАП). Аналогичная мера наказания 
за отказ от освидетельствования прописана и 
в статье 20.20 КоАП, где говорится об ответ-
ственности за немедицинское потребление 
наркотиков, психотропных веществ и употре-
бление спайсов в общественном транспорте, 
на улицах, стадионах, в скверах, парках и 
других общественных местах. 

Решение о наказании будет принимать 
суд. 

«Ответственность за отказ от освиде-
тельствования на наркотики вводится такая 
же, как за немедицинское употребление 
наркотиков или употребление спайсов», — 
пояснил «МК» зам. главы думского Комитета 
по безопасности Эрнест Валеев. Медосвиде-
тельствование предполагается и сейчас, но за 
отказ от него не было предусмотрено никакой 
ответственности, сказал депутат.

Какие основания будут считаться «доста-
точными» для того, чтобы направить к врачу? 
Г-н Валеев сказал, что «у сотрудников полиции 
должны быть доказательства того, что человек 
незаконно потреблял наркотические веще-
ства или спайсы». Логика здесь та же, что и в 
статьях КоАП, карающих за отказ водителей 
от прохождения освидетельствования на ал-
коголь: накажут и за отказ, и за употребление 
спиртного.

Закон вступит в силу через 10 дней после 
опубликования. Видимо, уже в конце июля.

Марина ОЗЕРОВА.

Депутаты смягчили 
скандальный закон  
об освидетельствовании 
пешеходов

НАРКОТИКИ 
НЕЛЬЗЯ,  
НО МОЖНО 
ВОДКУ?
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Подготовила Елена ЕГОРОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Телеведущая Тутта Ларсен  
1 июля в пять часов утра родила 

сына. Малыш появился на свет весом 3600 
граммов и ростом 51 см. Имя для мальчика 
родители пока не выбрали, во всяком случае, 
его не озвучили перед публикой. Во время 
родов Тутта пошла на довольно болезненный 
эксперимент — она отказалась от анестезии. 
Поддерживал ее супруг — музыкант Валерий 
Колосков. Еще вчера днем Тутта писала в со-
циальной сети: «Его-то мне сейчас поддайте 
побольше, друзья! Окситоцинчика! Гормона 
любви и радости!» А сегодня телеведущая 
уже нянчила своего третьего ребенка и гово-
рила о том, что «это то время, когда женщина 
максимально расцветает». И мама, и сын 
чувствуют себя прекрасно и принимают мно-
гочисленные поздравления от друзей и по-
клонников. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Старший сын Яны Поплавской 
Клим, которого известная и лю-

бимая публикой актриса, теле- и радиове-
дущая Яна Поплавская (исполнительница 
легендарной роли Красной Шапочки) роди-
ла в браке с режиссером Сергеем Гинзбур-
гом (их союз распался четыре года назад), 
связал себя 1 июля узами брака. Об этом 
радостном событии в семье сообщила сво-
им друзьям и поклонникам сама Яна По-
плавская, поделившись этой информацией 
в социальной сети. Жену Клима зовут Евге-
ния Острякова, родом девушка из Черепов-
ца. Она на три года моложе Клима, которому 
в сентябре исполнится тридцать лет. «Вот и 
Красная Шапочка скоро станет бабушкой!» 
— пожелали счастья молодоженам и ско-
рейшего появления на свет потомства по-
клонники Яны Поплавской. 

БОГЕМА

ГРОМКОЕ ДЕЛО

АРМИЯ

ФАУНА

ШОК

Начальник Инженерных 
войск ВС РФ генерал-
лейтенант Юрий Ста-
вицкий сообщил, что 
Международный противо-
минный центр Вооружен-

ных сил РФ в феврале 
2016 года примет на 
обучение первых спе-
циалистов из Венесуэлы 
и Ирака. Противоминный 
центр был сформирован 

в Московской области 
в августе 2014 года реше-
нием министра обороны РФ 
Сергея Шойгу. По словам 
Ставицкого, Вьетнам, Индия, 
Египет и Китай сегодня также 
заинтересованы в серьезном 
сотрудничестве с Россией 
по линии гуманитарного 
разминирования. Начальник 
Инженерных войск отметил, 
что России есть чем по-
делиться помимо знаний и 
умений с другими странами. 
«У нас есть довольно хорошие 
средства по разминирова-
нию, по защите сапера. Счи-
таем, что ни в чем не отстаем. 
Мы сегодня создаем костюм 
для боевого и для гумани-
тарного разминирования, в 
котором сапер улучшит свои 
результаты», — резюмировал 
Ставицкий.

В тверском санатории «Ра-
дуга» 9-летнего мальчика 
жестоко избили старшие 
ребята при полном попу-
стительстве воспитателей 
и администрации заве-
дения. Четверо подростков 
14–15 лет избили 9-летнего 
мальчика за то, что он усо-
мнился в пользе стрельбы из 
рогатки. Во время тихого часа 
двое парней схватили ребен-
ка, третий бил, а четвертый, 
по сложившейся традиции, 
снимал происходящее на 
мобильник. С многочислен-

ными ушибами и характерны-
ми признаками сотрясения 
мозга мальчик до вечера 
пролежал в палате, медсе-
стра же в ответ на жалобы 
посоветовала выпить воды 
и полежать. Только к концу 
дня об инциденте узнал отец 
школьника, который отвез его 
в городскую больницу. Глав-
ный врач санатория Римма 
СВЕТЛИЧНАЯ подтвердила 
«МК», что сейчас происше-
ствием занимаются правоо-
хранительные органы, а рабо-
та санатория продолжается в 

штатном режиме. Следствен-
ный комитет Тверской обла-
сти в свою очередь выясняет, 
насколько нормальным было 
размещение в одной комнате 
детей младшей группы (9–10 
лет) и старшей (14–15 лет). 
К слову, ЧП в «Радуге» — не 
первое. Родители лечащихся 
там детей не раз упомина-
ли о драках между детьми, 
которые администрация 
просто игнорирует. Зимой на 
9-летнего мальчика с крыши 
здания упала ледяная глыба, 
в результате чего ребенок по-
лучил перелом костей свода 
черепа, перелом ребер и 
ушиб легких. 

Результаты расследования 
комиссии по авиацион-
ному инциденту в Иши-
ме, когда 21 июня были 
произведены несанк-
ционированные взлеты 
на воздушных судах 
Gardan GY-80-160 и Як-52, 
обнародовало ДОСААФ 
России. Самолет Як-52, как 
отмечается в сообщении, 
был собран из агрегатов и 
деталей списанной авиацион-
ной техники, принадлежащей 

Ишимскому авиаспортивному 
клубу ДОСААФ России, но не 
утилизированной в установ-
ленном порядке. Из-за техни-
ческой неисправности Як-52 
совершил аварийную посадку 
на аэродроме «Ялуторовск» 
Тюменского АСК ДОСААФ. 
Пилот пересел в севший 
вслед за ним Gardan GY-80-
160 и улетел в Подмосковье. 
Как сообщил «МК» источник 
в ДОСААФ, в деятельности 
должностных лиц Ишимского 

и Тюменского АСК выявлены 
признаки превышения полно-
мочий, халатного исполнения 
обязанностей и признаки сго-
вора начальников обоих аэро-
клубов с целью незаконного 
получения финансовой вы-
годы. Не исключено, что про-
дажа самолета, собранного 
из списанных деталей, — не 
единичный случай. Кстати, к 
самому угонщику-покупателю 
в ДОСААФ особых претензий 
не имеют.

Трагическое и одновре-
менно трогательное про-
исшествие случилось на 
Алтуфьевском шоссе, на 
северо-востоке столицы. 
Здесь под колеса мусоро-
воза попал бездомный пес. 
Спустя пару минут к сбитому 
животному подбежала другая 
собака. Она долго обнюхива-
ла бедолагу, а потом улеглась 
рядом с ней прямо посереди-
не дороги. От верной смерти 
ее спасли проезжавшие мимо 
сердобольные москвичи: мо-
лодой человек и его девушка 
поставили джип поперек до-
роги, закрыв таким образом 
животное своей машиной от 
плотного автопотока. После 
чего они и присоединившие-
ся к ним граждане пытались 
помочь сбитому псу, но 

тот умер. Его друг так и не 
захотел покинуть дорогу, 
оставаясь лежать рядом с 
телом. Тогда автомобилисты 
и их помощники перенесли 
труп на обочину, куда и пере-
местился верный товарищ: 
собака опять легла вместе с 
погибшим животным. «А вы 
думали, что дружба между 
собаками — это миф? Нет, 
— прокомментировал для 
«МК» случившееся кинолог 
Матвей ФЕДОРКОВ. — Они 
так же, как и люди, находят 
себе приятелей, с которыми 
им и неодиноко, и комфортно. 
Выбор у них происходит зна-
чительно проще, чем у нас, 
но тоже все зависит от нрава 
собаки. Дружба же между 
бездомными собаками — это 
вообще отдельная история. 

Домашние особи все же ори-
ентированы больше на своих 
хозяев. А вот для бездомных 
собак их друзья — это настоя-
щий мир, их семья и поддерж-
ка. К сожалению, я довольно 
часто слышу вот такие душе-
щипательные истории, и даже 
сам принимал в них участие. 
Помню, в одном из подмо-
сковных городов на улице 
жили два щенка-подростка. И 
одного из них сбило маши-
ной. Второй точно так же 
сидел около погибшего друга. 
Один из горожан сжалился 
над ним и взял его к себе в 
частное домовладение. Так 
он сбежал через пару часов 
и опять отправился на место 
трагедии. Приучить к новой 
семье его в итоге удалось, но 
с большим трудом».

СОБАКА — ДРУГ НЕ ТОЛЬКО ЧЕЛОВЕКА, НО И СОБАКИ

ДОСААФ НЕ ИМЕЕТ ПРЕТЕНЗИЙ К УГОНЩИКУ ЯК-52

ИНОСТРАНЦЕВ НАУЧАТ РАЗМИНИРОВАНИЮ В ПОДМОСКОВЬЕ

ИЗБИТОГО МАЛЬЧИКА «ЛЕЧИЛИ» ВОДОЙ

Робот-сапер за работой — 
демонстрационный показ.
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Итак, Государственная дума голосами пар-
ламентского большинства поправит российское 
избирательное законодательство таким обра-
зом, что новые парламентские выборы 2016 года 
состоятся на два с половиной месяца раньше, 
чем это было запланировано при ее избрании и 
чем положено по закону: в середине сентября, 
а не в начале декабря.    

Скучная тема, правда? Столько вокруг 
проблем, что многим читателям неинтересны 
подобные детали. Особенно в условиях, когда 
низкое доверие к избирательной системе явля-
ется хроническим заболеванием политической 
системы. Однако задумайтесь: мы ведь являемся 
свидетелями просто уникального случая, когда 
представители одного из органов власти сами, 
по своей воле, похлопывая друг друга по плечу, 
желают пораньше сложить полномочия. Вы что-то 
подобное в принципе помните, видели когда-то? 
Не подозрительно?

Нам говорят: погода в сентябре лучше, 
чем в декабре. Это комфортнее! Нам говорят: 
если новые выборы состоятся в сентябре, то 
уже новые депутаты будут рассматривать новый 
бюджет. Это логичнее! Ну хорошо. Только воз-
никает вопрос: а как же мы раньше жили, как же 
такие судьбоносные «удобства» раньше никому 
в голову не приходили?! И выборы признавались 
состоявшимися. Да и с рассмотрением бюджетов 
проблем не возникало. 

Конечно, найдутся те, кто скажет: да чем 
скорее распустят Думу, тем лучше! Эмоции по-
нятны, особенно понятны они оппозиции, сопро-
тивлявшейся самым резонансным «реформам»: 
здравоохранения, Российской академии наук и 
другим. Но вот что хочется донести: когда фрак-
ция КПРФ выступает против этих досрочных 
выборов, мы не пытаемся еще на пару месяцев 
удержать мандаты. Мы готовы к выборам хоть 
завтра. 

Но представьте себе футбольный матч, ко-
торый должен, как это и положено, продлиться 90 
минут. И вдруг одна из команд говорит: давайте 
прекратим играть на 70-й минуте. Мол, погода 
испортилась. Да и вообще лучше доиграть эти 
минуты с новыми, свежими силами. Или иной 
пример: вы сидите в ожидании чиновника, ко-
торый работает до 18.00, чтобы обратиться с 
какой-то жалобой, а он выходит и прямо перед 
вашим носом меняет табличку на «до 16.00». 
Молодым людям будет понятнее другой пример: 
представьте, что вы играете в онлайн-игру и 
владеете каким-то стратегическим преимуще-
ством, а ваш оппонент на другом конце в этот 
момент выходит из игры и предлагает начать 
все заново? Какой будет ваша реакция? Такой 
же, как сейчас у депутатов фракции КПРФ: воз-
мущение. Нарушаются заранее установленные 
правила, нарушаются мимоходом, всего за год 
до выборов. А значит, нарушаются в интересах 
той стороны, которая их нарушает, — в конъюн-
ктурных интересах единороссов. Считают, что 
им выгоднее так. 

Помните 90-е? Сотни партий, сотни каких-то 
непонятных людей, пробирающихся в парламент 
и региональные заксобрания через одномандат-
ные округа. Чаще всего за счет шальных денег 
и скандального поведения. Тогда эта мутная 
вода была выгодна правящей олигархической 
элите. В середине «нулевых» годов всем нам 
объяснили, что это неправильно. Нужна крепкая 
партийная система, достаточно консерватив-
ная, где есть несколько сильных и авторитетных 
партий, которые сами ведут жесткую кадровую 
политику, имеют программы, команды, реальные 
оргструктуры, прозрачное финансирование. Хо-
рошо, сказали мы, вы правы, это действительно 
верный путь, давайте идти по нему, мы готовы 
конкурировать и бороться за победу. 

И что же? Как только «Единая Россия» на-
чала опасаться за свои результаты, как только 
внешнее давление на нашу страну обнажило для 
народа беспросветную сырьевую зависимость 
России, открыло глаза на фатальное нежела-
ние и неумение правительства строить реаль-
ную экономику, вот тогда мы услышали: нет, не 

нужна нам стройная система, давайте снова 
сотни партий. Вернули и смешанную систему 
выборов, когда 50% депутатов Госдумы будут 
выбираться по одномандатным округам в нерав-
ном состязании с административным ресурсом, 
деньгами, связями. И вот в этих условиях, когда 
партия власти хочет сформировать парламент 
по принципу Остапа Бендера «половина моя 
— половина наша», оказалось, что даже этого 
мало, будет завершающий шкурный аккорд: 
досрочные выборы.  

Что это означает по существу? Что агита-
ционный период придется преимущественно 
на август. Да, там еще будут «две с хвостиком» 
недели сентября, но что они дают, если мы от-
лично знаем: перед федеральными выборами 
партии и их кандидаты пашут минимум два-три 
месяца! И если раньше этими месяцами были 
октябрь и ноябрь, то теперь на их месте июль и 
август. То есть время отпусков, время дачного 
хозяйства, время подготовки детей к школе, 
а студентов — к началу нового учебного года. 
Наконец, в 2016 году в августе пройдут летние 
Олимпийские игры, к которым будет приковано 
очень большое внимание. Как ни крути, это то 
самое время, когда никому никакие выборы не 
интересны, кроме тех, разумеется, кто придет 
на них по команде «как на работу».  

А ведь Дмитрий Медведев, лидер «Единой 
России», вбросившей в политическое поле горсть 
карликовых проектов, отбирающих голоса у оп-
позиции, и вернувшей подконтрольные власти 
одномандатные округа, говорил в 2009 году 
следующее: «Политические партии, которые 
сегодня действуют в нашей стране, прошли 
испытание временем. Они окрепли в борьбе 
за голоса избирателей, завоевали их доверие, 
стали по-настоящему массовыми. Располага-
ют они и организационной структурой, кадро-
вым, интеллектуальным потенциалом — всем, 
что необходимо для работы во всероссийском 
масштабе». Говорилось это не где-то. Это было 
Послание Президента. Там же был отдельный 
пункт: «В этом году ведется межпартийная дис-
куссия о необходимости перехода к выборам в 
представительные органы власти всех уровней 
исключительно по партийным спискам. Эту идею, 
кстати, высказывали и представители правящей 
партии, и представители оппозиционных партий». 
С тех пор — с тех фраз — прошло меньше шести 
лет. В 2015 году ничего подобного нет и близко. 
Более того, с подачи единороссов все наоборот, 
развернуто на все 180 градусов.   

Поражает, что на фоне действительно не-
простого геополитического вызова, который 
США бросают России, наносятся вот такие вот 
удары по невыгодной для Запада партийно-
политической системе России и прежде всего 
— по национально-ориентированной оппозиции. 
Создаются ненужные поводы, чтобы всех нас 
в очередной раз прополоскали недруги в За-
падной Европе. 

Кому это нужно? Нам — нет. И к законопро-
екту о переносе выборов на третье воскресенье 
сентября депутаты фракции КПРФ во главе с 
Геннадием Зюгановым внесли поправку: о пере-
носе их на первое воскресенье ноября, что не 
создаст никаких правовых проблем. Вряд ли 
парламентское большинство воспользуется 
этим, можно сказать, спасательным кругом. 
Но граждане из всего этого должны вынести 
следующее: правящая партия «Единая Россия» 
перенесла выборы по своему вкусу, а ЛДПР со 
«Справедливой Россией» помогли ей в этом. Это 
не оценка, это факт.  

В таких условиях пора уже задуматься о 
законе, который бы запрещал менять правила 
на ходу: о долгосрочном моратории на внесение 
подобных «регламентных» изменений в избира-
тельное законодательство. Согласитесь, если 
один из участников соревнования постоянно 
по своей воле меняет правила, по которым оно 
проводится, такой турнир теряет смысл. Прежде 
всего утрачивается интерес «болельщиков». В на-
шем случае — избирателей, граждан, народа. 

А это посерьезней.

ШКУРНЫЙ АККОРД
Кому выгодны досрочные выборы Госдумы
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Иван МЕЛЬНИКОВ, первый заместитель председателя ЦК КПРФ
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Дедлайн для Греции наступил — 30 июня 
закончилась программа финансовой 
помощи Афинам со стороны «тройки» 
кредиторов. Греческие власти так и не 
смогли выплатить долг МВФ, который 
подтвердил технический дефолт стра-
ны. Но еще остается возможность вер-
нуть ситуацию на конструктивный путь 
— в распоряжении The Financial Times 
оказалось письмо греческого премьера 
Ципраса международным кредиторам. 
Если верить его тексту, Афины уже со-
гласны на условия «тройки», с незначи-
тельными поблажками. 

Согласно тексту письма Афины, в частности, 
готовы пойти на предложенные «тройкой» рефор-
мы в отношении НДС — то есть на увеличение 
его до 23% на все виды товаров и услуг. Греция 
выступала за различные ставки на разные про-
дукты, но сейчас согласна на предлагаемые 23% 

при сохранении льготных условий для греческих 
островов (НДС там, по мнению Ципраса, должен 
быть почти на треть меньше).

Помимо этого греческое правительство 
обязалось к 2022 году повысить возраст вы-
хода на пенсию до 67 лет. Изначально Ципрас 
планировал сделать это не ранее чем к 2036 году, 

ЕК же требовала провести данную реформу как 
можно скорее.

Ранее канцлер Германии Меркель заявила, 
что новых переговоров «тройки» с Грецией не 
будет, пока не пройдет назначенный на 5 июля 
референдум. Вице-канцлер и министр эконо-
мики ФРГ Зигмар Габриэль, в свою очередь, 
подчеркнул, что если Греция готова к новым пере-
говорам, она должна отменить голосование. 
Проблема и в том, что на референдум вынесены 
вопросы, касающиеся программы помощи, за-
вершившейся 30 июня, отметил министр финан-
сов ФРГ Вольфганг Шойбле. Он, как и Меркель, 
заверил, что переговоров до 5 июля не будет, а 

Афинам еще предстоит пояснить еврогруппе 
свою позицию.

Тем не менее Греции всегда открыта дверь 
для переговоров, отметил в свою очередь ми-
нистр экономики и финансов Италии Пьер Карло 
Падоан. По мнению политика, ситуация в Греции 
не так плоха, как ее часто изображают. «Все, что 
нужно Греции, — вернуться к экономическому 
росту. А для этого ей необходимы доверие, кре-
диты и — особенно — структурные изменения», 
— уверен он.

Все острее встают и правовые вопросы, 
связанные с предстоящим голосованием. Так, 
Афинская ассоциация юристов заявила о том, 

что объявленный референдум противоречит 
Конституции страны, поскольку голосующим 
не предоставлена полная информация по за-
даваемому вопросу.

Ренат АБДУЛЛИН.

ЕСТЬ ЛИ В ГРЕЦИИ ЖИЗНЬ 
ПОСЛЕ ДЕДЛАЙНА?

В ЕС еще надеются на достижение компромисса, а премьер 
Ципрас направил кредиторам новое письмо

Несмотря на данную Россией скидку в $40 
за тысячу кубометров, Украина с 1 июля 
прекратила закупку нашего газа. Оста-
новлен экспорт и из европейских стран, 
например, из Венгрии. Единственным 
поставщиком остается Словакия, но она 
полностью зависит от российского газа. 
Без помощи Запада Украина — а ей нужно 
минимум $2,8 млрд — осенью останется 
без газа. 

Поставки российского газа на Украину пре-
кращены. Москве и Киеву не удалось согласовать 
цену «голубого топлива» на III квартал. «Газпром» 
предлагал покупать по $248 за тысячу кубов, «На-
фтогаз» просил скинуть до $200. Владимир Путин 
заявил, что дополнительных льгот Украина не по-
лучит. Трехсторонние переговоры в Вене, в которых 
участвовали представители ЕС, не дали результатов. 
По словам главы «Газпрома» Алексея Миллера, Киев 
не оплатил поставки газа за июль, поэтому Россия 
не будет поставлять газ на Украину ни по какой цене 
без предоплаты.

Как пояснил источник в «Газпроме», сейчас в 
украинских газохранилищах осталось менее 12 млрд 
кубометров. На первое время хватит. «До конца 
лета Украина проживет. Но эти объемы принад-
лежат не только «Нафтогазу». Это и технический 
газ, необходимый для поддержки транзитных по-
ставок в Евросоюз. Если «Нафтогаз» в ближайший 
месяц-два не закупит 7 млрд кубометров, а будет 
отбирать запасы, то пострадает Европа, поставки 
в которую начнут неуклонно снижаться», — отметил 
собеседник «МК».

Где Украина найдет требующиеся объемы, не-
ясно. На реверсной основе топливо в страну практи-
чески не идет. Кроме России поставки прекращены 
и из Венгрии. Остается Словакия. Но эта страна 
полностью зависит от российского газа. В год она 
закупает 5 млрд кубов. С трудом хватает на собствен-
ные нужды. Вечно делиться объемами Братислава не 
будет. Да и за реверсный газ из этой страны Украина 
платит больше, чем за российский, — $253.

Чтобы закачка газа в украинские газохра-
нилища продолжилась, Украине нужно минимум 
$2,8 млрд. Киев рассчитывает, что деньги выделят 
международные институты: $1,8 млрд — ЕС, более 
$600 млн — Европейский банк реконструкции и 
развития и $300 млн — МВФ.

По мнению финансового аналитика Анны Бо-
дровой, дополнительных денег Киев пока не получит. 
«Есть программа финансовой поддержки Украины со 
стороны МВФ и ЕС, там определено, на что пойдут 
кредиты. В этот перечень не входит субсидирование 
покупок государства. Вопрос с газовыми закупками 
Украине придется решать самостоятельно», — от-
мечает эксперт.

Николай МАКЕЕВ.

Тем не менее во вторник вече-
ром Минэнерго России заявило, 
что «Укрэнерго» оповестило ве-
домство о полном прекращении 

поставки электроэнергии в Крым с 0 часов 
1 июля. Однако на следующий день элек-
тричество никуда не делось. Оказалось, что 
накануне дежурный диспетчер «Укрэнерго» 
получил от украинского предприятия «Энерго-
рынок» суточный график нагрузок на 1 июля, 
где было зафиксировано отключение Крыма. 
В соответствии с инструкцией служащий со-
общил об этом на полуостров, чтобы там под-
готовились. Теперь в «Укрэнерго» заявляют, 
что вообще не знают, откуда появился этот 
график. И не могут точно сказать, будут от-
ключения или нет.

Несмотря на то что в среду перебоев с 
поставками не произошло, глава крымского 
минэнерго Сергей Егоров не стал исключать 
такую возможность в будущем. «Угроза всег-
да есть. Мы можем идти по улице, и кирпич 
на голову упадет», — заявил Егоров. Глава 
ведомства сообщил, что на данный момент 
совокупная мощность крымской генерации 
оставляет около 400 мегаватт. Еще около 
150 МВт при хорошей погоде вырабатыва-
ют ветряные и солнечные электростанции. 
При этом общее энергопотребление Крыма 
составляет около 800 МВт. Егоров подтвер-
дил, что в случае обесточивания полуострова 
ограничения подачи электроэнергии на объем 
300 МВт неизбежны, но регион к подобным 
проблемам готов.

Если судить по словам министра, соб-
ственные энергетические мощности региона 
нисколько не изменились с прошлой зимы, 
когда Киев действительно отключил элек-
тричество. Первое тотальное отключение 
полуострова произошло 24 декабря 2014-го. 
В городах не работали даже светофоры и 
Интернет, не говоря уже об обесточенных 
школах и больницах.

Чтобы выйти из сложной ситуации, 30 де-
кабря «Интер РАО» и «Укринтерэнерго» подпи-
сали два годичных энергетических контракта. 
Первый предусматривал равномерный график 
поставок электричества на Украину объемом 
до 1500 МВт. А второй гарантировал, что часть 
поставок попадет в Крым.

Неизвестно, какие последствия ощутит 
на себе Украина, если решит разорвать этот 
договор, но вот полуострову точно придет-
ся несладко. Конечно, через несколько лет 
в регионе должны появиться новые ТЭЦ и 
Керченский мост, которые полностью решат 
проблему, но сейчас все эти объекты нахо-
дятся на стадии проектирования.

Многие крымчане узнали о возможном 
«конце света» только утром в среду и к энер-
гетической блокаде готовы не были.

— Мы с дочкой ложимся рано спать, 
около девяти вечера, — рассказала «МК» 
жительница Евпатории Виктория Долгуши-
на. — О возможном отключении узнала только 
утром, когда включила телевизор. Было от-
радно убедиться в том, что предупреждения 
не оправдались. Впрочем, по предыдущему 
опыту, как, например, в декабре прошлого 

года, веерных отключений нам вряд ли удаст-
ся избежать. 

Подтвердил эту информацию и министр 
энергетики Егоров: «Дизельные генераторы 
не обеспечат жилые массивы светом, будут 
графики веерных отключений, — сказал он. — 
А социально значимые объекты и объекты 
жизнеобеспечения имеют свои дизельные 
генераторы и будут работать».

Пока дизельные генераторы — единствен-
ное спасение Крыма. В декабре 2014-го, после 
«тьмы», устроенной Крыму Киевом, премьер 
Дмитрий Медведев подписал распоряжение 
о выделении из бюджета более 2 миллиардов 
рублей на закупку дизель-генераторов для 
энергоснабжения Крыма. Не прошло и двух 
месяцев, как в феврале этого года глава коми-
тета Государственного совета Крыма по про-
мышленной политике, транспорту и топливно-
энергетическому комплексу Петр Запорожец 
известил: из тысячи генераторов, завезенных 
в Крым для обеспечения его энергетической 
безопасности, девять были украдены, еще 
«116–118 оказались частными», из-за чего 
владельцы хотят получить за агрегаты деньги. 
Часть генераторов, по словам Запорожца, 
оказалась поставлена не в те районы, для 
которых они предназначались. 

— Один генератор мы дали в Алушту, а он 
оказался в лесу в Белогорске, — возмутился 
депутат. Позже выяснилось, что без дизель-
генератора осталась Красноперекопская 
центральная районная больница. 

Почему через полтора года после воссое-
динения с Россией Крым все еще испытывает 
проблемы с энергетикой, «МК» узнал у зам. 
руководителя экономического департамента 
Института энергетики и финансов Сергея 
Кондратьева:

— Сейчас в Крым из Московской области 
и Краснодарского края перебросили только 
мобильные энергетические станции, которые 
обычно страхуют сети во время пиковых на-
грузок. Крыму еще предстоит строительство 
новых ТЭЦ и связь с энергосистемой России 
по Керченскому мосту.

— А нельзя протянуть кабель под 
водой?

— Для этого нужно купить оборудование, 
исследовать дно моря и так далее. К тому же 
Минэнерго запланировало, что кабель будет 
проходить по новому Керченскому мосту. Так 
как моста нет, то и кабеля нет. Надо понимать, 
что это непросто — несколько километров 
проводов, идущих из Краснодарского края в 
Крым. Необходимо изменять конфигурацию 
электросетей в обоих регионах. Например, 
сейчас основные высоковольтные линии пере-
дачи в Крыму идут с севера на юг, а надо, 
чтобы шли с востока на запад. Также нужно 
развить сетевую структуру и построить новые 
электростанции в Краснодарском крае. Он и 
сам не является энергоизбыточным регионом, 
а ведь должен будет питать Крым, который во 
время пиковых нагрузок может потреблять 
около 1200 МВт, из которых сам производит 
только 300–400 МВт.

В том числе поэтому кабель решили 
класть вместе со строительством Керчен-
ского моста. Во-первых, это снизит стоимость 
прокладки, а во-вторых, к моменту завер-
шения строительства в 2017–2018 годах все 
изменения в электросети будут произведены. 
А пока крымчанам придется пожить в ситуации 
неопределенности. 

Артур АВАКОВ,  
Алексей ВАКУЛЕНКО, «МК в Крыму».

УКРАИНА ОТКАЗАЛАСЬ 
ОТ РОССИЙСКОГО ГАЗА
Но другого топлива у Киева все 
равно нет

«АЖИОТАЖА НЕТ»
О том, что происходит в Греции сейчас, рас-
сказывает издатель газеты «МК-Афинский 
курьер» Федор Игнатиадис.

— На самом деле сейчас ни у кого нет 
четкой картины того, что происходит. Паники 
среди населения нет. Все ждут. Но все пони-
мают, что идет жесткий торг. Думаю, что и на 
самом высоком уровне не очень понимают, к 
чему он приведет. Сейчас греческие власти 
вырывают пусть небольшую, но победу. Си-
туация меняется каждый час. 

Ажиотажа нет, массовых закупок продук-
тов нет. В этом нет никакого смысла. Потому 
что деньги у населения есть: за последние три-
четыре месяца греки накопили наличные. Их 
хватит на пару месяцев. Наоборот, стараются 
не тратить лишнего. Возможно, сейчас люди 
просто обращают внимание на то, что раньше 
не бросалось в глаза. Если в супермаркете идет 
человек с наполненной тележкой — значит, «он 
закупается впрок». Но это не так. Магазины 
полупустые. Товары и продукты все есть, ни-
какого дефицита нет.

Банки открылись для пенсионеров (они 
могут получать пенсии), работают банкома-
ты, можно проводить безналичные операции. 
Карточки работают у всех — и у туристов, и 
у местных. Единственное, что ограничение 
на снятие 60 евро сохранилось, но я уточню 
— не на человека, а на карточку. Если у тебя 
три карточки, то ты можешь снять 180 евро в 
сутки. Все учреждения работают в обычном 
режиме. Моя больница, в которой я также ра-
ботаю, открыта, доступны все услуги. Более 
того, 28 июня проезд в общественном транс-
порте (трамваи, троллейбусы, автобусы, ме-
тро), на пригородных электричках объявили 
бесплатным. На междугородные автобусы и 
поезда дальнего следования — скидка в 50%. 
Этот бонус от правительства сохранится до 
7 июля. Операторы связи тоже идут на меры 
поддержки населения: например, я получил 
сегодня СМС, что до 7 июля мой оператор 
дарит мне 300 бесплатных минут. И наверняка 
и другие операторы тоже предприняли нечто 
подобное. 

Ольга КОЧЕТКОВА.

В среду, 1 июля, многие пенсионеры 
в Греции не смогли получить деньги.

ФОТОРЕПОРТАЖ И ВИДЕО   
на сайте 

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   
на сайте 

Повторится ли в Крыму ситуация декабря 2014-го — с темными 
окнами в домах и обесточенными троллейбусами на улицах?

В России заработал портал (proverki.
gov.ru) о плановых и внеплановых 
проверках бизнеса. За формирова-
ние единого реестра отвечает Ген-
прокуратура. Теперь любой предпри-
ниматель, забив в поиске название 
организации, ее ИНН, номер провер-
ки, сможет узнать, будут его прове-
рять или нет. Власть, которая сама 
точно не знает, сколько надзорных 
мероприятий проводится в стране, 
получит бесценный аналитический 
материал, который позволит «вычис-
лять» целые службы и отдельных чи-
новников, злоупотребляющих своими 
полномочиями, а также понять, в 
каких регионах бизнес испытывает 
наибольшее давление.

Если верить данным, размещенным на 
сайте Открытого правительства, то в России 
проводится более 2 млн плановых и внеплано-
вых проверок ежегодно. В прошлом году про-
верки пяти ведомств — МЧС, ФНС, Роструд, 
Ростехнадзор и Роспотребнадзор — сово-
купно составили около 75% от общего числа 
всех надзорных мероприятий, проводимых 
федеральными органами. На портале Генпро-
куратуры другие цифры: в 2014 году всех видов 
проверок по всем субъектам экономической 
деятельности было около 600 тыс. За пять лет в 
работе контролеров прокуроры выявили более 
313 тыс. нарушений, в том числе многочис-
ленные факты незаконных проверок. 54 тыс. 
чиновников привлечены к дисциплинарной 
и административной ответственности. По 
словам первого заместителя генпрокурора 
Александра Буксмана, прокуроры в среднем 
отклоняют каждый второй запрос о проведе-
нии ревизий.

В аппарате уполномоченного при пре-
зиденте по защите прав предпринимателей 
говорят, что до 70% организаций подверглись 
хотя бы одной проверке. При этом лишь в 15% 
случаев это было необходимо.

Весь этот статистический разнобой 
свидетельствует о том, что даже власть не 
знает, сколько в стране проводится проверок. 
Поэтому организация единого реестра пред-
ставляется весьма кстати.

Нормативы его формирования жесткие. 
Например, информация об органе контроля, 
самой проверке, компании, в отношении кото-
рой она проводится, должна быть размещена 
на сайте не позднее трех рабочих дней со дня 
выхода соответствующего распоряжения. 
Данные о результатах и принятых мерах — 
в течение 5–10 дней. 

Предусматривается поэтапное введение 
системы проверок. С 1 июля 2015 года в список 
внесли только те проверки, которые прово-
дят федеральные органы надзора. Через год 
в реестр попадут проверки регионального 
уровня, через два — муниципального. Таким 
образом, по замыслу организаторов, будет 
сформирован некий аналитический матери-
ал, который позволит «вычислять» службы, 
злоупотребляющие своими полномочиями, 
а также понять, в каких регионах бизнес ис-
пытывает наибольшее давление. 

В настоящее время на портале разме-
щены данные о проверках за весь 2015 год по 
месяцам. Любой предприниматель, забив в 

поиске название организации, номер провер-
ки, узнает интересующую его информацию.

«Мы добивались введения единого 
реестра целых восемь лет, — заявил «МК» 
бизнес-омбудсмен Борис Титов. — Впервые 
эта идея была выдвинута в докладе «Дело-
вой России» в 2007 году. Конечно, рады ее 
реализации. Первым делом реестр наведет 
наконец-то порядок в статистке проверок. 
Пока официальные данные сильно расходятся 
с нашими соцопросами. Система позволит 
увидеть картину по конкретным регионам, 
отраслям экономики, по ведомствам и видам 
проверок. Помимо этого далеко не каждый 
нечистоплотный проверяющий захочет, чтобы 
его имя появилось в данном реестре, а значит, 
снизится коррупционная нагрузка».

Остается добавить, что в России 
с 2016 года планируется на три года ввести 
запрет на плановые проверки для малого и 
микробизнеса. Соответствующий законо-
проект сейчас находится в Госдуме. К сожа-
лению, пока в проекте документа «надзорные 
каникулы» не распространяются на органы 
прокуратуры, полиции, МЧС, федеральных 
налоговой и антимонопольной служб. Кроме 
того, из перечня организаций исключен весь 
социальный бизнес, который занимается ме-
дицинскими, образовательными, санаторно-
курортными услугами, отдыха детей. 

Леонид БЕРРЕС.

ГЕНПРОКУРАТУРА РАСКРЫВАЕТ КАРТЫ
В России создан единый реестр проверок бизнеса
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КРЫМ НА КРАЮ ТЬМЫ

Сами сенаторы полагают такого рода 
фокус конституционным — ведь Кон-
ституция и сейчас допускает возмож-
ность расхождения между «норма-

тивным» пятилетним сроком и «реальным» сроком 
полномочий депутатов (в случае досрочных выборов 
или повторных выборов, например).

Обычно КС «воздерживается от толкования 
Конституции в ситуации, когда в Госдуме идет за-
конодательный процесс», подчеркнул г-н Князев, 
потому что  после вступления в силу этот же закон 
может быть оспорен в том же КС. Но если вопрос 
«является принципиальным... а в понимании Кон-
ституции действительно имеется неопределен-
ность», считают судьи, уклониться от толкования 
они не вправе.

...Настолько не вправе, что рассмотрели вопрос 
и приняли решение в срочном порядке. Есть осно-
вания полагать, что поспешить судей официально 
попросили не только Совет Федерации и Госдума, 
но и неофициально — Кремль, поддержавший за-
конопроект о переносе выборов устами полпреда 
президента в КС Михаила Кротова.

В мотивировочной части решения КС напо-
минается, что «обязательность и периодичность» 
выборов в Госдуму «в предусмотренный норма-
тивный срок» (он составляет 5 лет) непреложна. 
Но Конституция действительно не определяет ни 
порядок выборов Госдумы, ни конкретный день, на 
который они должны назначаться, решение этих 
вопросов отнесено к полномочиям федерального 
законодателя. Значит, выборы Госдумы нового со-
зыва не обязательно должны вне зависимости от 
обстоятельств проводиться не ранее и не позднее 
определенной даты — «отклонения от нее могут 
быть вызваны роспуском Госдумы президентом, 
введением военного или чрезвычайного положения, 
а также другими причинами», фактически соглаша-
ются с сенаторами судьи...

Но, по их мнению, сокращать срок полномочий 
депутатов законодатель может лишь в том случае, 
«если издержки такого решения в достаточной сте-
пени компенсируются значимостью преследуемых 
им целей», цели эти «конституционно оправдан-
ные», а «иные правовые средства их достижения 
отсутствуют».

Такой конституционно значимой целью в СФ 
и Госдуме считают совмещение думских выборов 
с региональными и муниципальными. В решении 
КС признается обоснованность этого аргумента: 
единый день голосования, полагают судьи, доказал 
свою эффективность. Но является ли предложение 
законодателей единственно возможным способом 
решить проблему единого дня голосования? Совсем 
нет: действующее российское законодательство 
предполагает другой способ — перенос единого 
дня голосования в год думских выборов на декабрь. 
Этот факт КС оставил без внимания. 

Зато предупредил: фокусы, ведущие к сокра-
щению реального срока полномочий действующих 
депутатов, могут иметь место «лишь в качестве 
исключительной, экстраординарной меры, не пре-
вращаясь в организационно-правовое обыкнове-
ние». А расхождение реального фактического срока 
полномочий Госдумы с нормативно установленным 
сроком «должно быть минимальным, незначитель-
ным», чтобы оно не воспринималось как «неправо-
мерно установленное отступление от установленного 
Конституцией пятилетнего срока». 

Итак, КС «не исключает» однократного измене-
ния федеральным законом даты очередных выборов, 
ведущего к реальному сокращению срока полномочий 
нынешней Думы, но только «если такое сокращение 
осуществляется «в конституционно значимых целях, 

заблаговременно, не влечет за собой отступление 
от разумной периодичности проведения выборов 
депутатов Госдумы и непрерывности ее деятельности 
и является минимально незначительным».

Это цитата из решения, оглашенного дословно 
в открытом заседании судьей КС Сергеем Князевым. 
НИГДЕ в зачитанном им документе нет ни слова о 
том, считают ли судьи предложенное обсуждаемым 
законопроектом сокращение срока полномочий 
нынешних депутатов на 2,5 месяца «минимально 
незначительным». И что такое вообще «минимально 
незначительное расхождение»? Несколько дней или 
месяцев? И если месяцев, то сколько именно?

Между тем в информационном сообщении на 
официальном сайте Конституционного суда позиция 
КС изложена так: «сокращение фактического срока 
полномочий депутатов по сравнению с установлен-
ным Конституцией РФ должно быть незначительным 
(не выходить за пределы нескольких месяцев) (вы-
делено «МК») и касаться только депутатов Государ-
ственной думы действующего созыва»...

Глава юридической службы КПРФ, депутат Гос-
думы Вадим Соловьев сказал «МК», что на позицию 
коммунистов «решение КС не повлияло»: в партии 
этот документ изучат, а в случае принятия закона о 
переносе думских выборов «намерены его обжало-
вать». В том же Конституционном суде.

Закон будет принят Госдумой во втором и тре-
тьем чтениях 3 июля.

Едва ли обращение коммунистов в КС, даже 
если оно будет направлено, судьи рассмотрят в 
экстренном порядке. Но зато у нас появится шанс 
узнать, какой срок они считают «минимально 
незначительным»...

Марина ОЗЕРОВА.

КОНСТИТУЦИОННЫЙ СУД «НЕ ИСКЛЮЧАЕТ...»

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   
на сайте 
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Между тем СМИ сообщили,  
что Ципрас готов частично  
принять условия кредиторов.
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— Ольга, зачем нам вообще новая док-
трина? Разве у нас уже не все предельно 
ясно и четко? Есть преступник, есть жертва, 
есть УК. Чего не хватает? 

— В одном из последних интервью у из-
вестного автора детективов Аркадия Вайнера 
спросили: «Вот вы сами работали в милиции, 
наверное, помните всех преступников, которых 
задерживали?» Он ответил: «Я помню каждую 
жертву. Я не мог есть, спать, я не мог найти себе 
места, я представлял себе, что пережил этот 
человек и что он переживает сейчас, пока не 
пойман преступник». Нам необходима внятная 
уголовная политика, нацеленная в том числе на 
возврат к этому пониманию.

— Пониманию того, что надо ловить пре-
ступника? Разве это не очевидная истина?

— Необходимо понимание важности роли 
потерпевшего в расследовании преступлений. 
Понимание того, что полиция должна не просто 
ловить преступника, но и помогать жертве. 

«Было время, когда при виде убегающего 
преступника, который ранил гражданина, мы 
сначала бросались за преступником, а потом 
уже помогали потерпевшему. Так было нужно: 
в этом была горькая необходимость. Теперь 
не те дни стоят. Наши успехи диктуют другое: 
сначала помоги потерпевшему, потом настигай 
преступника. Он никуда не уйдет, а человек, 
потерпевший, может погибнуть...» Знаете, что 
я процитировала?

— Увы, нет.
— Отрывок из книги «Сержант милиции» от 

1957 года… Возможно, стоит поискать ответы на 
сегодняшние вызовы в собственной истории. 

Другой момент — во всем мире престу-
пления против личности считаются самыми 
опасными, и именно к ним особое внимание. 
А у нас...

— А что у нас?
— Вот смотрите. Тяжких преступлений про-

тив личности ежегодно совершается около 2 млн. 
При этом наказание в местах лишения свободы 
отбывают, по последним данным, около 700 тыс. 
человек. Причем за все виды правонарушений. 
Возникает вопрос: «Кто-нибудь когда-нибудь 
сопоставлял количество убитых в России с 
количеством отбывающих наказание за эти 
убийства?» А надо бы.

— При этом тюрьмы забиты осужденны-
ми по 159-й статье (мошенничество).

— Российские законы устроены так, что 
за изнасилование, убийство можно получить 
условный срок, а за рядовое мошенничество 
— отправиться за решетку на 6 лет. Если бы 
мы избирали наказание исходя из страданий 
жертвы, мы бы имели другую шкалу наказания. 
И кстати, во многих странах за преступления на 
почве алчности предусмотрена конфискация 
имущества без лишения свободы. Наказание 
разорением и потеря репутации. И все. Зачем 
сажать в тюрьму, если преступник не причинил 
вреда здоровью? Пусть он просто заплатит 
сполна.

— Подождите, вы предлагаете совсем 
не сажать за кражи, хищения?

— Все зависит от последствий. Если это 
привело к гибели людей, как в «Хромой лошади» 
(там ведь тоже все произошло на почве жад-
ности), то сажать обязательно.

И тоже с полной конфискацией. Все деньги 
— жертвам. О какой гуманизации можно гово-
рить, если мы избитым, покалеченным в каче-
стве компенсации в лучшем случае предлагаем 
только степень расправы над преступником?!

В поисках имущества 
«Хромой лошади»
— С компенсацией сегодня действи-

тельно сложно... 
— Я недавно разговаривала с руководителем 

службы судебных приставов Артуром Парфенчи-
ковым. Он сказал, что только в начале года получил 
исполнительное производство по «Хромой лоша-
ди». 5 лет прошло! За это время можно спрятать 
все имущество — переписать на родственников, 
продать, вывести на заграничные счета... Конечно, 
Артур Олегович — «подвижник», он будет искать, 
пока что-нибудь найдет. Но ведь эта ситуация ти-
пичная. Пока жертве объяснят, что у нее есть право 
подать гражданский иск в составе уголовного, 
пока она это сделает... у виновного уже и брать 
нечего. В других странах на имущество подо-
зреваемого сразу же накладывается временное 
ограничение. Следственный комитет говорит, что 
такая возможность у следователей есть и сейчас. 
Мол, они о ней знают и готовы ее применять. Но 
мы понимаем, что в нашей стране если чиновник 
не обязан, то он этого, скорее всего, не сдела-
ет. Так что настаиваем именно на закреплении 
обязанности законодательно. Соответствующий 
документ уже подготовили. 

— В нем будут прописаны конкретные 
суммы? 

— Нет, в этом не будут. Но сегодня, как мы 
знаем, государство компенсирует ущерб только 
в случае террористических актов и больших 
катастроф. Миллион рублей семье погибшего, 
дальше — в зависимости от степени ущерба — 
разные суммы. Справедливо распространить 
подобную практику на всех жертв тяжких и особо 
тяжких преступлений.

Создать эффективный компенсационный 
механизм крайне непросто. Мировые подходы 
разные. Где-то первичную компенсацию вы-
плачивает само государство, а потом взимает 
с преступника в специальный государственный 
фонд. Туда же идут средства, собранные от реа-
лизации конфискованного имущества и различ-
ные штрафные сборы. У представителей других 
стран мы спрашиваем: «Где вы берете деньги на 
программы возмещения?» Нам говорят: «Как 
где, а конфискат, арест имущества?» В России 
кто-нибудь знает, как реализуется конфискат? 
Мы следим за громкими процессами, видим 
преступников, владеющих дворцами, острова-
ми, яхтами. Вроде бы на все это накладывается 
арест. Но что это дает с точки зрения компенса-
ции ущерба пострадавшему? Ничего. 

— А можно ли составить шкалу по воз-
мещению ущерба?

— Да. И кстати, в Европе она давно суще-
ствует. Только не надо лицемерных заявлений 
о том, что жизнь человека бесценна, — мы ведь 
рассуждаем с социальной, а не моральной точки 
зрения. В профессиональных кругах дискуссии 
об этом уже ведутся и поводы появляются. При-
чем не только негативные. В Санкт-Петербурге 
осенью 2014 года суд принял революционное 
для нашего государства решение о выплате 
15 млн рублей компенсации Ирине Разиной, 
потерявшей ребенка в результате врачебной 
ошибки. 

Экономисты, анализируя работу судов в 
этом отношении, признают, что суммы компен-
саций за моральный вред в настоящее время 
радикально занижены, при этом государство 
фактически самоустранилось в установлении 
судам хоть каких-то нормальных, обоснованных 
ориентиров. Может быть, когда начнутся компен-
сации за смерть и за увечья из бюджета, госу-
дарство задумается о стоимости человеческой 
жизни и будет совсем по-другому спрашивать 
с правоохранителей?

«Быть жертвой — стыдно»
— Но если государство просто «отку-

пится» от пострадавших — это ведь тоже 
не выход.

— Согласна. Потому мы совместно с про-
фессиональными юридическими кругами на-
чинаем подготовку второго блока поправок не 
только в законы, но и в ведомственные регла-
менты, чтобы обеспечить правовую, социаль-
ную и медицинскую помощь пострадавшим от 
преступлений. Сегодня в российском обще-
стве нет понимания, что длительный стресс и 
психологическая травма, полученная жертвой 
в результате преступления, в случае неоказа-
ния своевременной помощи, может привести в 
дальнейшем к тяжелым заболеваниям. Вплоть 
до онкологии. Необходим предметный разговор 
с социальными ведомствами, в первую очередь 
Минздравом.

— Предыдущий закон о расширении 
прав потерпевших создавался более 5 
лет. Как скоро удастся реализовать новую 
инициативу? 

— Эта работа намного сложнее, потому что 
затрагивает вопросы, связанные с социальной 
политикой и финансами. Но затягивать разре-
шение столь важных для качества правосудия 
задач еще на годы неразумно. В этой ситуации 
мы будем обращаться за помощью к президенту. 
Реализация предыдущего закона начиналась с 
заседания Совета безопасности России. Воз-
можно, и сейчас другого пути нет. Я абсолютно 

убеждена, что защита жертв преступлений долж-
на курироваться Президентом РФ.

— Что еще предполагается поменять? 
— Мало принять закон. Надо, чтобы он за-

работал и чтобы граждане знали о своих правах. 
Необходима выделенная надзорная функция 
в прокуратуре. Это принципиально повышает 
качество правоприменения. Если говорить о 
Минюсте, то в мировой практике в его структуру 
входит не только ФСИН и ФССП, но и служба, 
которая занимается правами жертв. Кроме того, 
необходимо внедрять в профильные юриди-
ческие вузы учебные пособия, не только разъ-
ясняющие права потерпевших, но и механизм 
реализации их прав. 

Но самое сложное — изменить информа-
ционный фон. Посмотрите наши ток-шоу: все 
посвящено преступнику. Все выясняют, что его, 
«бедного», довело до такого — семья, школа, 
страна, а может, сам потерпевший?! Эта психо-
логия присуща обществу. Во всем мире ничего 
не оправдывает преступления, разве что аффект 
или самооборона. У нас быть преступником 
пикантно. И все должны ему помогать, и все 
должны заниматься его будущим. 

— Но преступник несет самое страшное 
наказание — лишение свободы. 

— Самое страшное в отечественном на-
казании — его фактическая бессмысленность. 
Изоляция преступника без ресоциализации, без 
работы, направленной на сознание содеянного, 
без раскаяния не снижает криминального фона. 
Как следствие — за последние 5 лет количество 
рецидивистов в местах лишения свободы воз-
росло с одной трети до половины от общего 
числа осужденных. Но все-таки к правам нару-
шителей закона всегда пристальное внимание 
и прессы, и правозащитных организаций, и 
уполномоченных по правам человека и Совета 
по правам человека при Президенте РФ. Не 
менее заметна и работа ОНК. А что есть у по-
терпевшего? Что происходит вокруг его судьбы? 
За рубежом каждому, кто пришел в полицейский 
участок, дают буклеты с адресами и телефонами 
служб психологической, социальной поддержки, 
с советами. В их распоряжении огромная зон-
тичная сеть неправительственных организаций, 
финансируемых государственными грантами. У 
нас тоже был случай, когда полицейский приехал 
на кражу и привез потерпевшему буклет. Уга-
дайте, что в нем было?

— И что?
— Реклама охранной сигнализации! 
Когда в американской брошюре мы прочи-

тали: «Пожалуйста, сообщите окружному судье 
время и день, когда вам удобно подойти и дать 
показания», чуть не обрыдались. У нас следова-
тели вызовут, когда им удобно, и ты еще можешь 
провести под дверью целый день. А кто гаранти-
рует, что с тобой будут вежливо разговаривать? 

У нас впору говорить о презумпции «невино-
вности» для жертвы преступления.

— Средняя цифра потерпевших в год — 
11 миллионов. Но в полицию обращаются 
меньше половины. Потому что не верят в 
правосудие?

— Во-первых, увы, да. Во-вторых, потому 
что в России быть жертвой стыдно. Никто не 
хочет рассказывать, что его обокрали, оби-
дели. У нас принято считать, что ты лузер, раз 
такое случилось. «Сам лох». Плохо дверь за-
крыл, не предусмотрел. Люди осудят, а еще 
хуже — позлорадствуют. 

А еще многие потерпевшие не обращаются 
в полицию, потому что им кажется — преступле-
ние мелкое. При этом они не думают, что в этом 
случае у преступника будет расти аппетит, он по-
чувствует свою безнаказанность и в следующий 
раз не просто украдет, но и нападет.

— А как много потерпевших считают, что 
своим поведением сами спровоцировали 
то, что произошло?

— По опросам правоохранительных орга-
нов, от 11 до 15 процентов. Еще определенная 
категория граждан боится мести. Но больше 
всего люди боятся мытарств на следствии. 

— Мытарств боятся и свидетели. Но ведь 
у нас есть закон о госзащите…

— Мой знакомый оказался свидетелем: на 
его руках умер расстрелянный преступниками 
человек. Знакомый, казавшийся мне до этого 
в меру циничным, с крепкими нервами, прова-
лился в страшную депрессию. В голове у него 
все время крутилось: «Правильно ли я делал? То 
ли я говорил? Я спрашивал, как выглядят пре-
ступники, а может, надо было спросить — что 
семье передать?» Никто из нас не готов к такой 
ситуации. К этому нельзя подготовиться. Но ее 
последствия можно минимизировать, если при-
нять меры. А для этого нужно всего лишь, чтобы 
к свидетелю относились с уважением, даже по-
чтением, следователи. Чтобы они показывали 
ему свою поддержку. И важно, чтобы с каждым 
свидетелем пообщался психолог. 

Травмированному человеку очень сложно. 
Его мир рушится. Есть целая цепочка состояний, 
которую проходит человек, пострадавший от 
преступления или ставший свидетелем. Она 
похожа на ту, что проходит пациент, которо-
му объявили о смертельной болезни. Сначала 
шоковая стадия (горе, слезы, отчаяние), потом 
чувство «собственной вины» («я сам виноват», 
«почему меня, никого другого?»), потом стадия 
озлобленности и желания преследовать.

— Не все потерпевшие хотят мести. 
Многие мечтают, как бы поскорее прими-
риться и забыть обо всем. Почему это редко 
получается?

— Вот еще пример. Пришла на прием к на-
шим юристам бабушка. Она живет вдвоем с внуч-
кой. И вот поругались они сильно, и пенсионерка 
в сердцах пошла и написала на нее заявление, 
дескать, та украла у нее цепочку. Полиция за-
явление приняла. Через сутки «заявительница» 
остыла, пришла в себя, и снова в отделение — 
не было никакой краденой цепочки, я сама ей 
ее дала, верните заявление. «Э нет, — сказали 
ей. — Если так, то на тебя возбуждаем дело 
за ложный донос». И она сидит у нас и плачет: 
«Что мне делать? Либо я сажусь, либо внучка...» 
А ведь ничего не стоило дело прекратить за 
примирением сторон. Несмотря на принятые 
программные документы, у нас нет закона о ме-
диации — системы, когда государство в случае 
нетяжких преступлений обеспечивает возмож-
ность примирения сторон. Но здесь нужно четко 
дифференцировать тяжесть преступления и не 
допускать возможности сговора между пре-
ступником и потерпевшим.

— Увеличился ли процент тех, кто вер-
шит самосуд?

— Точных данных в процентном соотноше-
нии у меня нет. Не уверена, что такая статистика 
вообще ведется. Однако, по оценкам различ-
ных экспертных групп, свыше 10% тюремного 
населения составляют жертвы преступлений, 
которые, не получив справедливого правосудия, 
попытались совершить его сами. Вообще, чтобы 
минимизировать подобные случаи, кое-что уже 
сделано. Сегодня потерпевший не только име-
ет возможность получать информацию о ходе 
следствия, но и, например, узнавать об освобож-
дении преступника, в том числе по УДО. Помню, 
когда мы добивались этой возможности, МВД 
не согласовывало поправку. Нам тогда пришел 
от них потрясающий ответ — мол, они против, 
потому что жертва может отомстить! Во всем 
мире опасаются, как бы преступник не отомстил, 
а у нас еще год назад было наоборот. Кажется 
пустяк, но вот вам еще пример из нашей прак-
тики. В маленьком городке женщина увидела на 
улице освободившегося по УДО убийцу своего 
сына. Срок ему дали приличный, а о сокращении 
она не знала. Решила, что сбежал, бросилась 
домой, схватила ружье мужа и…

— Что делать, когда тяжесть и жесто-
кость преступления не допускает и мысли 
о примирении и прощения?

— Один из самых сложных вопросов для 
каждой жертвы — вопрос преодоления слу-
чившейся несправедливости. Ответ на него 
каждый вынужден искать самостоятельно. Не-
сколько лет назад вместе с Синодальным от-
делом Московского патриархата по взаимодей-
ствию с правоохранительными учреждениями 
мы попытались найти для потерпевших слова 
духовной поддержки. В короткой проповеди, 
опубликованной отцом Дмитрием Смирновым, 
есть следующие слова: «…невинная жертва 
преступника испытывает не только физические, 
но жесточайшие духовные мучения. Страх, 
гнев, отчаяние, словно ад, перемещается в 
человека. Ненависть к преступнику, мечта о 
мщении не просто разъедают душу, но и уни-
чтожают физическое и психическое здоровье. 
Это и есть преступная победа, отложенная 
казнь, которую жертва, лишенная поддержки, 
завершает самостоятельно… Пройти через 
испытания, выстоять, не потерять веру в Бога и 
людей, не позволить себе встать на путь мести 
и самосуда, чтобы не уравнять себя с пре-
ступником, — и есть та самая жертва, которую 
приносит потерпевший во имя милосердия и 
правосудия». 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Когда в прошлом году Президен-
та РФ попросили сделать гуман-
ный шаг в честь 70-летия Великой 
Победы — объявить амнистию, он 
заметил: «Поймут ли нас жертвы 
преступлений? Как они будут от-
носиться к нашей политике, если 
человек совершил преступление, 
а уже завтра гуляет по улице?!» 
Амнистия проведена. Ее резуль-
таты потрясли общественность. 
Фактически не отбыв ни дня в 
колонии-поселении, по амнистии 
освободилась госпожа Шавенко-
ва, сбившая двух сестер в Иркут-
ске. К сожалению, не она одна. 
Почему так вышло? Почему вооб-
ще сегодня жертвы преступлений 
зачастую от государства получа-
ют меньше помощи, чем преступ-
ники? И сможет ли изменить это 
новая доктрина в области уголов-
ного права, работу над которой 
ведет Совет Федерации РФ? 
Об этом — наш разговор с дове-
ренным лицом Президента РФ, 
руководителем Общественного 
совета при ГУ МВД РФ по Москве 
и правозащитного движения «Со-
противление» Ольгой КОСТИНОЙ. 

В РОССИИ БЫТЬ 
ПРЕСТУПНИКОМ 
ПИКАНТНО
А жертвой — стыдно

США и Куба собираются открыть свои 
посольства соответственно в Гаване и 
Вашингтоне. Отдалит ли нормализа-
ция американо-кубинских отношений 
Остров свободы от России и что по-
влечет за собой сближение двух не-
когда враждебных сторон?

— Дипломатические отношения — это 
нормальная вещь в общении двух стран, и это 
ненормально, когда они отсутствуют, тем бо-
лее между соседями — Кубу и США разделя-
ют всего 90 миль по морю. Куба в прошлом в 
значительной степени зависела от Америки 
во всех отношениях — и в политическом, и в 
экономическом, и в дипломатическом. После 
того как на Кубе произошла революция под 
руководством «Движения 26 июля» во главе 
с Фиделем Кастро и начались определенные 
преобразования, которые выразились в на-
ционализации доминировавшей американской 
собственности, американцы не пошли на те 
условия компенсации, которые им предлагали 
кубинцы. Америка объявила блокаду и экономи-
ческие санкции. Санкции, как и экономическая 
блокада, были направлены на свержение со-
циалистического строя, который установился 
после Батисты.

Обама в декабре признал, что все, что де-
лали с Кубой американцы, не достигло резуль-
тата. Строй не изменился, кубинцы не пошли к 
ним на поклон. Международная изоляция Кубы 
провалилась, сначала — в Латинской Америке, а 
затем во всем мире благодаря умелым действи-
ям кубинского руководства и благодаря тому, 
что существует негативная оценка политики 
США в отношении более слабых государств. 
Переговоры между американцами и кубинцами 
велись давно. Кубинцы, конечно, страдали от 
этой блокады, потому что практически весь 
импорт на остров шел из США, в том числе 
жизненно важные товары: продовольствие, 
медикаменты, оборудование. В свое время 
Советский Союз заменил США в этом плане. 
Куба перестроилась, переориентировалась в 
своих экономических связях. Потом наступили 
90-е годы, и Куба испытала еще одну блокаду. 
На этот раз — со стороны СССР, постсовет-
ские руководители которого предали ее и свои 
интересы, бросив там огромное количество 
оборудования, капиталовложения и т.д. Наши 
отношения претерпели разные этапы: было 
достаточно серьезное охлаждение, сейчас эти 
отношения восстанавливаются. Куба нам важна 
как страна, которая влияет на то, что происходит 
в Латинской Америке. Географически она хо-
рошо расположена, она может служить местом 
пребывания наших военных кораблей, посколь-
ку мы — морская держава и заинтересованы в 
том, чтобы контролировать определенные зоны 
нашего земного шара. Кубинцы в общем-то 
против этого не возражают. Это может служить 
для них определенным «зонтиком», потому что 
им есть кого опасаться. 

Восстановление отношений с США может 
иметь положительный эффект, потому что если 
наладятся экономические и торговые связи, 
то положение нормализуется, и кубинцы, ко-
торые натерпелись от этих санкций, смогут 
жить лучше. Обама сказал, что то, что они де-
лали, провалилось, но они будут действовать 
другим способом. Вот другой способ — это 
нормальные отношения, в том числе диплома-
тические. Кубинцы к этому готовы. Просто так 
ни на какие уступки они не пойдут. У них есть 
ряд претензий к американцам — и гуманитар-
ного характера, и политического. Они хотят 
избавиться от американской военной базы в 
Гуантанамо. Пока что не установлен порядок 
действий американских дипломатов на Кубе. 
Они хотят большую свободу рук, а кубинцы, 
естественно, хотят за ними присматривать. У 
них есть кому это делать: у них хорошая служба 
безопасности, поддержка населения у руко-
водства страны, большой опыт, достаточно 
хорошие вооруженные силы, которые себя 
очень удачно показали в Африке. Конечно, 
они разговаривают с американцами не как 
просители. Они будут опираться и на нашу по-
зицию точно так же, как они будут опираться на 
поддержку стран Латинской Америки. А в этом 
регионе, как известно, большая часть режи-
мов — левого толка. Многое будет зависеть в 
«треугольнике» Вашингтон — Гавана — Москва 
от того, как пойдут дела у кубинцев с американ-
цами, и от того, как пойдут дела с нами. Есть 
хорошие признаки того, что будут развиваться 
и экономические отношения, и политические. В 
большой степени многое зависит и от умелости 
исполнителей как с кубинской, так и в первую 
очередь с нашей стороны. У нас есть опыт в 
отношениях с Кубой. Наш дипломатический 
персонал на Кубе возглавляется очень опытным 
дипломатом. И наши ребята в латиноамери-
канском отделе МИД тоже не лыком шиты. Все 
это зависит не только от дипломатов, но и от 
политиков, от межпарламентских связей, от 
связей по линии правительства. Думаю, мы 
Кубу не упустим.

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

Владимир ТРАВКИН,
главный редактор журнала 

«Латинская Америка»

«МЫ КУБУ  
НЕ УПУСТИМ»

Делегация сенаторов из США  
в ходе посещения Кубы в конце 

июня обозначила улучшение 
отношений, надев значки  

с флагами обеих стран.

СТОЛИЦА

c 1-й стр.
Проекты нового здания парла-
ментского центра, который до 
конца 2019 года планируется 
построить в Мнёвниковской пой-

ме, вызвали бурную дискуссию в Госдуме и 
Совете Федерации. Из трех вариантов, пред-
ставленных архитектурной мастерской Евгения 
Герасимова, итальянским архитектором с рос-
сийским гражданством Джанфранко Чирилло 
и «Моспроектом-2» Михаила Посохина, парла-
ментарии так и не смогли выбрать однозначного 
лидера. Депутатам больше всего понравились 
предложения «Моспроекта-2», авторы которых, 
по словам Посохина, «ставили перед собой 
цель создать непохожий на остальные здания 
парламентов ансамбль». А в Совете Федерации 
с небольшим перевесом победил выходец из 
Петербурга Евгений Герасимов, чья команда 
сделала ставку на «традиционные ценности» 
в виде Казанского собора и московских высо-
ток. При этом, по словам Владимира Ресина, 
10% сенаторов не поддержали ни один из пред-
ставленных проектов. И их можно понять. Во-
первых, проектировщики не учли равнознач-
ность палат российского парламента. Здание 
Госдумы в представленных макетах получилось 
доминирующим. А помещение для Совета Фе-
дерации — маленьким и скромным. Во-вторых, 
парламентарии обратили внимание на избыточ-
ность стеклянных покрытий. «С учетом особен-
ностей нашего климата это правильное за-
мечание, — считает Владимир Ресин. — Хотя 
с научной точки зрения теплозащита трехслой-
ного стекла выше, чем у кирпича, нам не очень 
подходят прозрачные фасады». 

Выслушав аргументы народных избран-
ников, Управделами президента решило не 
выступать третейским судьей (изначально 
предполагалось, что окончательное решение 
будет принято тайным голосованием на комис-
сии, возглавляемой Александром Колпаковым) 
и... объявить новый конкурс на проектирование 
парламентского центра. «Техническое задание 
для этого конкурса будет откорректировано в 
соответствии с замечаниями, высказанными 
депутатами и сенаторами, — сказал Ресин. — 
В частности, мы будем настаивать, что это дол-
жен быть единый комплекс с отдельными входа-
ми для Госдумы и Совета Федерации, а не два 
разных здания на общем стилобате. Кроме того, 
будут внесены уточнения в части использования 
стеклянных покрытий». При этом параметры 
парламентского центра останутся прежними: 
общая площадь — 345 тыс. кв. метров, мак-
симальная высотная отметка — 75 метров. 

Согласно расчетам, Госдума в новом здании 
должна получить 135 тыс. кв. метров, Совет 
Федерации — 74 тыс. кв. метров. Кроме того, в 
составе комплекса необходимо предусмотреть 
размещение парламентской библиотеки, залов 
для заседаний и конференций общей площадью 
100 тыс. кв. м. По словам Ресина, новый кон-
курс может быть объявлен во второй половине 
августа. К участию в нем снова допустят 11 ко-
манд, ранее участвовавших в отборочном туре. 
(По требованиям безопасности архитекторы 
должны иметь российское гражданство и иметь 
опыт проектирования крупных общественных 
зданий) При этом «Моспроект-2», Джанфранко 
Чирилло и мастерская Герасимова должны бу-
дут переработать свои проекты под контролем 
экспертной группы, в которую войдут прези-
дент Академии архитектуры и строительных 
наук Александр Кузьмин, председатель Союза 
архитекторов России Андрей Боков, главные 
архитекторы Москвы и Санкт-Петербурга, а 
также ряд депутатов, сенаторов и представи-
тели аппарата Управделами президента. Ресин 
уточнил, что новый конкурс будет проведен в 
один заход: победителя предполагается на-
звать в октябре. «Сроки завершения строи-
тельства парламентского центра при этом не 
изменятся: комплекс будет введен в эксплуа-
тацию в 2019 году. Все вопросы с инвестором 
уже решены», — подчеркнул он. 

■ ■ ■
Ресин также рассказал, что, по его дан-

ным, власти окончательно отказались от идеи 
установить памятник святому князю Владимиру 
на смотровой площадке Воробьевых гор, по-
скольку против этого выступают студенты и 
преподаватели МГУ. По мнению экс-главы сто-
личного стройкомплекса, с инженерной точки 
зрения никаких сложностей для возведения 
монумента, несмотря на оползни, нет. «Однако 
общественность права, что в этом случае МГУ 
утратит статус доминанты», — признал Ресин. 
Сейчас городские власти подбирают альтер-
нативные площадки для размещения памятни-
ка: один из вариантов — Лубянская площадь. 
Что касается конфликта вокруг строительства 
православного храма в парке «Торфянка», то, 
по словам Ресина, решение о его судьбе будет 
принимать суд: «Если суд отменит результа-
ты ранее состоявшихся публичных слушаний, 
встанет вопрос о проведении новых, которые 
или подтвердят, или не подтвердят решение о 
его строительстве». Сейчас все строительные 
работы в парке должны быть заморожены. 

Елена ЕГОРОВА. 

СЕНАТОРОВ УДИВИЛИ 
ДЕПУТАТСКИЕ РАЗМЕРЫ
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Ольга 
КОСТИНА — 
руководитель  
Общественного 
совета при ГУ 
МВД РФ по 
Москве.

Владимир Ресин.
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Необычный способ бороться с бешенством 
опробовали в Серпуховском районе. Диких 
животных решили прививать от страшной бо-
лезни при помощи... авиации. Такого не встре-
тишь, пожалуй, по всей России. А ситуация 
в столичной области сегодня угрожающая: 
с начала 2015 года в регионе зарегистриро-
вано более 140 случаев бешенства животных, 
это больше, чем за весь прошлый год с его 105 
заражениями, сообщила пресс-служба под-
московного управления Роспотребнадзора. 
Причем в основном, 70 процентов, бешенство 
обнаружено у диких обитателей — лисиц, ено-
товых собак, белок, ежей. И 30% — у мелкого 
рогатого скота, кошек, собак, в двух сельско-
хозяйственных предприятиях — у коров. В Лу-
ховицком районе заразу подхватил даже впол-
не себе домашний бык.

В виновники записали расплодившихся на непаханых 
полях мышей и лис, роющих норы по соседству с богатой 
кормовой базой. Но если на открытых пространствах 
еще как-то можно вести профилактику заболевания, ту 
же приманку, начиненную вакциной, раскладывать, то в 
лесах так запросто ее не разбросаешь, особенно там, 
где нет ни дорог, ни тропинок.

— Мы договаривались раньше с охотниками, — рас-
сказывает Ирина Федосеева — главный ветеринарный 
врач Серпуховского района. — А дальше начиналась 
тяжелая работа. Тащили в лес тяжеленные сумки, 
чтобы их содержимое, а это 300–400 порций, 
разложить возле нор. Часть просто раз-
брасывали по лесу, чтобы на «угоще-
ние» наткнулись, скажем, ежик или 
белка. Их привлекает аппетитный 
запах. Ведь сами брикеты дела-
ются на специализированных 
предприятиях из компонентов, 
съедобных для зверья. В итоге 
получается чем-то напомина-
ющий шоколадку брикет се-
рого или темно-коричневого 
цвета массой до 30 г. Внутри 
— желатиновая капсула с вак-
циной. Животному достаточно 
разжевать находку, и препарат 
со слюной попадет на миндали-
ны. Все, можно считать, вакцина-
ция состоялась.

Но сколько таких «шоколадок» 
может разбросать один лесной санитар 
в огромных, с непроходимыми лесами 
Коломенском, Истринском, Раменском, Лухо-
вицком, Талдомском, Подольском районах, традиционно 
наиболее страдающих от бешенства животных?

И тогда начальник главного управления ветеринарии 
области Юрий Барсуков пошел к местным авиаторам 
с просьбой, чтобы те помогли разбросать брикеты с на-
чинкой над самыми труднодоступными местами Под-
московья. И те, недолго думая, согласились. Вот так 
«вкусняшки» с вакциной для диких животин полетели 
к ним с неба.

Кстати, недешевое это удовольствие. Еще при-
думать надо, кто за него платить возьмется, особенно 
в нынешнее, сложное в финансовом отношении время. 
Кстати, в Белоруссии уже не первый год в борьбе с бе-
шенством используется авиация, и платит за эту работу 
государство.

У нас такого подарка от него пока ожидать не при-
ходится, вот ветврачи и крутятся как могут. Серпуховские 
вспомнили, что в районе уже несколько лет кряду работает 
клуб легкомоторной авиации, созданный Александром 

Шаковцом — титулованным пилотом, собравшим 
на европейских, мировых чемпионатах букет 

высших наград. Но он титулами от про-
стых забот не отгородился. Совсем 

напротив. И сам, и его одноклуб-
ники регулярно в пожароопас-

ный период бороздят на мото-
дельтапланах подмосковное 
небо, мониторят ситуацию 
с возгораниями. 

— Ни разу ничем по-
добным не занимались, 
но ведь и ничего сложно-
го в этом нет. Заводи свой 
дельтаплан, сажай сзади 

помощника с набитой бри-
кетами сумкой, и на взлет, 

— делится первым опытом 
чудо-прививок Александр 

Геннадьевич. — Рассчитали, что 
надо бросать три брикета каждые 

три секунды. Помогать ветеринарам 
взялись вместе со мной два столичных 

пилота — Андрей и Даниил. За один день 
удалось сбросить над окрестными лесами почти 

150 килограммов «шоколадок». Причем «угощение» до-
станется не только подмосковному зверью. Оно при-
землялось в соседствующих вплотную с подмосковными 
лесах — в Тульской, Калужской областях, откуда, кстати, 
в Серпуховский, Ступинский районы идут основные ми-
грационные потоки плотоядной живности. 

Важный момент: всю операцию по поднебесной 
вакцинации пилоты провели бесплатно, за спасибо 
от областной ветеринарной структуры и серпуховских 
айболитов, которые, кстати, гордятся тем, что в районе 
в текущем году зафиксированы только два случая бе-
шенства. Пилоты обещали и дальше помогать по мере 
необходимости.

Валентина СЕМЬЯНЦЕВА.

В Серпуховском районе 
бороться с бешенством 
доверили... пилотам

Маленькие земельные победы от-
мечают поборники природы Любе-
рецкого района. Не в стороне от их 
радостей и наша газета, ведь по-
сле публикаций в «МК» земля ото-
шла крестьянам, а чистый воздух 
и лес — местным жителям.

В частности, не так давно мы расска-
зывали о том, как в поселке Красково ста-
раниями депутатов и чиновников решили 
застроить 100 гектаров леса. Ситуация 
там сложилась такая: депутаты поселения 
утвердили генплан поселка и в его терри-
торию одним махом включили эти самые 
100 га леса — под развитие, а если точнее, 
под застройку жилыми домами. Над веко-
выми деревьями уже поднялась было рука 
дровосека: площадки-то надо вырубать, 
подготовить фронт работ! 

Однако не все так просто в нашей 
жизни. На днях состоялось очередное 
заседание суда и... Из МРОО «Экосоюз» 
нам сообщили: Московский областной 
суд отменил принятый генплан в Краскове 
и вернул зеленый массив в ведомство лес-
ного фонда, где ему и быть по закону! Как 
и прежде, аборигены смогут любоваться 
лесными красотами, а не строительными 
котлованами.

— И это не единственная наша побе-
да! — делится своей радостью председатель 

областного отделения «Экосоюз» Валерия 
Моисеева. — Сработало еще одно громкое 
выступление «МК» — о том, как под жилищ-
ную застройку, в фонд РЖС, чиновники 
отобрали часть полей в поселке Коренево, 
у НИИ картофельного хозяйства. К нам при-
шел документ: правительственная комис-
сия по развитию жилищного строительства 

и оценке эффективности использования 
сельхозземель единогласно постановила 
передать два земельных участка площадью 
в 10 и 12 гектаров из федерального фонда 
содействия развитию жилищного строи-
тельства обратно, в НИИ картофельного 
хозяйства! 

Отдел Подмосковья.

На днях 90-летний участник 
ВОВ Николай Иванович Федотов 
из поселения Селятино Наро-
Фоминского района в своей квар-
тире будто... заново справил ново-
селье. О нем 7 мая написала  наша 
газета — ветеран живет на пятом 
этаже в доме без лифта  и  в силу 
здоровья лишен возможности 
вый ти подышать свежим возду-
хом. Критика была услышана.

— Здесь нам город поставил удобный 
диван, стены обили вагонкой. На окнах сет-
ка от комаров — никакого беспокойства… 
Получилась уютная комнатка, в летние ме-
сяцы можно отдыхать. 

В ней может коротать старость вете-
ран войны, 90-летний Николай Иванович 
Федотов. Квартира Федотовых на пятом 
этаже, лифта нет, да если бы и был — 
не смог бы фронтовик им воспользоваться. 
В свои годы он и по комнате передвигается 

с большим трудом. Зато сейчас, после ре-
монта, может целыми днями сидеть на лод-
жии (с видом на лес!) и дышать свежим 
воздухом.

Само собой, уважаемому человеку 
районные власти вместе с предпринима-
телями привели в порядок не только лод-
жию. В однокомнатной квартире Федотовых 
на стенах появились новые красивые обои, 
в холодной стене, выходящей на улицу, 
встроили дополнительную обогреватель-
ную батарею, полностью переложили пол 
на кухне, везде настелили ламинат. А ла-
минат и обои в магазине придирчиво вы-
бирала лично хозяйка, 75-летняя Валентина 
Васильевна Федотова.

— Спасибо властям района и нашего 
поселения, что не забыли про ветерана, 
— говорит хозяйка. — На время ремонта 
нам предлагали перебраться в комфорта-
бельный номер гостиницы. Мы отказались: 
ну куда нам отсюда уезжать?! Так нам це-
лый месяц каждый день в квартиру возили 
горячее питание — обеды и ужины — «за 
испытываемые неудобства». 

— Сейчас предлагают обмен, пере-
браться в более просторную квартиру, — 
продолжает она. — После такого ремонта 
мы уже никуда переезжать не будем! 

Во время войны Николай Иванович был 
связистом, с боями прошел Прибалтику, 
Польшу, Венгрию, Германию.

— Работы по уходу за ветеранами 
войны у нас ведутся постоянно, — гово-
рит заместитель главы района Владимир 
Амелин. — Это неправильно, когда о ста-
риках вспоминают только перед праздни-
ком, в пожарном порядке что-то начинают 
для них делать. Необходима постоянная 
забота, а не кампания. Даже после отме-
чания 70-летия Победы по линии соцзащи-
ты населения мы подарили 72 ветеранам 
двухкамерные холодильники, стиральные 
машины, газовые плиты.

Владимир ЧУПРИН.

Кино, которое является важнейшим из ис-
кусств, уже больше месяца табу для под-
московного Ногинска. Здесь закрыли един-
ственный не только в городе, но и в районе 
кинотеатр «Рассвет». Чтобы посмотреть лю-
бимые кинофильмы и приобщиться к пре-
красному, детвора в школьные каникулы 
вынуждена ездить в соседние города.

— Мой сын уже месяц болтается по улицам, — 
вздыхает продавщица одного из ногинских магазинов. 
— Раньше хоть в «Рассвет» с друзьями ходил на утрен-
ние сеансы. А сейчас я с ним два раза в кинотеатр уже 
в Электросталь ездила. 40 рублей туда, 40 обратно, 
уже 80 рублей только на дорогу. И ему 80. Где ж я на-
беру столько денег?..

С моей собеседницей активно соглашаются 
другие продавщицы и покупатели в магазине. «Безоб-
разие! О молодежи совсем не думают!». Когда стало 
известно, что их «Рассвет» районная администрация 
продала в частные руки и что его закроют на ремонт, 
«чтоб сделать еще лучше», горожане собрали почти 
9 тысяч подписей с просьбой оставить кинотеатр 
в покое. Ведь известно, что власти хотят как лучше, 
а получается как всегда. 

Да только все безрезультатно. Нет теперь в го-
роде кинотеатра... 

Болезненная реакция работников прилавка на за-
крытие «Рассвета» понятна еще и потому, что, как 
ни странно, касается многих магазинов. В городе, 
говорят тут, буквально на любом свободном клочке 
земли тут же строится торговый центр, собствен-
ником которого становятся приезжие бизнесмены. 
Соответственно, закрываются старые, «советские» 
торговые точки.

Жертвой этой «конкуренции» пал и единственный 
в городе кинотеатр «Рассвет». До сих пор он считал-
ся настоящим культурным очагом. Кроме фильмов 
здесь постоянно проводились встречи с артиста-
ми, конкурсы бальных танцев, фотовыставки и пр. 
Само собой, это было излюбленное место встреч 
для молодежи. Даму сердца пригласить в ресторан 
не каждому по карману, а в кинотеатре на последнем 
ряду, да еще и с порцией попкорна очень даже недо-
рого и культурно.

В 2012-м работники кинотеатра и жители города 
вдруг узнали, что их муниципальный кинотеатр, так 
сказать, светоч, район продал с аукциона. 

 Кинотеатр уже месяц на замке, никакие рабо-
ты там не ведутся. Итоги продажи муниципального 
кинотеатра в частные руки неутешительны. Город 
на неопределенное время лишился кино, штат «Рас-
света» (около 70 человек — кочегары, контролеры, 
озеленители, пр.) — работы.

Эксперты отмечают,что сегодня малые кино-
театры, как и малые магазины, и малые аптеки, не-
интересны оптовику. Ему подавай масштаб, размах, 
чтоб было куда пристроить свой товар на его же, 
поставщике, условиях. На желание людей, их финан-
совые возможности никто не смотрит. Даже власть, 
которую мы же и выбираем.

Игорь РОДИОНОВ.

В Ногинске 
закрылся 
единственный 
в городе 
и районе 
кинотеатр

ОТ «РАССВЕТА» ДО ЗАКАТА

«ВКУСНЯШКА», УПАВШАЯ С НЕБЕС

ПРОТЕСТ
Счастливую статистику в преддверии 
Дня семьи, любви и верности обна-
родовала начальник Главного управ-
ления ЗАГС Московской области Еле-
на Филатова. Число разводов пусть 
медленно, но сокращается, число но-
ворожденных стремительно растет, 
многодетных семей в области стано-
вится больше, подмосковные дворцы 
бракосочетания начали успешно кон-
курировать со столичными, а главное 
— появились районы, где рождаемость 
наконец-то превысила смертность.

Свадьбы опять в моде. Жениться и вы-
ходить замуж молодые люди вновь считают 
делом незазорным, начиная прохладнее от-
носиться к гражданским бракам. Посудите 
сами, в 2012 году пороги загсов решились 
переступить 59 695 пар, а в 2014-м обмени-
вались кольцами под марш Мендельсона уже 
64 475 влюбленных. В этом году специалисты 
не ожидают особого свадебного всплеска, 
но удовлетворенно отмечают другие положи-
тельные тенденции. Например, за 5 месяцев 
текущего года на 9% уменьшилось количество 
расторгнутых браков — и детишек родилось 
немного больше: на полторы тысячи человек 
по сравнению с таким же периодом прошлого 
года. Примечательно также, что в Московии 
растет количество семей, воспитывающих бо-
лее одного ребенка. Сейчас семья из четырех-
пяти человек становится золотым эталоном 
для Подмосковья.

Елена Филатова с гордостью отметила, 
что подмосковные дворцы бракосочетания 
приобретают всю большую популярность среди 
населения — и в них все чаще регистрируют 
браки пары из других городов. Среди таких об-
любованных мест — недавно отстроенные загсы 
в Реутове и Барвихе, а также давно снискавшие 
всенародную любовь дворцы Гименея в Рамен-
ском, Люберецком и Коломенском районах.

Серьезным достижением этого года можно 
считать уникальный проект, запущенный Глав-
ным управлением ЗАГС Московской области 
совместно с Зарайским благочинием. В За-
райске молодые пары получили возможность 
зарегистрировать брак и совершить таинство 
венчания в один день. До сих пор подобной 
практики не существовало ни в одном регионе 
— церковь традиционно соглашается венчать 
вступивших в брак людей лишь на следующий 

день после вступления в законный брак, но ни-
как не раньше.

Приятной новостью стали статистические 
данные по «живым и мертвым». В этом году 
уровень рождаемости превысил уровень смерт-
ности в 15 районах Подмосковья! Таких как 
Балашиха, Раменское, Красногорск, Мытищи, 
Люберцы, Краснознаменск, Котельники.

Цифры — это, разумеется, всего лишь сле-
пая статистика, но косвенно они красноречиво 
отражают уровень благополучия подмосковных 
жителей. По ним можно судить, что институт 
семьи в регионе крепнет. Кстати, в год 70-летия 
Победы, накануне праздника Петра и Февронии 
Муромских, специалисты Главного управления 
ЗАГС Московской области решили подсчитать, 
сколько пар в Подмосковье зарегистрировали 
свой брак в первые дни Победы. Оказалось, 10 
семей, и среди них — одна пара из Бронниц, 
связавшая себя узами Гименея 9 мая 1945 года. 
Несмотря на преклонный возраст, фронто-
вики намерены отмечать День семьи, любви 
и верности, а, по словам их родственников, 
они и сами являются олицетворением образа 
святых Петра и Февронии. 

Светлана ОСИПОВА.

Молодые пары 
охотно женятся, 
рожают первенцев 
и чаще задумываются 
об очередном 
прибавлении 
в семействе

ЛЮБОВЬ В ПОДМОСКОВЬЕ 
ПОБЕДИЛА СМЕРТЬ

ВЕТЕРАНУ ПОМОГЛИ ВЫЙТИ В СВЕТ

ЛУЧШИЕ ЛИЦА ХИМОК 
ВЫБЕРУТ ПО ФАСАДАМ 

ДОМОВ
Фотополотна самых выдающихся химчан 

украсили на днях фасады подмосковного 
города Химки. Местные власти намерены 
таким образом привлечь внимание горожан 
к их знаменитым соотечественникам и предло-
жить населению сделать свой выбор: кто из 28 
кандидатов достоин стать лицом города.

Как стало известно «МК», главный смысл 
акции в том, чтобы сделать известных лю-
дей, внесших свой вклад в развитие Химок, 
еще более узнаваемыми. Городская адми-
нистрация организовала электронное голо-
сование в одной из директорий своего сай-
та, и жители активно ставят «лайки» своим 
землякам — представителям самых разных 
профессий. Среди избранных заслуженные 
мастера спорта, инженеры, педагоги и врачи. 
Посмертно в этот почетный список внесен 
журналист ВГТРК 28-летний Антон Волошин, 
погибший в поселке Металлист под Луганском. 
За звание «Лицо города» конкурируют также 
основатель химкинской картинной галереи 
Сергей Корбут, авиаконструктор Семен Ла-
вочкин (посмертно), заслуженный испытатель 
ракетной техники Марк Рудный, двукратный 
победитель конкурса лучших учителей РФ 
Наталья Краюшкина.

ВИНОВНИК 
СМЕРТЕЛЬНОГО 
ДТП ПОСЕТОВАЛ 
НА ОТСУТСТВИЕ 

ДОРОЖНОЙ РАЗМЕТКИ 
НА ПЛЯЖЕ

За наезд на загоравшего на пляже мужчину 
житель Подмосковья отправился за решетку 
на 3,5 года. В Озерском суде обвиняемый 
пытался апеллировать к тому, что на пляже 
реки Оки нет дорожной разметки, а значит, 
виноват он лишь частично. 

Как стало известно «МК», в июле 2014 года 
в подмосковных Озерах 36-летний Виталий 
Тодуа решил покатать 14-летнего племянника 
на своей внушительной машине Mitsubishi 
Pajero Sport. Мужчина был изрядно выпивши, 
но это не помешало ему. Маршрут прогулки, 
возникший в голове Виталия, пролегал через... 
городской пляж. Зона отдыха была обнесе-
на большим земляным рвом, но автомобиль 
с легкостью преодолел препятствие. С такой 
же легкостью автомобиль переехал и мирно 
загоравшего на пляже 74-летнего мужчину. 
Другие отдыхающие махали руками и крича-
ли в сторону Тодуа, но тот ничего не заметил 
и уехал с места происшествия. А несчастный 
пенсионер скончался.

Свидетелей происшествия было хоть отбав-
ляй, и поэтому водителя нашли очень быстро. 
Как выяснилось, раньше Виталий злоупо-
треблял спиртным и был лишен прав на год 
и восемь месяцев несколько лет назад за езду 
в пьяном виде. Потом он закодировался и до 
2012 года не пил. А в тот июльский денек он 
жарил шашлыки с семьей и пил пиво. Хоть 
Тодуа и говорил, что не заметил загоравшего 
мужчину и не слышал крики отдыхающих из-за 
громкой музыки, но, скорее всего, это не так. 
По показаниям свидетелей, водитель выглянул 
в окно и посмотрел на пострадавшего, а уже 
потом уехал с пляжа. 

Свою вину лихач признал лишь частично и, 
скорее всего, из-за нежелания в очередной раз 
лишаться водительских прав. Но следствие 
не переквалифицировало дело, и судили его 
именно по статье «Нарушение Правил дорож-
ного движения в состоянии опьянения, повлек-
шее по неосторожности причинение тяжкого 
вреда здоровью человека». Кроме того, суд 
обязал его выплатить вдове 600 тысяч рублей 
морального ущерба. Свой срок Тодуа будет 
отбывать в колонии общего режима.

НАПАВ НА КОШКУ, 
ПИТБУЛЬ СЛУЧАЙНО 

СПАС ВОРОНУ 
Лечить одновременно охотницу и ее жерт-

ву пришлось на днях ветеринарным врачам 
из подмосковного Дмитрова. Домашняя кошка 
напала на ворону и в этот момент была атако-
вана дворовым питбультерьером, который 
чуть было не снял с кошки скальп.

Как сообщил «МК» ветеринарный врач Мак-
сим Панкратов, инцидент произошел в одном 
из частных домовладений в Ревякинском пере-
улке. У хозяев было два питомца — 7-летняя 
беспородная кошка Маруся и двухлетний пит-
бультерьер Степан, на которого были возложе-
ны функции по охране дома. Маруся же была 
прирожденной охотницей. Мышей она всех 
переловила и поэтому частенько охотилась 
на залетавших во двор птиц. В один из дней 
мурлыка заприметила большую ворону, ко-
торая, на свою беду, разгуливала по двору. 
Марусе удалось незаметно подобраться к пти-
це и ухватить ее за крыло. Ворона пыталась 
вырваться, но кошка ее не отпускала. Помощь 
птице пришла откуда не ждали: на Марусю ки-
нулся Степан, который, как ему и полагается, 
кошек отчаянно недолюбливал. Он вцепился 
кошке прямо в голову, та от неожиданности 
отпустила ворону, но улететь птица не смогла 
— у нее оказалось поломано крыло. На жуткий 
визг, который издавала Маруся, из дома вы-
скочили хозяева и отбили кошку. Выглядела 
та удручающе: Степан умудрился практиче-
ски оторвать охотнице ухо и снять кусок кожи 
с шерстью с головы мурлыки. Граждане схва-
тили кошку и, прихватив забившуюся в угол 
двора ворону, кинулись в местную ветклинику. 
Врачи ввели кошку в наркоз и пришили ей ухо 
и кожу. С вороной пришлось повозиться: ей 
сделали рентген, обнаружили перелом и за-
фиксировали конечность при помощи шины. 
Теперь птица и кошка проходят реабилитацию 
по соседству — дмитровчане забрали птицу 
к себе. Как только крыло у нее заживет, ее 
выпустят на волю.

В БОРЬБЕ 
С РАСХИТИТЕЛЯМИ 

ТОПЛИВА ВОДИТЕЛЬ 
ПОТЕРЯЛ СЫНА

Взрывом и смертью ребенка закончился 
слив бензина из грузовика в подмосковном 
Долгопрудном. Водитель думал таким спосо-
бом обезопасить себя от кражи топлива, а на 
деле же все кончилось несчастным случаем. 
12-летний сын автовладельца погиб, а сам он 
очутился в реанимации с ожогом 50% тела.

Как стало известно «МК», взрыв на овоще-
базе «Вегетта» прогремел в ночь на 1 июля. 
На базу прибыл 39-летний Алиала и его 12-
летний сын Рабадан с грузом арбузов из Да-
гестана на продажу. Оставляя «МАЗ» на ночь, 
мужчина по старой привычке сливал из бака 
бензин. Так было и на этот раз. Сын находился 
рядом с машиной, и в этот момент пары бен-
зина сдетонировали. Несчастного мальчика 
сразу же охватило пламя, загорелась одежда 
и на отце. Рабадан скончался еще до госпита-
лизации, Алиала попал в больницу в тяжелом 
состоянии. 

 В ГУ МЧС по Московской области отметили, 
что такой случай возгорания — вполне типич-
ный. Видимо, бак был далеко не полный — и в 
нем было достаточно места, чтобы скопились 
пары бензина. Поскольку взрываются именно 
они, а не само горючее, даже небольшой искры 
достаточно, чтобы привести к взрыву. Стоит 
отметить, что сам бензин не воспламеняется 
даже от зажженной сигареты — слишком ма-
ленькая температура тления. А пары бензина 
легко могут загореться.  

90-летний участник ВОВ справил новоселье 
после публикации «МК»
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Сюда входят тепло, вода, газ 
и свет. Подмосковье в этом от-
ношении не исключение. Плата 
за коммуналку вырастет в Мо-
сковской области на 8,5%, для 
сравнения — в Москве рост стои-
мости услуг ЖКХ составит 10%.

Плата за водоснабжение и водоотве-
дение в Подмосковье вырастет на 10,2%, 
горячая вода подорожает на 8,9%, тепло 
— на 7,8%. Примерно в этих же пределах 
вырастет плата за электроэнергию и газ, 
соответственно на 8,5 и 7,5 процента. 
Хотя в случае с платой за свет точный 
размер тарифа будет зависеть от того, 
где проживает человек — в городе или 
сельской местности, есть у него в доме 

электрическая плита, газ, и многих других 
факторов.

В соответствии с Жилищным ко-
дексом РФ, с 2014 года введен меха-
низм ограничения роста платы граждан 
за коммунальные услуги. Для Московской 
области на 2015 год установлен индекс 
в среднем по области на уровне 8,5%, 
а предельный индекс — 12,5%. По дан-
ным областного правительства, для 70% 

населения области рост платы за услу-
ги не превысит 8,5%. Вместе с тем еще 
до повышения тарифов просроченная 
задолженность тепловырабатывающих 
предприятий Московской области за по-
требленный газ к 1 июня 2015 года соста-
вила 10,2 миллиарда рублей, что на 2,2 
миллиарда больше аналогичного периода 
прошлого года.

Елена НИКИТИНА.

ДЕРЖИ КАРМАН ШИРЕ
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НАРОД НАЧИНАЕТ 
И... ВЫИГРЫВАЕТ!

С 1 июля в России повышаются тарифы на все 
коммунальные услуги

С помощью «МК» поля и леса от люберецких 
чиновников вернулись на круги своя

Хотите разбогатеть? Всего один 
телефонный звонок может принести 
вам 5000 рублей! Этот гонорар ждет 
любого, чья новость будет опубли-

кована на страницах «Московского 
комсомольца». Сообщайте нам все 

самое интересное, сенсационное и не-
обычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru
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«Где эта улица, где этот дом?» — вопрос 
с адресами для жителей Москвы совсем не 
праздный. Оказывается, до сих пор в исто-
рическом центре столицы некоторые дома 
имеют по нескольку разных адресов (в зави-
симости от того, на какой переулок выходит 
каждая стена), из-за чего жильцы сталкива-
ются с проблемами при обращении в разные 
инстанции. Кроме того, нередко адресная 
неразбериха поджидает покупателей жилья 
в Новой Москве, когда вместо конкретного 
населенного пункта и улицы в документах 
значится «возле» или «около» деревни такой-
то. Тут даже навигатор «впадает в ступор». А 
решить проблему, оказывается, очень про-
сто. Об этом и других насущных вопросах 
москвичей, включая перепланировку и ка-
дастровую оценку недвижимости, в гостях 
у «МК» рассказал генеральный директор ГБУ 
МосгорБТИ Денис Суслов.

На протяжении почти 90 лет Бюро технической 
инвентаризации Москвы занималось учетом со-
стояния объектов жилого фонда столицы. И хотя не 

так давно замеры БТИ утеряли статус обязатель-
ных, есть ряд злободневных ситуаций, разобраться 
в которых лучше с помощью этого ведомства. «За 
многие годы у нас сложился уникальный архив БТИ, 
по которому можно проследить историю строи-
тельства зданий, их перепланировок, перемены 
адресов — сведения, незаменимые для решения 
некоторых спорных ситуаций, и по запросу москви-
чей мы готовы предоставлять эти данные», — по-
ясняет Денис Суслов. Конечно, сейчас в арсенале 
МосгорБТИ немало платных услуг. 

 Один из наиболее частых вопросов — о про-
яснении адресов: особенно в центре Москвы, где 
историческая застройка пережила массу рекон-
струкций и политических перипетий со сменой 
названий, и на присоединенной территории. Что 
касается Новой Москвы, там службы оперативно 
провели массовую смену адресов в части указания  
субъекта РФ, то есть словосочетание «Московская 
область» заменили на «Москву» и т.д. Однако на 
уровне отдельных объектов работа по уточнению 
«координат» займет еще не один месяц. 

— В столице требования к структуре адреса 

довольно жесткие, — поясняет глава МосгорБ-
ТИ, — в Подмосковье аналогичного реестра не 
существовало. Конечно, при необходимости «ско-
рая помощь», налоговики и почтальоны находили 
адресатов, но могли возникнуть вопросы с оформ-
лением собственности и проведением различных 
сделок. Сейчас в Новой Москве более 130 тыс. 
объектов, и по большинству из них информацию 
надо приводить к московским стандартам, мы 
этим активно занимаемся. Граждане могут и сами 
обращаться к нам в заявительном порядке. 

Еще одна типичная ситуация — переплани-
ровка жилья. «Не секрет, что в Москве квартира 
— больше, чем квартира, — улыбается Суслов. 
— Счастливые обладатели квадратных метров 
пытаются приспособить их под свой вкус, но 
главное, чтобы фантазия хозяина и дизайнеров 
не входила в противоречия с действующим зако-
нодательством. Если таких нарушений нет, проце-
дура достаточно проста. Вопрос перепланировок 
находится в компетенции Мосжилинспекции, но, 
чтобы узаконить перепланировку, в том числе 
требуется техпаспорт. Наша организация его 
предоставляет. Если поменялась площадь или 
количество помещений, надо помимо прочего 
внести изменения в Государственный кадастр не-
движимости и, возможно, поменять свидетельство 
на квартиру.  Все ответы — читайте на нашем 
сайте www.mk.ru.

 Елена НИКОЛАЕВА.

Серебро 
Ленина 
22 февраля 1922 года. За подписями Ленина, 

Свердлова и Бонч-Бруевича выходит документ о 
санитарном надзоре Кремля. И Владимир Ильич 
в записке Сталину тут же замечает, что нужно по-
строить санаторий, где бы отдыхало руководство 
страны (зачем-де тратить деньги на заграничные 
лечебницы?). Тот должен быть в лесу, в «исключи-
тельной живописности местности», примерно в 60 
км от Москвы. Замок Майендорф с его девственно 
нетронутыми окрестностями подходит идеаль-
но. Тем более что в тот период по соседству (в 
бывшем имении Зубалово) жил Сталин. Одним 
словом, тут и появился клинический санаторий 
Управления делами Президента РФ.

«Барвиха» начала принимать первых отды-
хающих в 1935 году. Вместе с вип-пациентами 
приезжали их охранники — сотрудники НКВД 
(позже КГБ). Но в целом тогда это был обычный 
санаторий.  

Двадцать лет моей жизни тесно связаны 
с историей санатория... В моей памяти 
борьба за здоровье не только руковод-
ства страны — Л.И.Брежнева, Б.Н.Ельцина, 
министров, ученых, но и руководителей 
иностранных государств — В.Ульбрихта 
(ГДР), Г.Насера (Египет), Я.Кадара (Вен-
грия), Т.Живкова (Болгария) и других.
В те годы в санатории отдыхали и лечились 
не только руководители стран, но и из-
вестные иностранные политики, ученые. 
Я вспоминаю нашу борьбу за жизнь гене-
рального секретаря Итальянской коммуни-
стической партии Л.Лонго. В 1972 году он 
отдыхал с женой в санатории. Стояла не-
выносимая жара, горели леса и торфяники, 
воздух был пронизан гарью. Активная жена 
настояла на поездке в Суздаль. Произошло 
худшее, чего можно было ожидать. У Лонго 
развился инсульт, и пришлось его спасать. 
К счастью, это удалось сделать».
Академик РАН и РАМН Евгений Чазов. 

Сюда ехали главы всех дружественных СССР 
республик и стран. Американские кинозвезды, 
знаменитые во всем мире писатели... Больше 
всего в «Барвихе» было лидеров международного 
коммунистического подполья. 

Читаю первую страницу карты Долорес 
Ибаррури: «История болезни №463. Долорес 
Ибаррури. Гость из Испании. 1895 г.р. Поступила 
23 июля 1979 года в 10.15. 2-й этаж, 24-я палата. 
Провела 57 койко-дней». 

Писатель Маршак (сам много раз отдыха в 
санатории) как-то написал: 

«В тиши Барвихинского леса
По тропкам бродят вкривь и вкось
Афганская принцесса, 
Поль Робсон и рогатый лось». 
— Так ведь и было в действительности! — 

уверяет директор. — Король Афганистана по-
слал сюда свою дочь-принцессу. А знаменитый 
бас Поль Робсон сам сюда приехал, в том числе 
чтобы восстановить голосовые связки. 

Их истории болезни найти мне не удалось, 
но Маршака — есть! Из документа следует, что 
поступил он сюда с бронхитом, нарушением 
обмена веществ и еще рядом болезней, которые 
из-за почерка доктора и не разобрать. 29 дней 
и — вуаля! Практически здоров. 

А вообще в «Барвихе» многие люди из-
вестные были завсегдатаями. Рокоссовский (в 
карте в графе «место работы» просто написано 
«Маршал Советского Союза») — ровно месяц, 
Фаина Раневская аж 48 дней. Смотрю тот са-
мый номер 41, где знаменитая актриса была в 
последний раз. Стол у окна, из которого виден 
пруд, диванчик, на котором так удобно лежать и 
мечтать о новых ролях. 

К слову о серебре. В санатории знают став-
шую крылатой колкую фразу Фаины Раневской 
(когда ее попросили помолчать): «Не могу же я 
оставлять вас в долгу, отвечая на серебро золо-
том. Приходится и самой размениваться». 

Палата №6 Ельцина
Президентский корпус (бывший спецкорпус 

ЦК) соединен с главным подземным переходом. 
Об этом тоннеле мало кто знает, и пользуются им 
в крайнем случае.  

Открываю дверь в палату №6, которую не-
когда занимал Борис Ельцин (на втором этаже). 
И пытаюсь понять, что чувствовал он, когда 
осматривал апартаменты для отдыха в первый 
раз. Сначала попадаю в холл, где огромный 
стол, за которым можно проводить переговоры. 
Потом столовая, спальня просто с гигантской 
кроватью. Еще одна спальня, кабинет для рабо-
ты и зал для приемов. Фокус в том, что в номере 
полно потайных дверей, ведущих в систему 
спрятанных коридоров. Они расположены та-
ким образом, чтобы персонал передвигался по 
палате незаметно. То есть врачи, уборщицы, 

цветочники и т.д. ходили так, что их вообще не 
было видно. 

— Вообще готовили ему и ухаживали за 
ним не мы, а его собственный персонал, — го-
ворят работники «Барвихи». — Мы просто были 
на подхвате. И слава богу! Характер у Бориса 
Николаевича был ох какой непростой... 

Старожилы вспоминают, что не у него 
одного. Тяжело приходилось им, к примеру, с 
Хасбулатовым и Шеварднадзе. С первым всег-
да словно по минному полю ходишь — неиз-
вестно, в каком настроении, что именно ему не 
понравится. А второй держался так холодно и 
подчеркнуто дистанционно, что медсестры не 
знали, как к нему подойти со своими уколами 
и компрессами. 

— То ли дело Лигачев, — говорят медсе-
стры. — Егор Кузьмич целыми днями сидел вот 
за этим же столом. Все писал и писал что-то. Но 
что подадут ему — то и ест, что скажут врачи — 
то и делает. 

Про еду надо сказать отдельно. Рассказы-
вает директор, заслуженный врач России Кон-
стантин Молчанов: 

— Мы нашли в архивах санатория старин-
ную картотеку аж на 800 блюд! Считались особо 
лечебными чечевичные супы, каши и зерновой 
хлеб, который пекли здесь же и называли барви-
хинским. Всего было разработано 14 диетических 
режимов. Но главное даже не воздух и не питание. 
Все новейшие медицинские приборы, которые 
изобретали ученые, только что изобретенные 
лекарства, новейшие методики — все приме-
нялось тут. 

А вообще часто руководителям страны труд-
но бывает объяснить, почему назначают не то, 
что им хочется, а что доктор посчитает нужным. 
Но персонал президентского корпуса мог быть 
весьма убедительным. Все медсестры прошли 
особую школу. Только вип-гость подумает о чем-
то, а они уже это выполнили. Знают не только все 
привычки и вкусы, но даже такие особенности 
характера, о которых не догадывалось даже 
самое близкое окружение. Человек больной, 

уставший, он ведь совсем по-другому раскры-
вается. А когда чувствует, что вообще дни его 
сочтены, то много всякого наговорить может. 
Потому до сих пор фамилии санитарок и медсе-
стер не разглашаются. Анкеты желающих сюда 
устроиться на работу в КГБ год рассматривали, 
сейчас проверку проводят в ФСО побыстрее, но 
не менее внимательно. 

— В советское время было больше надзора 
за нами, — говорит медсестра Наталья Иванов-
на. — Даже уколы делали только в присутствии 
охранников. 

В кабинете президентского номера несколь-
ко телефонных аппаратов. Спецсвязь. Ее про-
тянули еще с тех времен, когда здесь отдыхали 
Брежнев и Андропов. Если знать правильный 
набор цифр, думается мне, можно прямо сейчас 
позвонить любому министру или даже амери-
канскому президенту. Книжный шкаф уставлен 
энциклопедиями, фолиантами с трудами фило-
софов, историков и политологов. 

— Прези-
дентские номера были 
оформлены изначально не 
просто для лечения и отдыха, а для 
работы, — поясняют медсестры. — Здесь 
проводились очень серьезные совещания. 

Если бы не сосны из окна (кстати, везде 
бронированные стекла), была бы видна лодочная 
станция. Ее построили еще до войны как раз для 
того, что руководители страны на отдыхе могли 
поплавать и порыбачить. А вот искусственный 
остров для лебедей был намыт намного позже 
— в 1967 году. 

— А что со средневековым замком Майен-
дорф стало? Там тоже комнаты-палаты? Там сам 
президент отдыхает? — спрашиваю у работников. 
Те в ответ загадочно улыбаются: 

— Там президент не отдыхает, а официаль-
ные приемы устраивает.
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Уже потом я подняла на ноги крем-
левских историков, чтобы узнать 
побольше об этом таинственном 
замке. Оказалось, замок 1885 года, 
то есть не средневековый, но был 

построен именно в этом стиле по просьбе дочери 
одного генерала, которая начиталась романов о 
рыцарях. Девушка вышла замуж за потомка ста-
ринного дворянского рода барона Майендорфа, 
камергера его императорского высочества, ко-
торый приказал пристроить к замку башни, на 
одной поместили уникальные куранты — они 
каждый час играли гимн царской России. После 
прихода советской власти замок национализи-
ровали и назвали барвихинским. Огромная би-
блиотека, коллекции оружия, картин, фигуры 
рыцарей в доспехах и прочие сокровища попали 
в разные музеи СССР. По некоторым данным, все 
вина и коньяки, которые нашли в подвалах, по-
давались исключительно на самых важных крем-
левских приемах. В годы войны в замке был го-
спиталь, после нее — клуб для работников 
санатория. В 2004 году замок отреставрировали. 
Да так, что восстановили даже редчайший гобе-
лен «Великий потоп» и мемориальные доски в 
честь посещения Александра III и Николая II. И, 
собственно, после этого работникам санатория 
он стал недоступен: Президент РФ проводит тут 
встречи с главами иностранных государств. Кста-
ти, здесь была подписана декларация (ее даже 
назвали майендорфской) по Нагорному 
Карабаху. 

Лебеди Алексия II 
В «Барвихе» есть любимые пациенты. Стоит 

только спросить про них — и у медиков даже 
выражение лица меняется. Самым обожаемым 
был патриарх Алексий II. 

— Послушный такой был, когда уколы дела-
ли, такой терпеливый, — говорят медсестры. — По 
палате иногда ходил в пижаме. Но даже в ней он 
отличался от всех пациентов. Как посмотрит — 
словно припечатает. Взгляд пронзительный. Но 
добрый-добрый! 

А вот и тот самый номер, где отдыхал и ле-
чился патриарх. Он тоже располагается в пре-
зидентском корпусе. Красивый балкон, кругом 
кушеточки... По номеру меня водит Нина Григо-
рьевна, которая в «Барвихе» работает четверть 
века. Она постоянно сопровождала Алексия все 
то время, что он здесь был. 

— Я с ним гуляла каждый день. Ходили на 
пруд, кормили лебедей. Он всегда для них хлеб 
оставлял с обеда. С ним так спокойно было. Так 
хорошо. Я после этого даже на природу другими 
глазами стала смотреть, он ведь с ней как с живой 
общался. Говорил «травушка», «пичужечка». А 
как он с деревьями разговаривал! Вообще, он в 
принципе говорил мало, все больше улыбался. 
Если начинал рассказывать что-то, то обычно 
про свое детство. Очень любил вспоминать про 
то, как стал священником. Знаете, он ведь меня 
и исповедовал тут...

За советом к Алексию многие работники 
— от руководства до нянечек и санитарок — при-
ходили. И он всех принимал. В благодарность ему 
всю палату уставляли белыми цветами. 

Под номером два в любимчиках у персо-
нала был президент Казахстана Назарбаев. Он 
всегда приезжал со своими поварами. Так те 
наварят плов, и ну всех угощать! Еще фильмы 
любил просматривать в кинозале (он был здесь 
же, на втором этаже). 

— А мы из будки киномеханика тоже смо-
трели, — говорят медсестры. — Это же были 
самые новинки! 

Многие отдыхали в «Барвихе» с женами. 
Признавались потом, что тут у них прямо второй 
медовый месяц начинался спустя десятилетия 
со свадьбы. То ли пьянящий сосновый воздух, то 
ли физиопроцедуры — но чувства обострялись. 
Именно тут встретил главную любовь своей жизни 
— доктора Ирину  —  ушедший недавно от нас 
Евгений Примаков (об этом «МК» рассказывал 
сразу после его кончины). 

У  персонала  до сих пор  примета — если 
гость любит ходить на пруд и смотреть ле-
бедей, значит, хороший человек. Патриарх 
научил? Наверняка. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Х отели бы вы посмотреть истории 
болезни космонавта Гагарина и 
академика Королева? Узнать, 
чем лечились маршалы Жуков 

и Рокоссовский? Как восстанавливали 
свои силы президенты разных стран? 
Или из какого медицинского прибора 
черпали источник вдохновения великие 
писатели и режиссеры? Тогда вам 
сюда, в «Барвиху». 
Некогда секретный санаторий (идея 
создания которого принадлежит 
Ленину) хранит столько тайн, 
что хватило бы на 1001 сказку 
Шахерезады. Здесь первые лица 
лечили не только раны пулевые, но и 
сердечные. Здесь же они заново влюблялись и 
даже женились. 
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ВЛАСТЬ6 АВТОВЗГЛЯД

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

АВТОВЫКУП

Автовыкуп

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

АБСОЛЮТНО ВСЕ АВТОМОБИЛИ: 
АВАРИЙНЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ. 

ДОРОГО. ВЫЕЗД, ОЦЕНКА, СНЯТИЕ 
С УЧЕТА, ЭВАКУАЦИЯ БЕСПЛАТНО. 

ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», 

«ВАЗ» любой модели, а также у юридических 
лиц. Выезд специалиста до 300 км от 

Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 641-72-66,
8-926-447-83-33. 
КРУГЛОСУТОЧНО!

autovykup333@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Как лечились 
и отдыхали 
великие мира сего 
в легендарном 
санатории 

В БЕЛОМ ХАЛАТЕ

Накануне вступления в силу новых по-
правок в ПДД, благодаря которым мы 
теперь априори обязаны убирать ма-
шины после ДТП и рискуем оказаться 
за решеткой, если гаишник вдруг решит 
«сделать трезвого пьяным», было озву-
чено еще одно предложение, которое, 
по сути, окончательно освободит га-
ишников от необходимости следить за 
безопасностью движения.

Те эксперименты, что ныне проводятся 
над дорожным движением страны, все больше 
напоминают анекдот про рядового и четырех 
полковников, которые не могли решить, как бы 
еще усовершенствовать косящего траву бойца. 
Закончилось все предложением установить ему 
фару, чтобы мог косить круглосуточно. Примерно 
таким же рационализаторством сегодня и в ГАИ 
занимаются. Самая свежая инициатива — из-
бавить общество от такой лишней, в общем-то, 
бумажки, как справка об аварии.

Если взглянуть на вещи серьезно, она и 
правда является больше пережитком, родив-
шимся на заре становления ОСАГО. Если кто 
запамятовал, фактически ее придумали только 
для того, чтобы автомобилист мог документально 
подтвердить факт аварии. Кроме того, именно 
в справке указан ее виновник, что, собственно, 
является ключевым обстоятельством.

Озвучив данную инициативу, гаишники, оче-
видно, всеми силами будут стремиться скинуть 
с себя функцию определения виновного в ДТП. 
Но их тоже можно понять: в одной только Москве 
ежедневно происходит около 1500 мелких ДТП и 
порядка полусотни более или менее серьезных, 
где объективно нужно присутствие сотрудников 
Госавтоинспекции. Но на разбор этих полутора 
тысяч аварий (а в особо сложные дни их вдвое 
больше) уходит очень много времени.

Не считая образовывающихся из-за них 
пробок. Будем откровенны: убрать машины после 
мелкого ДТП, чтобы не мешать проезду других, 
можно, но лишь припарковав их в ближайшем 
дворе или, к примеру, на стоянке у магазина. 
В любом другом случае они все равно займут 
одну из полос. Где-нибудь в центре Москвы или 
Питера это означает — полностью перекрыть 
движение по улице. Тут мы приходим к тому, что 
ожидание гаишника, единственной функцией 
которого тут является фиксация факта ДТП и вы-
несение некоего вердикта, — банальная потеря 
времени. Однако, завершая данную логическую 
цепочку, мы делаем вывод, что, если гаишник в 
роли судьи неудобен ни одному из участников 
процесса, бремя определения виновника должно 
быть возложено на кого-то еще. Например, на 
страховщика.

ГАИ за все в ответе
Но и тут, судя по всему, нас ждет огромное 

разочарование. Предполагая, что объективность 
в данном деле пойдет оставшимся на пользу, вы 
сильно ошибаетесь. Тут нужно усвоить главное: 
страховщик в настоящее время не определяет 
виновника. Это обязанность полиции, на вер-
дикт которой, собственно, он и ориентируется. 
И его это вполне устраивает. Во-первых, в случае 
ошибки вся вина падает на того, кто, собственно, 
и принимал решение. Таким образом, компания 
не является инициатором и всегда может списать 
все недостатки либо на закон, либо на свое, так 
сказать, зависимое положение.

Во-вторых, в случае с ОСАГО, которое у нас 
пока является наиболее массовым и крайне при-
быльным направлением автомобильного стра-
хования, а также в связи с введением практики 
«прямого урегулирования», иметь дело компании 
придется уже не с чужим, а со своим клиентом, 
который исправно платит ей деньги, — и если 
того обидеть, он тут же переметнется к более 
лояльному конкуренту.

Понятно, что сложившаяся система не-
совершенна — и сегодня мы можем видеть, 
как один крупный страховщик, выдавив из ре-
гиона мелкие компании, по сути, становится 

монополистом, однако на относительно крупных 
рынках определенная возможность выбора все-
таки присутствует.

Третья причина — неготовность страхов-
щиков не то что к отмене справки, но даже к 
обсуждению данного вопроса. Мы, к примеру, 
опросили нескольких представителей крупных 
компаний — и нигде нам по существу ничего не 
ответили. Хотя, по заверениям гаишников, данная 
инициатива обсуждается третий месяц, то есть 
не знать об этом ключевые игроки в принципе 
не могли, тем более что, по словам все тех же 
представителей ГИБДД, справки могут отменить 
уже чуть ли не 1 октября, то есть всего через 
три месяца.

Нерабочая схема
Но страховщики, повторимся, будут землю 

грызть, но столь скорой отмены справок не до-
пустят. Ведь до сих пор непонятно, что делать со 
спорными случаями. Убирать машины после ДТП 
нас уже обязали, но это тоже нужно делать пра-
вильно: составить схему, сделать фото с нужного 
ракурса. В ряде случаев фиксировать придется 
даже разлетевшиеся осколки, а что делать, если 
они, к примеру, не влезают в кадр? Как инспектор 
ГИБДД будет определять виновного, когда важ-
ную роль играют даже не метры, а сантиметры? 
И это одна из самых главных проблем, с которой 
придется столкнуться многим автомобилистам 
в ближайшее время.

Да, все можно сделать в рамках «европро-
токола», но 50 000 рублей сегодня — стоимость 
голого бампера на машину среднего ценового 
диапазона. А его ведь покрасить еще надо, а 
если кроме него решетка радиатора под замену 
и фара? Последняя с виду может казаться це-
лой, но, например, на Ford Focus II она крепится 
на защелках. Треснет одна из них — менять в 
сборе...

Да бог с ними, с фарами! Справка сегод-
ня является единственным документальным 
подтверждением того факта, что ДТП вообще 
имело место. Модель поведения, выстроенная 
большинством страховых в отношении автомоби-
листов, заключается в следующем: «обратился за 
возмещением — хочешь обмануть и забрать мои 
деньги». То есть для них водитель — вор априори. 
Если этому «вору» даже сегодня приходится 
доказывать, что справку он получил легально, а 
«европротокол» оформил не потому, что хочет 
поживиться, но потому, что имеет право за свои 
кровные возместить хотя бы часть затрат на ре-
монт. Стоит ли говорить, что начнется, когда из 
процесса самоустранится третья, независимая, 
по сути, сторона? Или кто-то готов за свой счет 
оплачивать проведение экспертизы и несколько 
лет судиться со своим страховщиком?

Владимир ЖИДКОВ.

К ЧЕМУ ПРИВЕДЕТ ОТМЕНА 
СПРАВОК О ДТП

В ГИБДД хотят облегчить себе жизнь за счет 
автовладельцев
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Рабочий кабинет  
Бориса Ельцина.

Маршал  
Георгий Жуков  
любил играть 
в санатории в 
бильярд с утра 
до вечера.

Легендарные Королев, Курчатов и Келдыш 
встретились в Барвихе случайно.

На этой кровати почивал 
патриарх Алексий II.

КРЕМЛЕВСКАЯ
ТАИНА

 Обладатели дач в Новой Москве рискуют 
оказаться без прописки из-за неверных адресов?

НИ КОЛА, НИ ДВОРА 
Председатель Государствен-
ной думы ФС РФ Сергей На-
рышкин получил альбом «МК» 
с фотографиями 932 молодых 
людей со всей России, при-
нявших участие в антитабачной 
акции «Я не замена». Вручал 
их депутат-дзюдоист Дмитрий 
Носов (именно он в свое время 
отнес в ГД 100 000 подписей, 
собранных на сайте «МК» в под-
держку антитабачного закона).

 Напомним, что акция «Я не 
замена» была объявлена газетой 
«Московский комсомолец» в мае 
2015 года. Откуда взялось в дан-
ном случае понятие «замена»? Из 
обнародованных по решению суда 
внутренних документов табачных 
компаний, в которых было сказано, 
цитирую: «молодежь — единствен-
ный источник курильщиков на за-
мену выбывшим, умершим».

Мы предложили молодым лю-
дям, которые не хотят стать их за-
меной, скачать плакат акции и сфо-
тографироваться с ним, выложив 

снимки акции в соцсетях с хештегом 
#янезамена. 

К акции «МК» присоединились 
десятки вузов по всей стране, а 
также департаменты здравоохра-
нения многих регионов. В итоге 
хештег взорвал соцсети — всего 
было опубликовано сотни тысяч 
фото! Лучшие из них разместили 
на сайте «МК». Первые 932 фото 
мы опубликовали в альбоме, ко-
торый разослали самым крупным 
табачным компаниям. Пусть возьмут 
выходной хоть на один день!  

Один из альбомов «МК» 
депутат-дзюдоист Дмитрий Носов 
передал председателю ГД РФ Сер-
гею Нарышкину вместе благодар-
ственным письмом.

Он с искренней радостью при-
нял награду. 

Кроме того, мы выбрали 9 по-
бедителей акции, которых мы на-
граждаем памятными футболками. 
Фото, признанные лучшими, смо-
трите на сайте «МК».

Ева МЕРКАЧЕВА. 

«МК» СВАЛЯЛ ТАБАКА К антиникотиновой акции нашей 
газеты присоединились в Думе
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КРОССВОРД

АРМИЯ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Рикки-Тикки-Тави из 
произведения Киплинга. 4. Прелюбодей и чре-
воугодник, которому нет места в раю. 10. Кредит, 
выдаваемый банком под залог недвижимого 
имущества. 11. Визитер в дом злостного непла-
тельщика алиментов. 13. Счастливая возмож-
ность, которую нельзя упускать. 14. Настоящая 
еда, которую требует объевшийся пареным си-
лосом муж. 15. Одна из «близняшек» в комплекте 
постельного белья. 16. «Кий» учителя географии. 
18. Маты в школе восточных единоборств. 20. 
Звание в мечтах каждого солдата. 22. Человек, 
идущий пешком на богомолье. 23. Памятник-
усыпальница на Красной площади в Москве. 24. 
Малая планета, обращающаяся вокруг Солнца 
между орбитами Марса и Юпитера. 27. Ору-
жие Мосина. 30. Прима, на которой держится 
весь репертуар театра. 32. Шутник с языком-
бритвой. 34. Годовая «сводка» бухгалтера. 35. 
«Граффити» на теле индейца. 36. Эксплуататор 
тружеников фирмы. 38. «Горячее» время суток 
для будильника. 39. Дизельный товар на АЗС. 
40. Неправильное название дня рождения. 41. 
Смутное предположение. 42. Подвал, где мир-
ные жители спасаются от града пуль.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Заранее намеченный путь 
следования. 2. «Известка» на переломе. 3. 
«Дьявольское» название советской ракеты. 
5. Эхо отдаленной грозы. 6. «Украшение» на-
стоящего мужчины. 7. Отпечаток эпохи в исто-
рическом романе. 8. Слуга, ухаживающий за 
цветами и кустами. 9. Стадион «а-ля казино». 
10. Сердечный недуг, от которого пытаются 
убежать трусцой. 12. Хобби бабушки, воору-
женной спицами. 17. Конное войско. 19. Сорт 
яблок, ставший символом Курской области. 20. 
Корзина для пассажиров воздушного шара. 
21. Синий цветок-антимоль. 25. Актер, ис-
полняющий второстепенные роли без слов. 
26. Прибор, разоблачающий лжецов. 27. Из-
бирательная направленность восприятия на 
тот или иной объект. 28. Самые главные часы 
России. 29. Контора, скупающая золото по цене 
лома. 31. Требование, предъявляемое одной 
из договаривающихся сторон. 33. Ушастик, 
которого гипнотизирует удав. 34. «Амплуа» 
Борьки в песне группы «Любэ». 37. Широкий 
диван, в котором спинка и подлокотники име-
ют одну высоту. 38. Теплые зимние сапоги с 
мехом наружу.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 1 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Связной. 4. Впадина. 10. Индейка. 11. Аксакал. 13. Финт. 14. Зубр. 15. 
Лекарство. 16. Клеймо. 18. Колода. 20. Путевка. 22. Триллион. 23. Картридж. 24. Брюнетка. 
27. Фантазия. 30. Сарказм. 32. Чердак. 34. Регата. 35. Отопление. 36. Тост. 38. Сито. 39. 
Семестр. 40. Курение. 41. Кипяток. 42. Отрасль.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Суффикс. 2. Зонт. 3. Одеяло. 5. Платок. 6. Джаз. 7. Абордаж. 8. Каран-
тин. 9. Массовик. 10. Инженер. 12. Луноход. 17. Масленица. 19. Очертание. 20. Плинтус. 21. 
Агроном. 25. Регресс. 26. Аэропорт. 27. Фламенко. 28. Издание. 29. Счетчик. 31. Радость. 
33. Колесо. 34. Рецепт. 37. Тетя. 38. Сила.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)664-97-17, 
8-(926)708-51-89

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

❑ АВТОВЫКУП 
т. 8-495-664-45-62, 
8-968-882-42-08

❑ автовыкуп 
т. 8-926-223-45-61

❑ автовыкуп 
т. 8-963-782-06-07

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09
❑ юристы — недорого 

т. 8-495-407-05-28

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-967-087-43-91
❑ массажисток 

т. 8-968-719-42-44

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

 
ПИРАМИДА

под Москвой,
19 км от МКАД

по Новорижскому 
шоссе

Уникальное пространство,
полезное для здоровья.

Рядом страусиная ферма.
www.abo.ru

8-916-121-3119

0+

Вход свободный!

(высота 44 метра)

куплю
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ Книги б/у. Выезд. 
т. 8-495-720-68-36

предлагаю
❑ обивка мебели 

т. 8-909-914-93-13

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, ПП3, СП, 
К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ КМ, ПП3, микросхемы. 
т. (499)126-02-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87
продаю

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ отдых  т. 8-985-990-85-75
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-10
❑ отдых!

Любой район Москвы 
т. 8-906-740-97-06

❑ АНТИСТРЕСС по Москве 
т. 8-985-696-63-17

❑ ОТДЫХ ПО МОСКВЕ 
т. 8-966-186-68-02

❑ отдых 
т. 8-926-023-82-92

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

 отдых! Юго-Восток! 
т. 8-985-204-77-03

❑ расслабление 
т. 8-916-191-53-53

❑ релакс 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

❑ релакс 
м. "Выхино" 
т. 8-985-213-89-73

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ ОТДЫХ 
т. 8-967-047-89-99

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-967-025-21-56

❑ РЕЛАКС по Москве 
т. 8-965-307-40-89

❑ отдых в г. Балашихе! 
т. 8-985-387-28-42

❑ отдых в Москве 
т. 8-916-097-10-75

❑ отдых и релакс 
м. "Домодедовская" 
т. 8-965-119-01-67

❑ отдых и релакс 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-293-97-80 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых и релакс 
м. "Планерная", 
м. "Тушинская" 
т. 8-965-221-69-71 
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых  м. "Беговая", 
м. "Аэропорт" 
т. 8-925-039-82-11

❑ отдых  м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых  м. "ВДНХ", 
м. "Дмитровская" 
т. 8-916-299-45-42

 отдых 
т. 8-903-150-46-00

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

«Махабхарата-Налачаритам» Центра сцени-
ческих искусств японского города Судзуоки, 
показанная на Чеховском фестивале, привела 
зрителей в восторг. Это какая-то японская 
«Принцесса Турандот» из рисовой бумаги. Та-
кое ощущение, что костюмы, да и сами актеры 
вырезаны из нее. Мясо и рисовое пирожное 
здесь тоже бумажные. 

Листочки красного и белого цвета «едят» 
ловко и аппетитно, так что условность происходя-
щего воспринимается вполне естественно. По 
окончании спектакля зрители кричат актерам: 
«Счастья вам!». Публика у нас непредсказуема. 
Казалось бы, японский театр, основанный на тра-
диции но, кабуки, бумажного театра камишибай, 
— зрелище сугубо для профессионалов. Ан нет. 
Слезы радости, улыбки, просветление на лицах 
— такого давно не приходилось видеть в театре. 
Лишний раз убеждаешься в том, что в Японии 
живут какие-то другие люди. Не мы. А может быть, 
они — инопланетяне. Сама встреча с ними дает 
поразительный эффект. 

Режиссер Сатоси Мияги (на вид застенчи-
вый юноша, на самом деле — зрелый человек-
экспериментатор) сделал все для того, чтобы его 
спектакль легко воспринимался европейским 
зрителем. Он — ученик знаменитого Тадаси Суд-
зуки, руководившего многие годы Центром сце-
нических искусств в Судзуоки, работы которого 
мы не раз видели в Москве. Как будто на сцене 
традиционный японский театр, но если бы он был 
представлен в своем исконном виде, то непод-
готовленный и неяпонский зритель наверняка 
бы заскучал. В этом — весь фокус и, если угодно, 
волшебный обман.

Из древнеиндийского эпоса «Махабхара-
та», хорошо известного театральной публике 

благодаря знаменитому спектаклю Питера Брука, 
Сатоси Мияги извлек лишь фрагмент — поэму о 
любви «Налачаритами», где находят друг друга 
король Нала и принцесса Дамаянти. Но жизнь 
разлучит супругов. На прощание муж оторвет у 
любимой рукав. А она в одиночестве будет плутать 
по миру, расправится с охотником в белоснежном 

пушистом костюме (посягнул на честь — смерть 
тебе, предупреждала же). Так и скитаются каждый 
сам по себе — «глупый муж» и прекрасная Дама-
янти, проходя множество испытаний. 

События из Древней Индии перенесены в Япо-
нию X века. В представлении (слово «спектакль» 
здесь звучит неуклюже) участвуют 25 актеров. 

Они парят над сценой, откуда-то возникают и так 
же исчезают, становятся кукольниками, танцуют 
и поют. Строка перевода сообщает: «Налушки, 
налушки, где были? У бабушки». И это не ошибка. 
Короля-то зовут Нала. Вот наши «Ладушки» и транс-
формировались, но мелодия узнаваема. Где-то 
сбоку торжественно восседает рассказчик. Он 
комментирует происходящее полуречитативом, 
как в театре кабуки, но не под звуки японской 
трехструнной мандолины, а в сопровождении 
сидящих на авансцене музыкантов. На протяжении 
почти двухчасового действа они постукивают, по-
звякивают, шелестят диковинными музыкальными 
инструментами, трещат трещотками. И роли здесь 
играют не одни лишь мужчины, но женщины тоже. 
На лицах персонажей — белые бумажные маски. 
Белизна происходящего фатальна. То ли это снеж-
ное шоу, то ли праздник цветущей сакуры. Рекви-
зит, подобно снежинкам, изготовлен и вырезан из 
бумаги. Кажется, что рисовой. У нее особый цвет и 
фактура. Отец принцессы Дамаянти — так просто 
Дедушка Мороз с белоснежной бородой. 

Через зал на сцену шествует стадо слонов. 
Это вереницей идут актрисы с тростями в руках, 
а на них — бумажные хоботы. Примерно так же 
представлены и прочие «живые твари» — рыбы, 
домашние животные. Белоснежный тигр — это 
двое артистов, накрытых попоной. Можно уме-
реть от нежности к этому ласковому зверю. В зал 
летят лепестки, бумажные салфетки, их можно 
взять на память, использовать по назначению. 
Зрелище заволакивает зрителя, и он готов бес-
конечно созерцать карнавал людей и животных. 
Не театр, а прямо-таки детство человечества. 
Все трогательно и наивно, даже если творятся 
злодеяния. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Модель и супруга футболиста Юрия 
Жиркова, Инна Жиркова, представи-
ла первую летнюю коллекцию одежды 
для всей семьи. На подиум вышли жены 
российских футболистов. Среди них 
бывшая жена Андрея Аршавина, Юлия 
Барановская, с детьми, Евгения Тор-
бинская с дочерью, Лариса Павлюченко 
с детьми. 

«Королева России-2014» Диана Пегас не 
удержалась на скользком от дождя подиуме и 
едва не упала. А вот «миссис Россия-2014» Анна 
Городжая продемонстрировала стойкость, про-
дефилировав дважды. Также на подиум вышли 
солистки группы «Блестящие» Надя Ручка и Ма-
рина Бережная.

— Дети мои совершенно не нервничали в 
отличие от меня, — поделилась с «МК» Юлия Ба-
рановская. — Во-первых, я не модель и понимаю, 
что хожу по подиуму не настолько профессио-
нально, и от этого был небольшой страх. Потом 
я не люблю такое большое количество внимания. 
А тут, как вы понимаете, его было хоть отбавляй. 
Но все же мои любовь и уважение к подруге Инне 
пересилили все эти факты.

А Жиркова в беседе рассказала, что на все 

предложения рожать за рубежом она ответила 
отказом:

— Я чувствую себя прекрасно. Нахожусь 
на седьмом месяце беременности. С первым 
ребенком у меня был токсикоз, со вторым — пе-
риодические спады настроения. Сейчас, слава 

богу, ничего такого нет. Рожать я буду в Москве 
у своего доктора. 

Поддержать Инну пришли Анна Калашни-
кова с Прохором Шаляпиным. Напомним, что 
возлюбленная Прохора Шаляпина, Анна Калаш-
никова, в марте родила ему сына. Для обоих ново-
рожденный малыш стал первенцем. Это первое 
совместное появление пары на публике после 
рождения ребенка. Молодые отказываются от 
комментариев, касаемых ребенка, во избежание 
домыслов прессы.

— Когда подрастет, мы все расскажем и по-
кажем, — прокомментировала Анна и добавила, 
что чувствует себя прекрасно, счастлива, вот 
только не удается сбавить полтора килограм-
ма, набранных за беременность, но это не так 
страшно, подытожила она.

Прохор добавил, что их с Анной мучают во-
просом о том, в чем секрет их молодости:

— Да, боже мой, именно в молодости и весь 
секрет, — отрезал певец. 

Также на мероприятии появилась Анастасия 
Задорожная с возлюбленным — фигуристом 
Сергеем Славновым, с которым вместе уже семь 
лет. Недавно гражданские супруги провели ро-
мантический отдых на Бали. 

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

« РОЖАТЬ 
БУДУ У НАС»

Инна ЖИРКОВА: 

Беременная модель 
вывела на подиум жен 
спортсменов
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Фестиваль «За Россию, десант и 
спецназ», проводимый совместно 
Союзом десантников России и «МК», 
продолжает бить рекорды. Так, в 
юбилейном мае был поставлен абсо-
лютный рекорд как для открытых, так 
и для закрытых помещений — было 
проведено тридцать одно концерт-
ное мероприятие! Прохождение с 
песнями по Красной площади 9 мая, 
концерт в Донецке, выступления в 
Президентском полку в Кремле, в Во-
ронеже — в институте ФСО и инсти-
туте ФСИН, концерт в Космической 
академии имени Можайского в Санкт-
Петербурге, выступления в Самаре и 
подмосковном поселке Мещерино-1, 
Куликово поле — вот неполный пере-
чень концертных площадок празд-
ничного мая-2015.

Мы благодарим за поддержку и помощь 
людей, благодаря которым живое слово луч-
ших военных песен поднялось на нужный уро-
вень распространения, — это председатель 
Самарской городской думы полковник запаса 

Александр Фетисов, Сергей Гаврилов, полков-
ник Евгений Шалонов (Космическая академия 
им. Можайского), руководитель ветеранов 
ВДВ Самары Алексей Тимошенко, генерал-
майор Сергей Горелик (город Воронеж), Анна 
Ольхова, полковник Роман Лотвин, Анжелика 
Полюхович, капитан Вячеслав Попов, сержант 
Сергей Кузнецов, генерал-майор Геннадий 
Кузьмин, полковник Валерий Юрьев.

А сегодня главная задача — достойно 
провести финал фестиваля сезона 2014/2015. 
Главный концерт состоится в парке Волхонка 
города Ногинска 4 июля в 12.00. Мы пригла-
шаем туда всех желающих, там мы услышим 
живое музыкальное слово нашей армии. 
Полковник Анатолий Пшеничный, ансамбль 
Президентского полка «Оптимисты», Виктор 
Трофимов и другие самые интересные му-
зыканты России выйдут на сцену «Победа». 
На нашей сцене 3 июля пройдет концертная 
версия мюзикла «Норд-Ост», 4 и 5 июля вы-
ступят Дмитрий Богданов, Лидия Чебоксарова, 
Андрей Козловский, Александр Мирзаян, Вла-
димир Туриянский. Сегодня заявки на участие 
подали свыше 150 музыкантов и музыкальных 
коллективов! Вход абсолютно бесплатный!

«МК» И СОЮЗ ДЕСАНТНИКОВ РОССИИ 
ПРОДОЛЖАЮТ ПАТРИОТИЧЕСКИЙ ФЕСТИВАЛЬ

«Жизнь продолжается» — так назвала свою 
прощальную программу, показанную на Чехов-
ском фестивале, одна из самых известных ба-
летных звезд современности Сильви Гиллем. 
50-летний юбилей стал тем самым рубежом, 
после которого великая балерина самой себе 
сказала «стоп!»… Потому что возможности 
тела не безграничны… Хотя в случае Сильви 
Гиллем в этом как раз сомневаешься…

Театр Моссовета в осаде, лишний билетик 
спрашивают еще на выходе из метро. Посмотреть 
в последний раз на заграничную знаменитость 
собрался и наш финансово-культурный истеблиш-
мент. В зале председатель Центробанка Эльвира 
Набиуллина, председатель правления ВТБ Михаил 
Задорнов, писатель Эдвард Радзинский, многие 
другие… От всех  интервью в Москве прима от-
казалась наотрез, а для безутешных поклонни-
ков написала в программке коротко и ясно: «Я 
наслаждалась каждым мгновеньем этих 39 лет 
и сегодня испытываю те же чувства». А на вопрос 
«зачем же уходить?» ответила просто и с юмором: 
«У меня есть друг, тайный агент, которому я выдала 
«лицензию на убийство» на случай, если захочу 
танцевать дольше, чем следует».

39 лет назад, когда Сильви было 11, и началось 
для нее это «головокружительное путешествие» 
в мир балета. Хотя мама мечтала о спортивной 
карьере для своей дочери и готовила ее в олимпий-
скую сборную Франции по спортивной гимнастике.  
Характер и темперамент у девочки оказались и 
впрямь олимпийские. Еще выпускницей училища 
она письменно попросила разрешения у знаме-
нитого Мориса Бежара исполнить на конкурсе в 
Варне его номер. После ответа маэстро, что он 
не очень бы хотел этого, возмущенная ученица 
сказала директрисе школы: «Плевала я, хочет он 
или нет. Я знаю, что, если станцую это соло, золотая 
медаль мне обеспечена». Так оно, собственно, 
и случилось… Не изменяла себе Гиллем и впо-
следствии, на протяжении всей творческой жизни. 
Став этуалью в 19 (такого до нее не случалось), 
Парижскую оперу она покинула в 23, перейдя в 
английский Королевский балет. А потом без со-
жалений рассталась и с ним, став блуждающей 
балетной мегастар. А открыл и дал дорогу «на-
циональному достоянию» Франции, пришедшему 
в балет  прямиком из гимнастики, не кто иной, как 
Рудольф Нуреев. 

Признанная одной из лучших классических 
балерин последней четверти XX века, любви 
к современной хореографии она не скрывала 
никогда. Ее она активно и танцевала последнее 
время. Убежденная фанатка интеллектуального 
современного танца, она была одной из первых, 
кто признал гением такого ниспровергателя клас-
сических канонов, как Уильям Форсайт, с головой 
погрузившись в его головоломные (в прямом и 
переносном смысле) эксперименты. С хореогра-
фией Форсайта она практически не расставалась 
всю свою творческую жизнь и танцевала ее и 2 
года назад — в прошлый свой приезд на Чехов-
ский фестиваль.

Естественно, что нашлось место этому хо-
реографу и в прощальной программе. Правда, 
танцевала форсайтовский «Дуэт» Гиллем уже не 
сама. Бригель Гьока и Райли Уоттс — два бородача-
солиста из труппы Форсайта, одетые в широчен-
ные безразмерные штаны и такие же растянутые 
майки, — показывали новейшую версию этого 
созданного еще в 96-м году сложнейшего «Дуэта», 
демонстрируя уже традиционную форсайтов-
скую деконструкцию  классических па. Музыки тут 
почти нет, но в этом танцевальном эксперименте 
намеренно  рассинхронизированные движения 
двух танцовщиков выворачивания из суставов 

конечностей и прочие ухищрения превращались 
в настоящий танец, который был интересен и «со-
временен» и сегодня. 

Чего не скажешь о двух новых номерах, вы-
бранных Гиллем для себя самой. Несмотря на то 
что созданы они недавно (собственно это две 
премьеры), интересны они лишь тем, что в них 
танцует она... Правда, и созданы они специаль-
но для нее, и поставили их два очень модных и 
востребованных хореографа, из тех, что всегда 
выстраивались к ней в очередь. В номере Techne, 
созданном для нее знаменитым британским ин-
дусом Акрам Ханом, в самом центре сцены сто-
ит ветвистое дерево. Оно светится в темноте 
и поначалу кажется бело-голубым, хотя, если 
присмотреться, оно полое и сплетено лишь из 
серебристой проволоки. По краю светового круга 
в светло-зеленом коротеньком платьице быстро 
перемещается на корточках какая-то девушка. Вот 
она встает и касается дерева рукой. Сказать, что 
этой девушке с челкой и распущенными рыжими, 
ниже плеч, волосами — 50 и это ее прощальный 
вечер, совершенно невозможно.  «Сегодня мы 
больше контактируем, чем в прошлом? Или же 
мы больше контактируем с технологиями, не-
жели с людьми? Когда я использую технологии 
для контакта с кем-нибудь, я оказываюсь в еще 

большем одиночестве. Значит, мы превратились 
в инструмент созданных нами же инструментов?» 
— задается хореограф вопросом, на который, по 
его мнению, «не сможет ответить ни один ком-
пьютер», но «возможно, сможет  сделать тело»… 
Совершенное тело Сильви Гиллем… Но дошел ли 
этот месседж до публики?

С балетами другого хореографа — Рассела 
Малифанта — Гиллем приезжала в Москву уже 
не раз. Собственно, ничем не отличается от по-
казанного ранее и новый номер «Здесь & потом». 
Это женский дуэт, и в паре с Гиллем здесь танцует 
солистка театра Ла Скала Эммануэла Монтанари. 
Тут движения пары как раз синхронны, поначалу 
медленные, плавные, тягучие, медитативные, 
потом темп убыстряется. Музыки тоже почти нет, 
какие-то вздохи, охи, разговоры…

Самым последним включила Гиллем в свою 
программу специально для нее созданное 5 лет 
назад (к 45-летию) ироничное, эмоциональное, 
философское и пронзительное сочинение гени-
ального шведа Матса Эка Bye («Прощай»), уже 
полюбившееся московскому зрителю по прошлым 
гастролям на Чеховфесте.  Оно о ней — подводя-
щей итоги и думающей, куда двигаться дальше, 
уже немолодой, но все еще привлекательной жен-
щине. Вот это настоящий шедевр, кстати, и самый 
технически (про актерский говорить не будем, по-
тому как остальные номера никакого «актерства» 
и не предполагали) сложный и эмоциональный 
номер из трех показанных ею в программе. 

Пластическая монодрама под музыку по-
следней фортепианной сонаты Бетховена разво-
рачивается вокруг прямоугольной двери-экрана, 
установленной в самом центре сцены, — это какое-
то другое измерение, которое артистка чудесным 
образом, сойдя на сцену прямо с экрана, покидает 
в самом начале балета. С окружающим ее свето-
вым пространством,  и главное, с дверью-экраном 
артистка постоянно вступает в контакт в течение 
всего балета. А в конце оттуда на нее с любопыт-
ством смотрят какие-то люди: старуха, малень-
кая девочка, юноша… Кто это? Посторонние или 
родственники? А может, она сама, в различные 
жизненные отрезки, смотрит на себя из толщи 
времени?.. Толпа все нарастает и теснится… Она 
идет к ним, опять возвращаясь в глубь экрана-
двери, и растворяется там уже навсегда.

Павел ЯЩЕНКОВ.

ЖИЗНЬ ПО ТУ СТОРОНУ ЭКРАНА

МАХАБХАРАТА ИЗ БУМАГИ
Чеховфест: Японское путешествие из Древней 
Индии в Москву

ПР
ЕС

С-
СЛ

УЖ
БА

 Ф
ЕС

ТИ
ВА

ЛЯ
ПР

ЕС
С-

СЛ
УЖ

БА
 Ф

ЕС
ТИ

ВА
ЛЯ

Прощальная гастроль 
«национального 

достояния Франции»

Бывшая жена Андрея 
Аршавина, Юлия 

Барановская, с детьми.



ДНИ РОЖДЕНИЯ

Арепина Ия (1930–2003), актриса («Большая 
семья», «Капитанская дочка»)
Бондаренко Станислав (1985), актер («Платон», 
«Стритрейсеры», «В ожидании чуда»)
Есиковский (Есиков) Павел (1900–1961), наезд-
ник, клоун, киноактер («Красные дьяволята»)
Лумумба Патрис Эмери (1925–1961), нацио-
нальный герой Заира

Олейник Ольга (1925), математик, академик 
РАН
Хрущёв Сергей (1935), сын Никиты Хрущёва, 
ныне гражданин США

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве и Подмосковье ночью пере-
менная облачность, без осадков, температура 
в Москве 13...15°, по области 11...16°, ветер 

северо-западный, 5–10 м/с. Днем облачно 
с прояснениями, местами кратковременный 
дождь, гроза, температура в Москве 21...23°, 
по области 18...23°, ветер северный, 5–10 м/с, 
местами порывы 13–18 м/с.
Восход Солнца — 3.50, заход Солнца — 21.17, 
долгота дня — 17.27.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, геомагнитная обстановка будет ме-
няться от спокойной до слабовозмущенной.

КуРс ВаЛЮТ

По курсу ЦБ (на 02.07.2015):
1 USD — 55,4756; 1 EURO — 61,6556.
По курсу ММВБ (на 01.07.2015):
1 USD: спрос — 54,88;
предложение — 55,70.
1 EURO: спрос — 61,15;
предложение — 62,16.

ДаТсКИй угОЛОК

Международный день спортивного 
журналиста.
1860 г. — основан Владивосток.
1900 г. — первый полет дирижабля конструк-
ции графа Фердинанда фон Цеппелина модели 
LZ-1.
1990 г. — открылся XXVIII съезд КПСС (по 
13 июля) — последний в истории партии.

Российские курорты осваивают систему 
обслуживания «все включено, твари».

Родительское собрание напоминает сбо-
рище секты: все внимательно слушают 
учителя, потом отдают ему деньги и за-
думчиво расходятся в сумерках. 

— Как вы на ходите мое новое 
стихотворение?
— Знаете, по теории вероятности, если 
ста тысячам обезьян, случайным обра-
зом ударяющим по клавишам печатных 

машинок, дать бесконечное количество 
времени, они напечатают все сонеты 
Шекспира.
— Подумать только! Так что вы хотите 
сказать о моих стихах?
— Три обезьяны, десять минут.

У сына в тетради запись нашел.
Тема урока: «Период, попробуйте только 
заржать, полового созревания».

Сегодня ночевали вдвоем: я и комар... Он 
пел... Я аплодировала...
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спОРТЭВРИКа ЭКСКЛЮЗИВ
Исследователь истории Древней Руси из 
Института археологии РАН (Москва) Нико-
лай Лопатин утверждает, что сообщение 
летописи о Рюрике нельзя считать досто-
верным, а Великий Новгород в 862 году еще 
не существовал. Археолог в эксклюзивном 
интервью «МК» призывает различать науч-
ные факты и легенды, пусть даже глубоко 
укоренившиеся.

«МК»: — Откуда идут сомнения в том, что 
Рюрик и его братья — реальные фигуры?

Историк: — Летописные тексты, в которых за-
фиксировано сказание о призвании варягов, относят-
ся к концу XI — началу XII столетия, то есть отстоят 
от самого события более чем на 200 лет. Правда, 
историки русского летописания, начиная с академика 
Шахматова, обоснованно предполагают, что суще-
ствовали и более ранние тексты, не дошедшие до нас, 
в которых этот сюжет присутствовал. Но самые смелые 
научные гипотезы не уводят историю летописания 
глубже конца X века. Само же событие призвания 
варягов традиционно относят к 862 году.

Справка «МК»: Канонический вариант русской 
начальной летописи, «Повесть временных лет», кото-
рая была написана в начале XII века, свидетельствует 
о том, что северные славянские и финские племена 
— чудь, словене, кривичи, меря и весь — пригласили в 
862 году на княжение трех братьев-варягов — Рюрика, 
Синеуса и Трувора. Разные редакции текста перво-
начальной столицей Рюрика называют Новгород или 
Ладогу, Синеуса — Белоозеро, Трувора — Изборск. 
Через два года, после смерти сразу двух братьев, 
Рюрик принимает единоличную власть.

«МК»: — Имеет ли наука другие данные о 
Рюрике кроме сказания о призвании варягов?

Историк: — Да, таким свидетельством явля-
ется наречение этим именем правнука Ярослава 
Мудрого — Рюрика Ростиславича — около 1060 года. 
Из этого следует, что имя пращура было усвоено его 
отцом, Ростиславом Владимировичем, в свои детские 
годы — 1040-е. В то же время в знаменитом тексте 
этих же лет — «Слове о законе и благодати» митро-
полита Илариона — среди предков крестителя Руси 
князя Владимира указаны его отец Святослав и дед 
Игорь, а Рюрик обойден молчанием. Такие колебания 
говорят о том, что это и есть время начальной фазы 
формирования генеалогической традиции о Рюрике, 
когда она уже стала частью родословия княжеской 
семьи, но еще не вошла в официальную историю 
нашего государства.

«МК»: — Откуда же взялись имена первых 
варяжских князей?

Историк: — Этого мы не знаем. Источник утерян, 
и скорее всего безвозвратно. Можно лишь предпо-
лагать, что в устной передаче существовали исто-
рические песни, рассказывавшие об этих князьях. 
Насколько они на самом деле имели отношение к про-
исхождению правящей династии — вопрос без ответа. 
Так что, возвращаясь к вашему первому вопросу, его 
более уместно сформулировать так: а откуда вообще 
идет уверенность в реальном существовании Рюрика 
и братьев? Она идет от тысячелетней историогра-
фической традиции, от привычки. На вопрос, был ли 
Рюрик на самом деле, нельзя требовать однозначного 
ответа — «да» или «нет». Правильный ответ (если уж 
он необходим) — «данных недостаточно».

«МК»: — Может ли помочь в решении этих 
вопросов современная археология?

Историк: — Конкретно о Рюрике и братьях — нет. 
Вероятность находки предметов с их именами близка 
к нулю. Археология лишь подтверждает присутствие и 
значительную роль скандинавов в военной и торговой 
элите Руси в IX и особенно в X столетии. Археология 
также свидетельствует об истории городов, упомя-
нутых в варяжской легенде, — Новгорода, Белоозера, 
Изборска. Новгород начинает развиваться только 
через полвека или более после 862 года. Правда, 
времени призвания князей соответствует городище 
близ Новгорода, ныне называемое Рюриковым. При-
сутствие скандинавов в этом месте несомненно, но 
этот пункт тогда вряд ли назывался Новгородом. Город 
Белоозеро также начинает свою историю позднее 
летописной даты — с середины X века. В Изборске, на 
Труворовом городище, поселение возникло раньше, 
но его облик никак не соответствует скандинавской 
военно-торговой фактории. Так что сюжет летописи 
с тремя городами скорее всего обусловлен их со-
стоянием и статусом в XI веке.

«МК»: — Считается, что «наш» Рюрик был 
датским конунгом, известным по европейским 
хроникам…

Историк: — Отождествление Рёрика Ютланд-
ского с Рюриком русской летописи — всего лишь 
гипотеза, догадка, хотя и красивая. Доказательств 
того, что это одно и то же лицо, нет.

«МК»: — Та значительная роль скандинавов 
в ранней истории Руси, о которой вы говорите, 
— подтверждает ли она знаменитую «норманн-
скую теорию»?

Историк: — Смотря что понимать под «нор-
маннской теорией». Если имеется в виду вульгарное 
положение о том, что русское государство создано 
скандинавами, то такая постановка вопроса давно не 
обсуждается в науке. Но роль выходцев из Скандина-
вии на землях восточных славян и соседних финских 
народов в период формирования Древнерусского го-
сударства была велика. Между прочим, как и в других 
странах Европы, например Англии и Франции. Земли 
славян привлекали пришельцев, очевидно, тем, что 
сюда поступало арабское серебро в обмен на меха 
и другие местные товары. Хорошо организованные 
отряды скандинавов, владевших и военным, и торго-
вым искусством, послужили развитию экономики и 
политическому объединению земель вдоль торговых 
путей по Волхову, Волге, Днепру, Дону. 

■ ■ ■
Мнение археолога Алексея Резепкина из 

ИИМК РАН (Санкт-Петербург):
— Обилие деталей, которые окружают имя 

Рюрика, — это слишком для легенды, и скорее оно 
характерно для предания. Никто же не сомневает-
ся в деталях скандинавских саг и в реальности их 
главных героев. Что касается Белоозера и Рюрикова 
городища под Новгородом, то археология сегодня 
может сказать, что возникли они все же в середине 
IX века, а Изборск и того раньше. Примерно в то 
же время, когда, по преданию, на Русь пришли три 
брата. На этих городищах по артефактам отмечено 
большое влияние викингов. А они воины, значит, 
у них был предводитель — конунг (князь). Так что 
предания довольно точно отражают общий расклад 
ситуации в середине IX века. На северо-западе Руси, 
в Новгороде, князей и позже приглашали на службу. 
Вспомните историю с Александром Невским в XIII 
веке. А в IX веке варяги со славянами были в давних 
и тесных контактах. Варяги к этому времени имели 
хорошо отобранные дружины, где были, конечно, 
не только скандинавы, судя по находкам в Старой 
Ладоге и иных пунктах. Таким образом, вполне воз-
можен вариант, когда различные группировки сла-
вян не смогли между собой договориться о выборе 
единого вождя и пригласили на службу варягов как 
нейтральную третью силу. При походе на Киев с 
целью контроля торгового пути Рюрик как военный 
предводитель, соответственно, и занял подобающее 
его рангу место. И пошла династия.

Дмитрий АЛЕКСЕЕВ.

а БЫЛ ЛИ РЮРИК?
московский ученый 
усомнился в этом

БАСКЕТБОЛ: Персональное 
предложение на участие 
получил «Локомотив-
Кубань» из Краснодара
Такого в XXI веке еще не было: самый пре-

стижный европейский клубный турнир в мужском 
баскетболе гарантировал России сразу 3 места. 
«Уайлд-кард», что переводится в мире спорта 
примерно как персональное приглашение, по-
лучил третий по итогам чемпионата Единой лиги 
ВТБ клуб — краснодарский «Локомотив-Кубань». 
Другие две путевки в Евролигу достались при-
вычному всем нам чемпиону, ЦСКА, и финалисту 
турнира — подмосковным «Химкам».

Краснодарский «Локо» уже не считается 
новичком Евролиги УЛЕБ. В сезоне 2013/14 
команда уже там выступала, причем успешно 
прошла в стадию топ-16, которая для многих 
европейских клубов считается своеобразным 
Эверестом. Зимой, в 2014-м, автор этих строк 
живьем наблюдал за игрой «Локо» в Белграде 
против «Партизана». Надо признать, даже при 
поддержке сербских болельщиков, о которых 
легенды ходят, наши держали нить игры в своих 
руках все 40 минут. Дворец пошумел немного и 
как-то быстро сник, а «Локомотив» получил за-
ветные очки в свою копилку.

Евролига для всех считается мечтой, тем 
более она приносит немалые доходы за хорошее 
выступление в казну участников. Но проблема в 
том, что напрямую туда попасть очень непросто. И 
всего с основного этапа стартуют лишь 24 участ-
ника. И тем более приятно, что «Локо» (хотя у Рос-
сии формально 2 путевки) получил приглашение в 
компании всего трех команд — «Даруссафаки» из 
Турции, «Баварии» и французского «Страсбура». 
Это означает, что авторитет российского баскет-
бола, даже несмотря на всю геополитику (будь 
она неладна), остается высоким. Подробности 

«МК» рассказал президент ПБК «Локомотив-
Кубань», в недавнем прошлом сам игрок сборной 
России Андрей Ведищев.

— Во-первых, я поздравляю наших бо-
лельщиков и всех тех, кто нас поддерживал. 
Во-вторых, «уайлд-кард» для России, точнее, 
для нас персонально — это признание турнира 
Единой лиги в международных кругах.

— Насколько известно, формат Евролиги 
УЛЕБ может в скором времени измениться. 
А неизвестность всегда тревожит…

— Вот именно в этом плане наша третья пу-
тевка дает уверенность, что с нами будут всегда 
считаться. Такого не было с 1998 года. Но дело в 
том, что, если бы на «Финал четырех» в Мадрид 
не поехал почетный президент Единой лиги ВТБ 
Сергей Иванов, третьей путевки могло бы и не 
оказаться. Мы и весь «Локомотив» знаем, что 
переговоры с руководством Евролиги были очень 
непростыми. Спасибо за это!..

…Напомним, в «нулевые» Россию в клубном 
мужском баскетболе чаще всего представлял 

один клуб, в основном это был московский ЦСКА, 
добивавшийся там успехов. Бывало, туда про-
бивался и второй, но на правах чемпиона вто-
рого по значимости турнира (Кубка УЛЕБ, или 
Еврокубка). И только с недавних пор чемпионат, 
объединивший Россию и еще несколько ключе-
вых баскетбольных стран, отправляет в «Большую 
Европу» два клуба. Теперь их будет три. Решение 
временное, пока на один сезон, но — посмо-
трим! УЛЕБ ведь требовательная организация: 
учитывается маркетинговая политика клуба, 
вместимость площадок, даже статистика по-
сещаемости зрителями.

«Локо» в этом плане выдерживает конкурен-
цию с футбольными командами из Краснодара, 
двумя волейбольными и двумя гандбольными: 
трибуны не пустуют. Но, по словам Андрея Веди-
щева, работа в межсезонье, учитывая приятную 
новость, усложнилась. Надо усиливать состав 
приблизительно пятью игроками и решить вопрос 
с главным тренером. «Наша цель — минимум топ-
16, — подытожил руководитель «Локо».

ВОЛЕЙБОЛ: Алекно 
возвращается, Гамова 
остается!
10 поражений подряд в розыгрыше Миро-

вой лиги-2015 стали причиной отставки Андрея 
Воронкова с поста главного тренера мужской 
сборной России по волейболу. Он сам обратился 
к главе Всероссийской федерации волейбола 
(ВФВ) Станиславу Шевченко с просьбой осво-
бодить его от должности, учитывая неудовлет-
ворительные результаты. 

Шевченко в свою очередь поблагодарил 
специалиста за мужественный поступок. К тому 
же под руководством тренера новосибирского 
«Локомотива» (он совмещал два поста) у сборной 
были и успехи. Президент ВФВ напомнил о том, 
что в первый же год работы Воронков выиграл 
со сборной Мировую лигу, а затем и чемпионат 
Европы: этого не случалось в истории новой 
России. Но, несмотря на то что штаб команды не 
делал ставку конкретно на Мировую лигу, боль-
ше задумываясь об олимпийских перспективах 
действующих чемпионов ОИ, 10 поражений — это 
слишком много. 

Шевченко выразил надежду, что смена тре-
нера пойдет на пользу национальной сборной. 
В самое ближайшее время будет рассмотрен 
круг кандидатов на эту должность, а принци-
пиальное решение будет принято на заседании 
президиума 17 июля. 

На момент подписания номера «МК» в пе-
чать было известно, что главным кандидатом 
на вакантный пост будет хорошо знакомый не 
только рафинированным фанатам волейбола, 
но и вообще следящим раз в 4 года за спортом 
людям Владимир Алекно. Да-да, тренер-чемпион 
Олимпиады в Лондоне 2012 года, который впо-
следствии взял паузу. То ли по причине усталости, 
то ли решив сосредоточиться на клубной работе 
в казанском «Зените». Это уже непринципиально. 
По сведениям «МК», авторитетный российский 
тренер белорусского происхождения заявил, 
что не возражает против того, чтобы вернуться 
в главную команду страны. А за его кандидатуру 
можно быть спокойным: она на 99 процентов 
будет одобрена ВФВ. За тренерскую карьеру 
Алекно выиграл действительно почти все что 

можно. В журналистской среде он известен как 
молчун, который практически никогда не про-
ронит ни слова в диктофон в разгар крупных 
турниров. Более того, игрокам он тоже не реко-
мендует общаться со СМИ раньше времени. Но, 
как говорится, победителя не судят. Что же, если 
так, то — в добрый путь, Владимир Романович! 

■ ■ ■
А между тем звезда нашего женского во-

лейбола Екатерина Гамова буквально только 
что в популярной социальной сети сообщила о 
подписании нового контракта с клубом «Динамо-
Казань» еще на один сезон. Этим она развеяла 
слухи о завершении спортивной карьеры. Ве-
ликолепная новость! Что касается перспектив в 
сборной, российская диагональная пока ничего 
не сказала, но тренерский штаб в разговорах с 
«Игровой зоной» не раз подчеркивал, что двери в 
национальную команду для Кати всегда открыты 
и ее имя есть в заявочных списках по крайней 
мере на этот год.

Ткните себе пальцем в ямку между клю-
чицами (хотите, назовите эту область шеи 
яремной впадиной). Рост партнерши должен 
быть не ниже и не выше этой ямки. Нет, можно 
и ниже, но тогда будет сбавка баллов. А если 
выше — то могут возникнуть проблемы с ис-
полнением элементов. 

Знаете, какими элементами владеют акро-
баты Марина Чернова и Георгий Патарая? Они 
первые в истории спортсмены, кто за одну 
программу смог исполнить три тройных сальто! 
Когда программа была придумана главным 
тренером сборной Владимиром Гургенидзе, то 
покрутивших у виска было много. А акробаты 
предпочли крутить сальто. 

Такого выступления, как в Баку, вид спорта 
еще не видел за всю историю. 

…Мы ехали в Дом болельщика вместе со 
старшим тренером сборной по спортивной 
акробатике Теймуразом Гургенидзе в день 
долгожданной победы акробатики. И дело 
было не в том, что россияне завоевали медали, 
это-то для них вполне привычное дело. А вот 
оглушительное внимание, окутавшее акроба-
тов, можно было считать большой победой над 
привычным и несправедливым: вид спорта не 
олимпийский, значит, на внимание особенно 
рассчитывать и не может.

«У вас есть объяснение, почему не 
олимпийский-то? Красота потрясающая, слож-
ность элементов зашкаливает, чего еще надо?» 
— Теймураз, теперь уже от меня услышав этот 
вопрос, довольно улыбнулся. В это день на 
акробатику обрушилась слава.

— Если бы не Баку, — говорит тренер, — мы 
бы так и варились в собственном соку. Транс-
ляции Европейских сделали свое дело: столько 
откликов мы не получали никогда. Для нас это 
бесценно. Хотим в Олимпийские игры, очень 
хотим. Не просим включать все виды, команд-
ной медали было бы достаточно.

Он, наверное, хотел бы все же добавить — 
для начала достаточно. Но знает: надо уметь 
ждать. Женская тройка, смешанные пары, 
мужские и женские пары, мужская четверка 
— не все виды акробатики попали в бакинскую 

программу. Но те, что попали, произвели просто 
космическое впечатление.

Марина Чернова и Георгий Патарая стали 
трехкратными чемпионами Игр — в многоборье, 
упражнениях на вращения и баланс. 

После первой золотой медали на Играх Ма-
рина щебетала за себя и за партнера. Георгий, 
видимо, опешив от обрушившегося внимания, 
все пытался снять медаль — даже для креп-
кой шеи весьма тяжелую, азербайджанцы все 
сделали «по-крупному». А Марина смело рас-
сказывала: «После сальто при приземлении я 
встаю как вкопанная? Можно сказать, что это 
наша фишка. Так учат в России. Но лично для 
нас это еще не предел. Мы можем больше и 
будем делать больше и лучше».

Жанна Пархомец, которая в составе тройки 
завоевала в Баку «серебро», рассказала, как 
готовились спортсмены к Играм.

— Почему мы не уходим в шоу или цирк? 
Хочется выступать именно на серьезных со-
ревнованиях и добиваться успеха. Спортивную 
акробатику нельзя совмещать с шоу: трени-
ровки отнимают значительное время, отвлечь-
ся на что-то просто не получится. Обычно мы 
готовимся шесть дней в неделю, с трех дня до 
восьми вечера. Но перед Баку тренировались 
с 11 утра до 11 вечера. Можно сказать, отра-
батывали нашу программу до посинения. Те-
перь, если уж мы попали на Европейские игры, 
хочется попасть и на Олимпийские. Хочется 
продвижения вперед.

К занозистой теме Теймураз Гургенидзе 
возвращался в этот вечер не один раз: «Да 
нам казалось, что мы уже были пару раз почти 
на пути попадания в Олимпийские игры, но... 
Травмоопасный вид? Не более чем другие. 
Высочайшая зрелищность, сами убедились. А 
знаете, сколько детей к нам приводят? На юно-
шеском первенстве мира в прошлом году было 
850 участников, пятьдесят стран! Конечно, у нас 
есть свои турниры. Но это большая удача, что 
мы приняли участие в Европейских играх!»

…Быть или не быть следующим Европей-
ским играм? Какими быть? Не в этом, мне кажет-
ся, вопрос. Первые Европейские уже принесли 
счастье многим спортсменам. Звездам, может 
быть, и привычное, если к золотым медалям 
можно привыкнуть. Но абсолютно оглушитель-
ное тем, кому не удавалось проявить себя, на-
ходясь в тени первого состава. И тем, у кого не 
было возможности пробиться на экраны теле-
видения, приносящего молниеносную славу. 

В Баку не был нарушен и спортивный прин-
цип — побеждал все равно сильнейший, здесь и 
сейчас. Может быть, кому-то мешало название 
«олимпиада», которое официально, впрочем, 
нигде и не присутствовало. Кого-то смущал 
формат, который, конечно, требует доработки: 
согласитесь, не очень правильно за одну победу 
вручать сразу две медали, проводя совмещен-
ные Игры и чемпионат Европы. Может, логичнее 
будет раз в четыре года вообще не проводить 
чемпионаты Европы, а пытаться встроить их в 
Европейские игры.

Но первые прошли хорошо. Если кто-то 
скажет «комом» — будет не прав.

ПО ТУ СТОРОНУ 
ОЛИМПА

Фишка 
золотых 

акробатов

Россия сыграет в Евролиге тремя командами

  Дойдя до финала Национальной 
баскетбольной ассоциации вме-
сте с «Кливленд Кавальерс», Тимо-
фей Мозгов стал первым россия-
нином, у которого был реальный 
шанс заполучить Кубок Ларри 
О'Брайена. Увы, в финальной се-
рии более удачливыми оказались 
ребята из «Голден Стейт». Зато Ти-
мофей в этой серии побил рекорд 
результативности в финалах НБА 
для незадрафтованных игроков: 
28 очков в матче. Теперь Мозгов 
навсегда останется в истории тем 
самым «первым россиянином»... 
С этого мы и начали разговор.

 — Вошел в историю? Нет, я себя кусочком 
истории не ощущаю. Хотя бы потому, что мы 
проиграли эту финальную серию.

— О том, чтобы взять реванш в сле-
дующем сезоне, заговорили сразу после 
последнего матча?

— После последнего матча нам было не 
до разговоров, все ребята были расстроены. 
Но все понимают, что если этот же состав со-
хранится, то шансы есть. Конечно, неправильно 
было бы что-то обещать, но чувствуется, что 
у команды есть сила, позволяющая бороться 
за первое место.

— Тимофей, ведь это ваш самый 
успешный сезон. Даже не с точки зрения 
командного результата, а личного.

— Он однозначно для меня самый слож-
ный. Но я почему-то ожидаю, что следующий 
сезон будет еще сложнее. Но это круто! Да, он 
сложный, но действительно самый удачный 
пока для меня. И все-таки рассчитываю, что 
следующий будет еще лучше.

— У вас в НБА был не один тренер. С 
Дэвидом Блаттом, наверное, работалось 
наиболее комфортно?

— Он хорошо знает меня, мои сильные 
и слабые стороны. Знает, как правильно ис-
пользовать. Но и команда у нас подобралась 
очень хорошая, поэтому все получалось. 
(Дэвид Блатт, тренер «Кливленда», работал в 
мужской сборной России с 2006 по 2012 
год. — «МК»)

— А каково это — нахо-
диться на площадке и в 
раздевалке со звездами 
уровня Леброна Джейм-
са? У него ведь харак-
тер, говорят, не са-
хар... Хотя про вас он 
отзывался несколько 
раз очень хорошо.

— Я такой человек, 
который может найти 
общий язык с каждым. 
А Леброн — он профес-
сионал, он знает, чего он 
стоит. И я все время спорю 
с теми, кто ругает Джеймса 
за характер. Да, он требова-
тельный очень. Но в силу своего 

профессионализма и таланта 
имеет на это право. Лично я 

не замечал ничего ужасного 
в его поведении, что за-

ставило бы говорить о его 
плохом характере. И да, 
он очень хорошо ко мне 
относится. Впрочем, не 
только он, а вся коман-
да. Благодаря такому 
отношению ребят я уже 
на второй-третий день 

чувствовал себя так, 
словно провел в команде 

целый сезон.
— В Соединенных 

Штатах вы поиграли в Нью-
Йорке, Денвере, сейчас — в 

Кливленде. В каком городе вам нравилось 
больше всего?

— Точно не в Нью-Йорке. Больше всего 
мне нравилось жить в Денвере, хотя и он не 
стал моим любимым городом. А что касается 
отношения к баскетболу, то в Кливленде все 
устроено на высшем уровне.

— В России некоторое время назад 
было очень популярным видео, где аме-
риканская журналистка задает вам во-
прос, естественно, по-английски, а вы от-
вечаете ей на русском. С вами такое часто 
случается?

— Да, была такая история. Задумался я в 
этот момент, что ли, или по России соскучил-
ся. И давай по-русски говорить. Но девушка, 
кстати, не растерялась, что-то там пошутила в 
ответ. Вообще такое случается, но чаще всего в 
обратную сторону. В первые два года я никогда 
не путал русский с английским. А сейчас такое 
происходит все чаще и чаще. Иногда даже дома 
с женой можем вставлять английские словечки 
в разговор. Ну а как? Мы все время находимся 
в этой стране, говорим на этом языке. Конечно, 
все это откладывается. Хотя дома мы все равно 
говорим только на русском.

— Еще на американском телевиде-
нии было шоу, где ведущий предлагал 
американцам на улице по 100 долларов, 
если они правильно произнесут ваши имя 
и фамилию.

— Да-а-а! Я видел это шоу, порадовался, 
посмеялся. Только один парень смог правильно 
ответить. И девушка там еще была, которая 
ошиблась всего на одну букву. Фамилия с име-
нем действительно для них сложные, хотя нам 
кажется, что ничего особенного. Меня вообще 
за все время проживания в Америке только пара 
человек назвали правильно. Но они стараются! 
Чаще всего сокращают, чтобы проще было.

— Недавно стало известно, что Андрей 
Кириленко хочет выдвигаться на пост пре-
зидента Российской федерации баскет-
бола. Как оцените перспективу друга и 
партнера по сборной России?

— Он очень талантливый, работоспособ-
ный, трудолюбивый человек. А талантливый 
человек талантлив во всем. Так что, если Ан-
дрей действительно выберет этот путь, я его 
только поддержу. И пожелаю ему справляться 
с этим так же блестяще, как он это делал, бу-
дучи игроком. Тогда, надеюсь, он разберется 
со всем, что творится сейчас в российском 
баскетболе.

— Осенью прошлого года довелось 
побывать в Вашингтоне и сходить на игру 
«Кэпиталс». Так вот чуть ли не половина 
идущих на матч были одеты в свитера Овеч-
кина. Уже можно сказать, что в Кливленде 
с вашими майками ситуация похожая?

— Ну, может быть, не так, как у Овечкина, но 
знаете, продаются! В последнее время вообще 
очень много маек расходится. Мне рассказали 
историю, что у мальчишки, пришедшего на 
игру, спросили, не фанат ли он Леброна? А он 
ответил: «Нет, я фанат Мозгова».

Ульяна УРБАН.

Первый русский финалист 
НБА: «Американцы не могут 
произнести мою фамилию 

даже за 100 долларов»

«ФАНАТ 
ЛЕБРОНА? 
НЕТ, МОЗГОВА!»
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